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El Anteproyecto 
de Asociaciones 
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RICARDO DE LA CIERVA: "He visto al Presidente muy preocupado 
Creo que ha sostenido una lucha titánica para sacar eso que nos ofrece...'

Franco cumple
82 años

ALFONSO OSSORIO: "Creo que 
debemos aprovechar siempre las 
oportunidades que nos brinde la le
galidad establecida, aunque no nos 
satisfagan”

INFORMACION EN LAS PAGINAS 6, 7,8 y 12

MADRID, 4 (Europa Press).— S. E. el Jefe del Estado 
ha cumplido hoy 82 años de edad. Con este motivo se 
están recibiendo en el palacio de El Pardo numerosos 
telegramas v escritos de felicitación y adhesión a su 
persona , procedentes de organismos oficiales

MANUEL CANTARERO: "El esta
tuto me parece además de t a r d ío, 
más bien corto"

ScRRATS URQUIZA: "Se abre un 
nuevo campo de acción".

B I entidades diversas de todas las provincias de España, asi
I corno de personas particulares.
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En la cuestión del Sahara

Marruecos sigue
PWte tuno que exponer rPTIPPnTPuna vez más la postura I Ulluull lUesoañola ante la O.N.U.

í I Por su parte, el diario “ABC” de Madrid dedica su 
I B portada de hoy a este aniversario y publica una 
j H fotografía del Generalísimo Franco en una reciente 

■ audiencia concedida a una comisión de generales de 
I Artillería. En el texto que acompaña a la fotografía el 
I citado periódico pone de relieve que, tras su enfermedad 

í I del pasado verano, el Jefe del Estado se encuentra
I recuperado v atiende nonnalmente las funciones de su 
I alto cargo.

Afdmisino, el diario “Arriba” incluye en su primera 
página de tipografía el siguiente texto: “Hoy cumple 82 
años S. E. el Jefe del Estado, Generalísimo Franco. La 
gozosa celebración de la fecha trasciende la intimidad 
familiar para establecerse en la ancha y grande familia 
española. Francisco Franco, una vida consagrada al 
servicio de su patria y de su pueblo, concita, hoy como 
ayer, el afecto entrañable de todos los chañóles. La 
plena reanudación de su intensa actividad de estadista, 
tras la enfermedad dei verano, hace especialmente más 
sensible s alegre este aniversario”

«sonco
RENTA» PIDE
SUSPENSION
DE PAGOS

Ultifflo minuto_ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _  
ESTUDIANTES REUNIDOS
CON a RECTOR

ZARAGOZA, 4 (“ARAGON/exprés”).— A launa 
y media de esta misma tarde ha comenzado en el 
Rectorado una reunión muy importante en la que 
intervienen más de cuarenta estudiantes, que 
representan un amplio sector de nuestra Universidad, 
en diálogo con el Rector. En los pasillos se rumorea 
que esta reunión era una especie de ultimatum, 
respecto a algunos puntos que se iban a tratar con el 
Rector.

A la hora de cerrar nuestra edición, los 
estudiantes, continúan en el Rectorado, tratando, 
según parece, de asuntos importantes, para la marcha 
de la Universidad. ____
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UN DOCUMENTO 
ESPECIALMENTE

IMPORTANTE
Como muy Importante hay Que calificar el documento que so

bre el momento presente español acaba de hacer público la Asam
blea Plenaria de la Conferencia Episcopal, reunida estos días en 
Madrid. A la espera de ese mensaje a la comunidad cristiana que 
se' anuncia para el próximo mes de marzo, el documento que co
mentamos incide en algunos de los temas capitales que conturban 
hoy a la sociedad española.

Cuatro grandes cuestiones se contienen en la declaración de 
nuestros obispos: defensa de los derechos humanos, Hachada de aten
ción respecto de las consecuencias sociales de la actual crisis eco
nómica, condena de la violencia y petición de clemencia. Respecto 
del primero, la actitud de la Conferencia Episcopal resulta inequí
voca, en cnanto considera obligado apoyar una evolución en pro
fundidad (np meramente epidérmica o de puro retoque) de nuestras 
instituciones políticas, evolución capaz de garantizar los derechos 
fundamentales de los ciudadanos. Derechos que la Conferencia Epis
copal enumera expresamente: asociación, reunión y expresión. Cuando 
está a punto de salir a la luz el estatuto del asociacionismo, esta 
clara toma de postura de la jerarquía eclesiástica en apoyo de ana 
evolución política profunda adquiere una importancia especialísima.

En cuanto se refiere a los factores sociales que conlleva la ac
tual situación de crisis económica, la Conferencia Episcopal llama 
la atención respecto de tres virtudes capaces de aliviar los efectos 
-r-y particularmente sobre las clases más débiles— que generan las 
dificultades económicas que se atraviesan en esta hora. Transparente 
honestidad administrativa, austeridad en el consumo desenfrenado 
y solidaridad en las cargas fiscales y extrafiscales resultan ser, evi
dentemente, condiciones ineludibles para conseguir que los efectos 
negativos de cualquier crisis económica se repartan más equitativa
mente entre las distintas clases sociales.

Asimismo se contiene en el documento de la Conferencia Epis
copal una eíQjresa condena de la violencia —venga ésta de donde 
venga— en la que se advierte que ni el terrorismo, ni la subver
sión revolucionaria, así como tampoco la represión de los derechos 
de la persona humana, son compatibles con la concepción cristiana 
del hombre y de la sociedad.

Por último, y tal vez como aspecto más destacado, la Confe
renda Episcopal Española —a cuyo presidente se ha entregado pre
cisamente estM días la petición promovida por la Comisión «Jus
ticia y Paz>, con más de 150.000 firmas en favor de la amnistía— 
ha hecho una Invitación de clemencia a los gobernantes. Invita- 
dón que no llega a explidtar la palabra amnistía, pero cuyo sen
tido queda suficientemente claro. Junto a esa invitación a que «se 
revise la situación penal de aquellos que están recluidos por la 
restricción de unos derechos que ahora se tiende a reconocer más 
plenamente» en expresa referencia a los presos políticos, se ex
tiende la invitación de clemencia «en favor de todas las personas 
privadas de libertad».

Insistimos, este documento de la Conferencia Episcopal reviste 
una singular importancia, habrá de ser fuente de referenda cons
tante y en cualquier caso constituye una de las más claras —si no 
la más clara— toma de postura de la jerarquía eclesiástica respecto 
de algunos de los temas básicos de nuestro planteamiento socio
económico y -politico. —

(De “El Noticiero Universal”)

“Mi respetado señor mi
nistro y querido amigo:

Una de las más constan
tes pesadumbres que gra
vitan sobre la vida del es
critor es la de adquirir, 
cada día, la renovada cer
teza de la inanidad de su 
esfuerzo. El escritor, ¿de 
qué va a quejarse? Tiene, 
en su mano, una pluma, 
y, en razón de su buena 
suerte profesional, ha con
seguido un lugar, un pues
to d' combate, para ex; 
poner sus opiniones. Hasta 
aquí todo va bien.

Acontece, sin e m b argo 
—y aquí repito la melan
colía de mi artículo ante
rior—, que, en posesión de 
tan singulares vantajas, al 
escritor le aqueja, un día 
y otro, la grave sospecha 
de que su trabajo es bal
dío. ¿ Entée qué clase de 
sordos espirituales resusnaZ 
su palabra? Por remitirse 
a lá defensa de unas po
cas, pero obstinadas creen
cias, llega a pensar que, 
incluso, pueda fatigar por 
su propia reiteración. Su
cede, por el contrario, que 
sus opiniones si bien pue
den crear un difuso esta
do de conciencia, Sa topan 
con un extraño hermetis
mo, con una - blindada ba
rrera defensiva, ante la 
que debe declarar, modes
tamente, que su trabajo ha 
sido estéril.

Hoy, señor ministro y 
querido amigo, voy a po
ner un ejemplo. Durante 
los últimos meses ha sido 
tema tenaz de mis artícu
los mi preocupación por la 
política de ordenación di
dáctica en tomo al valw 
que, en los programas ofi
ciales, se otorga a la ense
ñanza de la lengua y de la 
literatura. La comproba
ción más obvia muestra 
que, en los planes de es
tudio aprobados por la En
señanza General Básica, 
las materias explícitamen
te programadas dan un 
lugar preferente a la en
señanza de la lengua y una 
audiencia míninoa a la de 
la literatura. Un cierto 

pragmatismo (que, sin exa

Crisis en
el humanismo

ción de la regla. La ma
yoría de los niños españo
les, pue.s, llegarán a las 
puertas del “bachillerato” 
llamado “Unificado y poli-

esc
SOI

(Carta ai
ministro de

valente”, huérfanos de 
te conocimiento. Sin 
menor conciencia de su 
sado cultural

es- 
la

pa- k

Educación)

geracion, puedo enlazar 
con el “materialismo” más 
o menos “histórico”) acon
seja, por lo visto, hacer 
ginur los esfuerzos del es
colar sólo sobre temas idio- 
mátlcos, enseñados de

Ante esia Situación alcé 
mi “vox clamantis”, y lie 
de decir que mi palabra 
obtuvo viva resonancia.,

Sin embargo, no t?ngo 
noticia, señor ministro, de 
que los organismos de su 
Departamento hayan acu
sado la importancia de es
tas actitudes. Por el con
trario, mis 
me señalan 
gramatizants 
gramas del

infonnaciones 
una ofensiva 
en los pro-

B. P..

c 
E 
P 
C’

RESPONSABILIDAD
El^'problema político español es pasar de una situación de ou- 

toridad a otra de representación, porque las circunstancias que jus
tificaron aquélla han sido superadas y porque todo régimen nece
sita una base social en que apoyarse, y la que el nuestro tuvo está 
desapareciendo por el paso de los años, la desaparición o transfo»^ 
moción sustancial de estamentos enteros y la aparición de otros 
nuevos, a quienes importa poco de dónde viene el régimen y mu
cho, en cambio, adónde va.

Nosotros creemos que el régimen sigue contando con la gran 
mayoría del país, que quiere cambios—los que exige la fecha en 
que vivimos—, pero dentro de una evolución ordenada y sin que se 
quiebren los grandes principios que han hecho posible la paz. Aho
ra bien; por la lentitud del proceso político sucede que a esa ma- .. 
yoría le faltan cauces para manifestarse y de su silencio se bene
ficiarán algún día, si no se pone el remedio a tiempo, los que ac
tualmente operan en la clandestinidad. Los recientes acontecimientos 
de la nación vecina demuestran que las mayorías silenciosas no 
sirven de nada cuando llega la hora critica, y no por culpa suya, 
sino de quienes no les permitieron prepararse para esa ocasión.

Dar voz a esa mayoría silenciosa es la tarea de las asociaciones 
políticas, que algunos pretenden insensatamente torpedear con el 
fantasma de los viejos partidos políticos. Para demostrar que aso
ciaciones y partidos son lo mismo sacan a relucir declaraciones de 
quienes o no dicen |o que se les atribuye o están manifiestamente 
en la oposición al régimen; si en su lugar citasen las que durante 
estos años han hecho tantas personas de lealtad probada y, sin em
bargo—o, mejor dicho, por eso—, partidarias de las asociaciones, 
se vería que la pretendida identidad no existe. Mientras las asocia- j

"ARAGON/exprés".

acuerdo a 
lingüística,s 
por cierto, 
cinco años, 
uno de los

las doctrinas 
en boga que, 
cambian cada 
Tomen ustedes 
libros aproba

doe para este periodo es- 
coiar y pi*epárense a ob
servar los abstrusos cua
dros clasificatorios, los di
fíciles árboles sintácticos, 
apoyados en una termino-
logia complicada 
te. Gramática a 
Si se* comparan 
nocimientois con

y pedan- 
palo seco, 
estos co
ios que

antes tenía el alumno de 
bachillerato elemental, se 
llega a comprender el tre
mendo retroceso de los co
nocimientos actuales, en 
cuanto a los aspectos es
tético e histórico de nues
tra literatura. ¿Es que se 
ha decretado que son “sa
beres inútiles”, y que só
lo 1a pura y escueta esti
mación del lenguaje en el 

) plano gramatical es nece-
saria? Por de 
puede salir dal 
la E. G. B. sin

palabra acerca

pronto, se 
periodo de 
saber una

de nuestro
pasado literario. Si he po
dido introducir, personal
mente, algunas nociones de 
literatura, en los libros que 
he preparado para estos 
cursos, ha sido por una 
obstinada búsqueda de un 
resquicio de la legislación 
que me lo ha permitido. 
Pero esto es una excep-

ANTE EL FUTURO
ciones no tengan presencia en los canales legales de representación 
ni posibilidad de acceder como tales al Poder; mientras todas ellas 
acaten las leyes constitucionales—y nadie de quienes las han pedido 
responsablemente ha dicho otra cosa—, ¿qué tienen que ver con 
los males del viejo régimen partidista? Más justo sería decir que 
las asociaciones pueden ser el medio de evitar la resurrección del 
viejo partidismo disociador.

Pero hace falta qu» las asociaciones desplieguen una gama de 
opciones tan amplia como hoy es en la sociedad española el abani
co de ios que, sin embargo, coinciden en aceptar y servir las Leyes 
Fundamentales.

No somos partidarios del todo o nada, sino que estamos con
vencidos de que algo vale más que nada, y hacer lo que es posible 
cada día constituye el primer mandamiento de| verdadero político; 
pero también creemos que si la regulación de las asociaciones no 
satisface sustancialmente la necesidad expuesta, el riesgo es muy 
grande. Una parte importante de la sociedad española, deseosa 
de colaborar con e| régimen, quedaría marginada de él e incluso 
se correría el peligro aún mayor de que, siendo los cauces demasia
do estrechos, nadie entrase a llenarlos, lo cual sería lo peor que 
podría ocurrir, y quienes ahora se muestran tan estrechos habrían 
hecho algo definitivamente contraproducente. Naturalmente, esto 
tampoco sería una solución. Quizá habrían acabado con la posibi
lidad de soluciones. Piénsese, por tanto, en lo que se hace y en la 
grave responsabilidad que, si no se tiene la amplitud de miras in
dispensable, se puede contraer ante el porvenir.

(De un Editorial de “Ya”)

punto de aprobarse.
Como, por otra parte, m» 

he tenido el honor de ser 
invitado oficial mente a 
concretar los puntos de 
vista que, conjuntamente 
conmigo, levan taron su 
alarmada voz en defensa 
de los valores educativo.s 
de la literatura, me per
mito, dejando atrás cual
quier vanidad personal, sa
lir en defensa de los ado
lescentes, a los que se quie
re dar una formación lin
güística meramente tecno- 

' lógica y pragmática.
Para empezar, la ense

ñanza de la lengua es in
separable de la de la li
teratura. Por mucho que 
hoy, ciertas escuelas filo
lógicas, valoren la lengua 
coloquial, e incluso el in- 
fralengnaje. siempre será 
importante ofrecer los 
ejemplos del uso lingüísti
co, en sus realizaciones más 
preclaras: es decir, a tra
vés de los escritores, sin 
caer por ello en idolátri
cos clasicismos arcaizantes, 
ni en complicados tecni
cismos.

Pero el tema es mucho 
más importante, y no pue
de dejar indiferente a un 
ministro en quien se con
juga la sabiduría del De
recho y la curiosidad hu
manística, como bien sa
bemos sus amigos. Si po
demos decir que la histo
ria es la memoria de los 
pueblos, la literatura es el 
registro de los sucesivos 
estados de conciencia. Lo
que hoy “somos" es 
consecuencia de lo 
“fuimos”, y en este 
pretérito” se incluy?n.

una 
que 

“ser 
con

la misma fuerza los acon
tecimientos externos y las 
vivencias e s p i r i tuaks. 
Nue.stra conciencia de es
pañoles d hoy sc cons
truye cQiv la noción de 
nuestra tradición espiri
tual, sin que ello .signifi
que ni arqucologisino ni 
inmovili.snio. N c c esitamos 
saber de dónde venimos, 
para port t decidir a dónde 
vanio-i. I.o que lá lección 
de ntic.'^tros escritores nos 
ofrece es. .sencillamente, la 
plmiliid (le nue.stro signi
ficado cnl.’ctivo. ¿Qué país 
renuncia rí.a a este legado 
inalienable?

No le.s quit inos. señor 
ministro, a los españoles 
de mañana su conciencia 
de ser. Su ■‘razón históri
ca” (l(‘ sentirse vinculados 
a una tradición estética en 
tortas las lenguas que, en
España. sjrvido para

MADR 
edad asco 
consiste e 
como un 
según de 
audio-psii 
"Servicio

Señala 
enfermed 
inadaptac 
descubre 
castigo, I 
para com 
materias 
etcétera) 
actitud o

En o| 
pueden i 
compor 
(rotaci 
reempla; 
enfermei 
desencí 
anquilos

f DE 
j ! DES 
/ MA DI 
We Joyer 
'heordado 
Icompet 
lextranjer 
fdomicili 
/mercan 
fsindicale 
y Durar 
'lestá cell 
/privada 
/piezas q 
fsus alha] 
fícuenta i 
^personal

c

li

peseta 
Come! 
S.A.”,

Asi 
'sancié 
Bomb 
por 
inscri| 
bomb 
cuyo 
no cc 
adicio

errar, tanlo como nuestra 
conciencia, nuestro orgu
llo.’’

(Guillermo Díaz-Plaja, en 
“La Vanguardia Española”

MIERCOLES, 4 DE DICIEMBRE DE 197^ MIERCC
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r^ODOS LOS CASOS SON CURABLES

La ma- 
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ESPANA 
SAHARA

Marruecos sigue
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ís”, y he 
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no tengo 
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os de su 
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la de es- 
• el con
finaciones 

ofensiva 
los pro-

V. P.. a 
se.
parte, no 
or de ser 
ente a 

intos de 
intament? 
taron su 

I defensa 
educativos 
me per

ras cual- 
sonal, sa

les ado- 
e se quie- 
ición tin
te tjcno' 
ica.
la ense

na es in
de la U- 
ncho que 
elas filo- 
a lengrua 
so el in- 
pre será 
! c e r los 
lingiifsti- 

iones más 
Ir, a tra- 
kores, sin 

idolátri- 
caizantes, 
os tecni-

D 12 por ciento de los 
escolares españoles 
son disléxicos

CURSOS REPETIDOS, ABANDONO DE 
ESTUDIOS, INADAPTACION Y COM 
PLEJO DE INFERIORIDAD, CONSE
CUENCIAS DE ESTA ENFERMEDAD

/ MADRID, 4 (Europa Press).— El 12 por ciento de los niños en 
/ edad escolar son dixiésicos, sin embargo, esta enfermedad, que 
/ consiste en una sordera sicológica de origen afectivo, provocada 
! como un mecanismo de defensa, es curable en todos los casos, 

seoún declara el doctor Mellado, pediatra y especialista en
( audiúíJsico-fonologia. en el ultimo numero del semanario 
'-"Servicio'' editado por el Servicio Especial del Magisterio.
L Señala el doctor Mellado que las consecuencias de dicha 
/ enfermedad son los cursos repetidos, el abandono de estudios, la 
¡ inadaptación y ekcomplejo de inferioridad. "El dixiesico ^dice- 

descubre su dificultad para leer a través de la humillación, el
I castigo, la culpabilidad y là afrenta. Sólo tiene dos alternativas 
¡ para compensar esa enorme inferioridad: o bien se aferra a otras 

materias que no precisan lectura (gimnasia, trabajos manuales.1 etcétera) o intenta destacar ante sus compañeros mediante una 
' actitud original (cabecilla de banda o promotor de jaleos)".i En opinión del doctor Mellado, los síntomas de la dixiesia i pueden ser preescolares (retraso en el lenguaje,desórdenes en el 
/ comportamiento y torpezV motriz) y también escolares 
i (rotaciones, inversiones, confusiones, omisiones o 
! reemplazamiento de letras y palabras complicadas). Anade que la 
/ enfermedad no es hereditaria y que su tratamiento se realiza 
¡ desencadenando y movilizando el deseo de comunicar. 
) anquilosado o mal desarrollado.

PROTESTA DE LOS JOYEROS 
ESPAÑOLES

mucho 
r no pue
nte a un 
I se con

del 
iidad 
bien 

s. Si

De- 
hu- 
sa- 
po-

ia histo- 
ia de los 
ura es el 
sucesivas 

entia. Lo

Lpor las joyas que entran 
^DE CONTRABANDO Y LA COMPETENCIA 
í - DESLEAL DE LOS EXTRANJEROS 
í MADRID, 4 (Europa Presí).- La Ap-upación Nacional 

‘fie Joyería y Platería, del Sindicato Nacional del Metal, ha 
'heordado presentar una protesta oficial ante las autoridades 
'¡competentes por las exposiciones que los joyeros 
¡extranjeros realizan en España, las mds de las veces en 
'¡domicilios particulares, asi como por la entrada de 
¡mercancías de contrabando, según informan fuentes 
/¡sindicales. .,
7 Durante estos últimos días -añade la agrupación se 
'¡está celebrando en un hotel madrileño una exposición 
¡privada de un famoso joyero cuyo fin no es exponer las 
'piezas que sus orfebres realizan, sino conseguir la venta de 
/¡sus alhajas a personalidades de la sociedad española, habida 
/¡cuenta de que solo puede visitarse mediante invitación 
^personal.

lo 
este

una 
que 

“ser
uy?n, con 
los acon- 
los y las 
i r i tuales. 
a de es
se coiis- 

oción de 
» espiri- 
Î signifi- 
psino ni 
■ csitainos 
venimos, 
a dónde 

í lección 
lores nos 
inenic, la 
ro signi- 
Qué país 
e legado

Multas a la 
especulación
550.000 PESETAS A "LACTEAS 
MONTAÑESAS" Y 200.000 A 
"CHOCOLATES Y BOMBONES’ZAHOR"

RETICENTE
PINIES TUVO QUE REAFIRMAR 
UNA VEZ MAS, LA POSTURA 
ESPAÑOLA

NACIONES UNIDAS, 4 (Efe).- El representante 
español ante las Naciones Unidas, Jaime de Piniés, hubo de 
reafirmar ayer “la buena fé“ de España en la 
descolonización del Sahara, saliendo al paso a una 
declaración de su colega marroquí en Ja cuarta comisión de 
Ja Asamblea General.

El embajador español 
recordó la descolonización 
de Guinea ecuatorial en 
1968, y dijo que en la 
misma línea, y bajo los 
auspicios de las Naciones 
Unidas como en aquella 
ocasión, España procedería 
a la descolonización del 
territorio africano, 
"llevando a cabo una 
autodeterminación entre los 
habitantes autóctonos de

Sahara, pero Jaime de 
Piniés, objetó firmemente a 
estas aseveraciones que, tal 
como se había hecho en 
Guinea Ecuatorial, y las 
Naciones Unidas tienen 
constancia de ello, solo se 
autodeterminarían los 
"autóctonos del territorio 
de ascendencia africana".

Había indicado asimismo 
por otra parte el 
representante perfnanente 
marroquía quelosi fosfatos

Un aspecto callefero del centro de El A atún, capital 
del Sahara Occidental

"Jeeps” de las tropas nómadas españolas, patrullando 
por el desierto

ascendencia africana", 
precisó el representante 
permanente español.

Driss Slaui, el embajador r 
marroquí, había indicado, | 
momentos antes, que había 
grandes facilidades para 
naturalizarse saharaui, 
requirie*ndose solo cinco 
años de permanencia en el 
territorio, o tres años si se 
ha implantado alguna 
irxlustria.o se dirige en el 
mismo una explotación 
económica.

Pidió, siguiendo su 
razonamiento, Slauí gran 
''vigilancia" en el 
seguimiento del proceso 
descolonizador español en el

del Sahara eran explotados 
por una compañía estatal 
española, "Fosfatos de

Bucraa", dependiente del 
"Instituto Nacional de 
Industria", a lo que 
respondió el español que 
para alimentar a la 
población del Sahara había 
que .poner en explotación 
sus riquezas.

Recordó que los 
saharauís son los dueños de 
estas riquezas y que no 
desen compartirla con 
ninguna otra población.

José M^Armero en «ABC»:

»s. señor 
españoles 
oneiencia 
1 liistóri- 
¡nciilados 
Ictica en 
que, en 

ido para 
nuestra 

o orgu-

MADRID, 4 (Europa Press).— Con multa de 550.000 
pesetas han sido sancionada por la Jefatura Provincial de 
Comercio de León, la empresa “Lacteas Montañesas, 
S.A.”, por elevación ilegal del precio de la mantequilla. 

Asimismo, el Boletín Oficial del Estado publica la 
'sanción de 200.000 pesetas impuesta a “Chocolates y 
Bombones Zahor”, establecida en Oñate (Guipúzcoa), 
por elaboración de chocolate adulterado, con la 
inscripción “Zahor chocolate con leche, chocolates 
bombones Zahor, Oñate, chocolate con leche a la taza , 
cuyo extracto etéreo presenta unas características que 

- no corresponde a las de la manteca de cacao con las 
^ adiciones autorizadas.

LIBERTAD 
PROVISIONAL 
A CUATRO 
RECLUSOS 
MILITARES

■Plaja, en 
'spañola”)

MADR ID, 4 (Europa 
Press).— Por sendas órdenes 
del Ministerio del Ejército, 
que inserta hoy el Boletín 
Oficial del Estado, se 
conceden los beneficios de 
libertad condicional a 
cuatro reclusos.

Tres de los reclusos 
pertenecen al castillo de 
Santa Catalina, en Cadiz, y 
el cuarto al castillo de San 
Francisco del Risco, en las 
Palmas de Gran Canarias.
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Subrayó que mientras 
Argelia y Mauritania, 
siempre se referían a España 
con "una nota generosa". 
Marruecos lo hacía "con una 
nota amarga, acerba".

"Debemos entendernos 
con todos los países vecinos 
y fronterizos para lograr 
u ñas relaciones de mejor 
amistad", dijo a guisa de 
conclusion y deseo el 
embajador español".

«Sería ana
dependencia hnmillante»

"LOS ACUERDOS HISPANO-NORTEAMERICANOS 
NO DEBEN INCLUIR LA AYUDA USA A ESPAÑA 
EN CASO DE SUBVERSION INTERIOR"

MADRID, 4 (Europa 
Press).— El diario "ABC” 
publica en sus páginas de 
huecograbado un artículo 
firmado por don José-María 
Armero, abogado, en el que 
sostiene la tesis de que los 
acuerdos de España con los 
Estados Unidos no deben 
incluir ninguna clausula por 
la que se establezca la 
posibilidad de una ayuda 
militar norteamericana a 
España en caso de 
subversión interior en 
nuestro país.

El señor Armero 
responde con su artículo 
—titulado "Los acuerdos 
con Estados Unidos y los 
enemigos interiores”— al 
que recientemente public^ 
don Fernando María 
Castiella, ex-ministro de 
Asuntos Exteriores, quien 
decía que en el convenio 
h ispano-norteamericano de 
1970 "no existe el menor 
compromiso público o

secreto por parte de Estados 
Unidos, no ya garantizar la 
seguridad de España, sino 
para defenderla de enemigos 
de fuera o para sostener al 
Gobierno de Franco frente a 
una insurrección interna, 
incluso si esta fuera 
inspirada tanto por Mao 
como por Moscú”.

En opinión del señor 
Armero, un tratado de 
defensa mutua que 
impusiera a uno de los 
Estados la obligación de 
defender al Gobierno» del otro 
estado frente a la 
subversión, sería una 
auténtica violación de los 
principios de no 
intervención en los asuntos 
internos de otros países. En 
consecuencia, añade, sena 
contrario a la Carta de las
Naciones Unidas y un 

I aatentado contra 
independencia política de
España. .

“La Acusación deslizada

por el señor Castiella— dice 
por último— bien podría 
interpretarse po r la 
personalidad de su firmante 
como un deseo generalizado 
en el pueblo español de que 
los E stados Unidos 
deberían, por convenio, 
tutelar al Gobierno español 
y proteqerlo de la 
posibilidad ae una agitación 
Tnterná. Y opino 
honestamente que no es así. 
Sería una depedencia 
humillante. Por otra parte, 
estoy convencido de que, al 
igual que a los negociadores 
de 1970, a los de ahora 
tampoco se les ha pasado 
por la cabeza plantear unai 
cuestión semejante. Hoy se 
trata precisamente, o 
debería tratarse, de un 
convenio muy aséptico y 
discutido con la dignidad* 
que el momento español' 
exige. No necesitamos 
tanto, a estas alturas, de los 
Estados Unidos”.
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CALLE: En España ha
habido crecimiento,
pero no desarrollo

Lausen apunta la posibilidad de encontramos en W5 
sin reservas y “con una economía estrangulada"

MADRID, 4 (De nuestra Redacción).- La 
paralización económica consid&ada como mal menor en 
las presentes circunstancias de escaseces de materias 
primas por las cjue atraviesa el mundo son analizadas a 
través de un mloquio en el que Amalia Sánchez 
Sampedro ha recogido la opinión de varias 
personalidades de la actualidad española y reflejado 
posteriormente en un informe aparecido en “Diario de 
Navarra'*, del cjue recogemos lo siguiente:

"Ea crecimiento 
cero es rechazable desde 
muchos puntos de vista, fun 
damantalmente porque su- 
pondrla un grave perjuicio 
detener la importación y 
desde los países occidenta
les más poderosos. Asimis
mo, el crecimiento cero es 
una injusticia que choca con 
el concepto cristiano del de-
■arroHo. planificadla

subdesarrolladoe. La teoría 
es que la participación en 
las importaciones de los 
países grandes que tenían 
los del tercer mundo ha dis
minuido notablemente: Si 
disminuye el crecimiento, 
disminuyen igualmente las 
importaciones procedentes 
de estos países que tendrán 
menos recursos para salir 
de la pobreza.

se soportan. Puso como 
ejemplo el caso Inglés, en 
el que la riqueza está en 
manos de un porcentaje mí 
nlmo de personas, idéntico,
además, al 
dos siglos, 
—dice— es

de hace máa de 
Para sodal’zar 

necesario en los
países industriales la Inter
vención de los p.oderes pú
blicos. La conclusión es que 
la postura ecológica -’s to
talmente reaccionaria. Si
guió diciendo que los nlani-
ficadores son conserva do-

les, y esto sí modifica algu
nas estructuras.

INFLACION

Con respecto a la infla
ción. González Seara apun-

ejemplo porque no se ha re
percutido la subida en el 
fuel. Los resultados se ve
rán en los dos próximos 
años, en que tendrá que po
nerse a prueba la capacúad 
de aguante de nuestra ha-

busca mantener ya el orden 
establecido. La Inflación que 
padecemos se debe a un ori
gen externo en gran parte, 
11 interior se debe a las de
ficiencias estructurales que 
restan eficacia a las medi
das empleadas para, comba
tirlas.

Estas han sido parte de 
las conclusiones obtenidas 
en la mesa redonda celebra
da en el Colegio Mayor Unl- 
versltorlo "San Pablo” so
bre el tema "Un desarrollo 
económico al servicio del 
hombre” donde tres econo
mistas —Ricardo Calle, ca
tedrático de Hacienda Pú
blica y Derecho Fiscal, Jo
sé Ramón Lasuen Gancho, 
catedrático de Teoría Eco
nómica y José Giménez Me
llado, director general de la 
fundación San Pablo— y dos 
ssclólogos —Lula Gonzálei 
Seara y Juan Diez Nicolás— 
aetnando como moderador 
Iñigo envero, se han reu
nido para opinar sobre la 
taorta del crecimiento cero, 
la eficacia de la planifica
ción y el problema inflacio
nario.

Comenzó la rueda de opi
niones con la de Ramón La
suen que se expresó con res
pecto a los limites claros de 
«yecimíento del desarrollo, 
asi como su coste social ca
da vez más alto. Consideró

González Seara dijo 
el crecimiento cero es 
maniobra de los países 
poderosos para seguir 
tiéndese dominantes.

que 
una 
más 
sin- 
Los

países ricos no se toman en 
serlo el problema del cre
cimiento, ya que continúa el 
expolió de las zonas suode- 
sarrolladas. Comparó la ren
ta per cápita de los perros 
de lujo de los Estados Uni
dos, que sigue siendo muy 
superior que la de muchos 
habitantes de la India.

Giménez Mellado afirma 
que a nivel nacional se ha 
puesto un mayor énfasis 
en el crecújdento. A nivel 
mundial el problema distri
butivo reviste tintes de ex
trema gravedad, ya que si
guen existiendo muchos mi
llones de personas que si
guen muriendo de hambre
pasando grandes 
nes. Es necesario 
un equilibrio y

privario- 
establecer 
distriou r

mejor, ya que el proceso de 
socialización es un nccho 
necesario. .Mientras, el pro
fesor Calle dice que los uro- 
pios nivelas de creciniien 
to ya son una limitaci-'.i 
En España ha habido cre
cimiento económico, pero no 
desarrollo, ya que éste se 
manifiesta en un cambio de 
estructuras que no . e . ha 
producido.

que desde un punto 
La cristiano es una 
poco realista porque 

'.ne en cuenta a loa

de vis- 
actitud 
no tle- 
Pdlses

ECONOMIA Y 
ECOLOGIA

I>os argumentos económl- 
cos y ecológicos —dice 
suen— no tienen mucha re
lación entre ai, ni siquiera

El crecimiento cero es

para seguir dominando

res. El planificador para no 
equivocarse, pone las cifras 
más bajas posibles, de tal 
maneisa que el plan, más 
que un motor es un freno. 
La experiencia española es
tá al alcance de todos. SI se 

hubiera crecido de acuerdo 
a las previsiones de loa pla-
nes de desarrollo, 
mos un 30 por

tendría- 
ciento de

renta menos. La planifica
ción se Introdujo para dar 
marco de referencia a los

ló que la inflación no es 
igual en todos los países. 
En todos los procesos In- 
flaclonistas, los diferentes 
grupos sociales lo sufren de 
manera distinta. En nues
tro país, por ejemplo, el 
más perjudicado es el asa
lariado, no porque disminu
ya el consumo, sino porque 
se ve obligado a trabajar 
más. Aquí el plurlempleo

danza de 
planteó el 
ro obrero, 
se cuida al 
presas no

pagos. También 
problema del pa- 
que en España 

máximo: Las em
pueden reduc'r

empresarios de los países

es un factor a 
en cuenta, que

tener muy 
hace dlfe-

occidentales y evitar
errores del mercado.

los 
Tam

poco tiene demasiada 'e en 
la planificación ejecutiva, 
porque ningún Instrumento 
planificador tiende a cam
biar estructuras ni cambia 
el orden establecido.

Sin embargo, Giménez
Mellado opina que la olanl- 
ficaclón siempre introluce 
mejoras. En España concre
tamente —dijo— la planifi
cación ha permitido el ti-as- 
vase del hombre de zonas 
rurale.s a núcleos industrla-

rendarse en gran manera 
al obrero español de el del 
Mercado Común, por ejem
plo.

í^suen piensa que en Es
paña, la inflación se ha su
mado a otra ya vieja de cor 
tes externos, con dos com
ponentes: El incremento de 
los precios de las materias 
primas, que en la actuali
dad está decayendo, pues la 
crisis energética y la baja 
en muchos productos .«s ma 
nlfiesta. El segundo compo
nente está intrínsecamente 
unido a nuestro país, por

con facilidad sus plantillas 
y se ven obligadas a inver
tir más, por eso la inver
sión es más rentable que el 
consumo. En 1975 puede 
producirse un bache y si no 
se actúa con inteligencia po
dremos encontramos sin re
servas con una economía 
estrangulada y con un gra
ve problema social.

Ricardo Calle opina que 
a Inflación no se puede 

achacar a componentes ex- 
ernos, aunque éstos tam

bién tengan su incidenda. 
En la economía española 
hay deficiencias estiuctura- 
les que limitan las medidas 
económicas coyunt u r a 1 e a. 
Nuestro desarrollo solamen
te ha sido un crecimiento 
acumulativo. Una política 
que nos lleve a un desarro
llo real tiene que plapif'car- 
se democráticamente v re
percutir en la justicia so
cial, Sin una reforma fiscal 
que elimine aspectos regre
sivos, no es posible el de
sarrollo justo.
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SEIS MILLONES de
ESPAÑOLES han tenido que EMIGRAR
MADRID, 4 (De nuestra Redacción).- Recientemente se 

celebró en toda España el Día Nacional del Emigrante. La Iglesia 
española, como en años anteriores, ha tenido impértante 
participación a la hora de mover a la conciencia de los feligreses 
respecto a este problema. Hoy recogemos el informe publicado por 
Justo de La Cueva y Margarita Ayestarán, sociólogos, en el Diario 
•‘Ya”:

En veinte años, *els millones de 
españolee han emigrado de su* lu- 
gares de residencia. Se han ido 
¿na pueblo grande de m provin
cia, a la capital, a otra provincia 
o al extranjero. Este hecho es «no 
de lo* fenómeno* má* Importantes, 
al no ' *1 q,oe má*, de la España 
contemporánea. Es el cambio por 
ezoolencla en una España que es 
un pais en cambio en un mundo 
•n cambio. No se trata, en este 
oaso, de una de tanta* revoluciones 
aplazada*’* o pendientes”. Esta 
•* una revolución que si está ha
ciéndose, que en graa medida ya 
Mtá hecha. T que ha cambiado

>, nocl«*o, acelerado, no 
predeto, caótico y <

tocnente dotada* de aervlcloa y tan 
oróoloamente deflcltaTlae de lo que

ba re- 
en el

cientos « e t e n t a

mía 
gra-

y ha contabilizado un millón más 
de emigrantes: tres millones doe- 

mllseis

37 7712

E DE 1974 MIERCOLES. 4 DE DICIEMBRE DE 1974

so- 
acal

hace huaana la vida como ópti
mamente abierta* para el enrique- , 
ctanieiito de los logrero* y *
ladoree con capacidad de naoniobra I 
en el «totema soclo-ecooótnlco [ 
existente.

blacion española casi se dobló, au
mentando en más de 14 millones 
de habitantes. Pues bien, en 1970 
siete provincias españolas (Soria, 
Guadalajara, Cuenca, Teruel, Lugo, 
Zamora y Huesca) tenían menos 
habitantes que en 1900. Y el con
junto de las cuatro primeras cita
das presentaba una densidad de 
12 habitantes por kilómetro cua
drado (Tanganika, Costa de Mar
fil, Liberia, Guinea y Kenia pre
sentaban entre 10 y 13 habitantes 
por kilómetro cuadrado “cir
ca” 1960).

Las consecuencias de este pro
ceso de despoblación y desertiaa-

española. Es un mapa revelador 
de la intensidad salvaje de las ml- 
grraciones interiores españolas de 
las últimas décadas.

Lo que todo esto revela es lia 
inexistencia de acción regional.

Los costes sociales 
impagados

• La “racionalidad económica” 
del proceso, si alguna vez ha exis
tido, está dejando de hacerlo. Si 
se calculara la repercusión por per
sona activa de las obras necesa
rias (alcantarillado, abastecimien
tos de aguas, accesos por tren y 
carretera, aparcamientos, enlaces 
y autopistas, escudas, guarderías, 
servicios sociales, etc.) se adverti
ría que la tan cantada mayor ren
tabilidad financiera de las áreas

Dijimos antes que Jos emigran
tes españoles que no se van al 
extranjero ee amontonan” en las 
ciudades y dijimos “amontonan”

ya desarrolladas solamente es 
slble con ingentes cantidades 
inversiones públicos en infra y 
praestructuras urbanas.

¿Soluciones? No caben en 
limites de un artículo. Vamos, 
embargo, a dar una muestra

Tres de cada diez lo han hecho fuera de nuestro país
<$> Y los que no se van al extranjero se amontonan en

po
de 

su

los 
sin 
de

las que nosotros creemos necesa
rias. Vamos a indiciar algunas so
luciones genéricas, dejando para 
otra vez respuestas más concretas.

ti moa 
le po- 
icuad

blén 
1 pa- 
paña 
em- 

luc'r 
Illas 
iver- 
iver- 
le el 
lede 
1 no 
pe

que 
lede
ex- 

am- 
•Ja. 
lula 
na
das

en- 
nto 
Lica

de su poblanúento, la forma de 
vida de loa españolee y el reper
torio completo de ana preblemaa-

Alfonso G. Barbancho, emplean
do el método de lo* saldos migra
torios, cuantlficó en dos millonee 
doscientos noventa y cinco mil 
(2.295.272) loa emigrantes de la* 
187 comarcae españolas (partidoe 
•judiciales de 1960) durante el pe
riodo 1961-1960, Ha vuelto a hacer 
al cálculo para el período 1961-1970

(|.276.<X)0). La suma arroja, para 
los veinte años del período 1951- 
1970, un total de 5.671.000 emigran
tes. Nosotros hemos hablado en 
e) título y en lo que va de texto 
de seis millones de emigrantes”. 
Bel* millones es cantidad redonda 
y aproximada. El método empleado 
por Barbancho es el del saloo mi
gratorio, esto es, hallar el creci
miento vegetativo (nacidos menos 
fallecidos) y compararlo con el 
crecimiento o la disminución de 
la población. El empleo del método 
y el uso de loe partidos judiciales 
de 1960 como unidad de cuenta 
supone que la suma de saldos mi
gratorios negativos (emigratorloe) 
ee una estimación por defecto del 
volumen total de emigrantes. Por
que dejan de computarse las co
rrientes migratorias entre los pue- 
bloe del mismo partido judicial. 
Y porque ee opera con saldoe netos, 
o sea con la diferencia d« emi
grantes e inmigrantee. Por eeo de- 
oimos que, por lo menos, eeie mi
llones de españoles han emigrado 
de sus lugares de reeldencia en 
los veinte «ñoe del periodo 1951-70.

DESERTIZACION 
Y CONGESTION
¿Adónde han ido esoe seU mi- 

Wooea de españoles? Una cuarta 
parte, aproximadamente, al ex- 
tran^ro. Cae! cuatro millones y' 
medio se hac amontonado en unas 
pocas ciudades españolas.

üi esos veinte años una fronda 
de cambio ha asotado a la poMa- 
dón española, que se ha visto aa* 
codlda por tu proceso migratorio

de^Hiblando, w eetá deaertteando 
y la población ae está amonto
nando en un puñado de aglomera- 
denee urbana* monetruosas, mal- 
formada*. contaminadas, péshna- 
mente «dmlnlatradas, caótfcamen.

las megalépolis urbanas de absorción
• Las regiones no hay que in
ventarlas. Están ahí, vivas. Lo úni
co que hay que hacer es reconocer
las. Reconocer a la reialidad. Re- 
.conocer la plqriforme y rica diver
sidad regional española. Y darse

ESI imprevisto, el espontáneo, el 
ciego y desenfrenado proceso de 
desertización español de los últi
mos veinticuatro años está caotL 
zando” a la vez el campo y Las 
ciudades.

El mapa número 1 muestra có
mo 34 de las 50 provincias espa
ñolas tuvieron saldo migratorio ne
gativo (emigratorio) en el perío
do 1961-1970. Siete de ellae (Ba
dajoz, Cáceres, Sevilla, Córdoba, 
Jaén, Granada y Ciudad Real) ex- 
pulsaron de au territorio a más 
de cien mil de sua habitantes cada 
una de ellas.

La lógica consecuencia de esa 
riada emigratoria es la despobla
ción y la desertizaoión. Veintitrés 
provincias, que suponen más de 
trescientos mil kilómetros cuadra
dos (más del 80 por 100 de la 
extensión de España), tuvieron en 
1970 menos habitantes que en 1960. 
BarbanOho ha medido el mismo 
fenómeno empleando como unidad 
de cuenta no a las provincias, sino 
a las comarcas (los partidos judi
ciales de 1960). Y ha conseguido 
unos resultados escalofriantes. De 
las 487 comarcas españolas, 390 son 
emigratoria*. T S9A se están dee- 
poblando, tenían en 1970 menos 
habitantes que en 1960. En total 
tenían, en 1970, 1.800.000 habitan
tes menos que en 1960.

Hay ya casos en que provincias 
españolas han descendido al nivel 
de las estepas y sabanas africa
nas o siberianas. En los primeros 
setenta años del siglo XX la po

dón se las tropieza uno por dó-
quler. En marzo pesado noootros 
dirigimos una encuesta a una 
muestra de 840 amas de casa y 
cabezas de familia de Madrid. Lee 
preguntamos dónde habían nacido. 
Y nos encontramos con que de 
cada 100 matrimonios residentes 
en Madrid, en más de la mitad 
(55) ninguno de los doe cónyuges 
había nacido en Madrid. En 26, uno 
de los dos cónyuges era madrile
ño. Y sólo en 19 eran ambos ma- 
drik^^os.

Este verano hemos realizado una 
encuesta a una muestra de las 
amas de casa de la comarca de 
la ría de Arosa. Allí nos encon
tramos con que una de cada ocho 
amas de casa casadas tiene a su 
marido emigrado. En el caso de 
Galicia, el proceso migratorio ha 
deteriorado de tal forma a la de
mografía gallega que en el campo 
lucense se muere más gente de 
la que nace. Hay decrecimiento 
vegetativo de le población.

Fijémonos en otra región^ “ce
nicienta”: Extremadura. Ahí eetá 
Badajoz. La provincia que ostenta 
el triste campeonato de la emigra
ción (233.999 emigrantes en el pe
riodo 1961-70). Al hacer el censo 
de población de 1970 se contaron 
en España más de un millón de 
españoles que dijeron haber nacido 
en Badajoz. Pero de ese millón 
largo (1.023.144) sólo 654.217 vivían 
en Badajoz. El mapa 2 nos mues
tra para cada provincia el por
centaje de los nacidos en ella que 
en 1970 vivían en otra provincia

conscientemente, porque es e] ver
bo más gráfico y preciso que po
demos encontrar para describir el 
fenómeno. Los pequeños munici
pios absorbidos de hecho por las 
megalópolis madrileña, barcelone
sa, bilbaína y valenciana han vis
to multiplicar en diez años su po-

cuenta de que la única forma 
caz de gestionar los asuntos 
una region es dejando que se 
gestione ella.

efi. 
da 
loa

blaciótn por dos, por tres, ] 
tro, ¡por doce! Alcorcón 
3.356 habitantes en 1960 
en 1970. Leganés, de 8.539 
Ahí está el nudo de la । 
urbana española. Cuando 
crementos de la población 
violentos, tan intensos, la 
tura urbana soporta una 
excesiva. En el supuesto

por cuB- 
pasó de 
a 46.018 
a 57.737. 
cuestión 

los in
son tan

I estruc- 
presión 
de que

Leganés hubiera estado en 1960 
suficientemente dotado de vivien
das, de alumbrado, de guardias, 
do médicos, de farmocias, de es
cuelas, etc. (y es mucho suponer) 
habría que haber multiplicado todo 
e.so por .seis en diez anos. Es obvio 
que no se ha hecho.

Por eso, los movimientos migra
torios interiores españoles, tal co
mo vienen sucediéndose:
• Producen desorganización so
cial en los dos extremo.s del cami
no, an el campo y en las ciuda
des.
• Están 'haciendo pagar -al oue- 
blo español unos costes sociales, 
económicos y pelcológicoe muy al
tos, excesivos.
• Muestran por todos lados una 
amplia gama de desajustes, de es- 
tnangulamientos, de tensione^ de 
inadaptaciones y de maforníacio- 
nes.

• Loe hechos, la realidad, hablan 
por sí solos. Hay que sustituir una 
política fracasada por otra nueva. 
Hay que regionalizar el plan. Y, 
para ello, hay que cambiar a los 
planificadores. Cambiar a los pro
tagonistas de la planificación. No 
en el sentido de cambiar a los 
actuales por otros distintos No en 
el sentido de cambiar a ios mode
rados por los extremistas o a los 
liberales por los socialistas. El 
cambio que se necesita es un cam
bio cuantitativo (que supondrá un 
cambio cualitativo). Hay que cam
biar a los planificadores haciendo 
que su número se confunda con 
el do la entera comunidad espa
ñola. Es preciso que sea la entera 
comunidad española, las regiones 
españolas, las que realicen y prota
gonicen la labor de planificación. 
Una planificación que, entonces sí, 
podrá estar al servicio de las au
ténticas necesidades del pueblo ex
presadas por la voz de sus comirni- 
dades, conscientes de su exi.stcncia 
5’ presentes en su problemática por 
el conocimiento, por la evaluución, 
por la decisión, por la ejecución 
y por el control de ésta.

Cuando esio sea así, y lo será, 
procesos sociales, como las migra
ciones interiores, producirán una 
Infinitamente más pequeña can
tidad de sufrimiento que la que 
hoy producen.

“ARAGON/exprés”. PAG. 5
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LOS HOMBRES

CAPACES

medios poli'tico-administrativos madrileños seN

media i
voz

OR primera vez en muchos años, la distinción 
crecimiento-desarrollo, está siendo tenida en 

cuenta aquí. Y por primera vez también está siendo 
apreciada la diferencia de significados, en lo que a su 
reflejo social se refiere.

1

MADRID, 4 (Logos)

apeA
c

laasociaciones por su alto costo y por

un>

le

corro
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MAM IJ.CAM AKEI

parece, además de 
corto y no muy 
sectores políticos 
han permanecido

P 
c

El estatuto me 
tardío, más bien 
sugestivo para los 
que hasta ahora

órgano político y no ante 
judicial me parece la 
dificultad. Pero, de todas 
estatuto puede ser un

font 
pay

gran dificultad de lograr. En el corto 
tiempo que nos separa del año 1975 
como año electoral, el cumplimiento 
de las condiciones exigidas para su 
reconocimiento.

Para que quienes como yo, 
dinamizamos nuestra actividad política 
a partir de la Ley Orgánica, se abre un 
nuevo y deseado campo de acción, no 
por ello menos problemático con el 
reto apasionante de forjar dentro de la 
pluralidad y el contraste la convivencia 
en los comportamientos, no por 
discrepantes enemigos.

nos ofrece. Quería que se

En cualquier caso, qs 
pensábamos promover la asen 
reforma social española, lo hs

reconociera su lucha. Habrá que ver 
ahora cómo rueda eso. No es un 
proyecto que suscite entusiasmos, no 
es una bandera, sino una concesión 
puramente lograda. Al presidente lo vi 
ayer en la television con una enorme 
sinceridad y cansancio.

importante y un factor de acen 
de la evolución democrática s. 
Por otra parte, todo deá 
también del criterio, más abierts 
restrictivo, con que el míe 
interprete a la hora de dar entns 
asociaciones.

muchos los que, de mome 
incorporarán con él a la vidai 
activa. El recurso último ai

marginados, pero que aguardan con 
una voluntad a ultranza de legalidad y 
de orden democrático, poder 
participar, Creo que, a parte de los que 
ya vienen haciéndolo desde otras 
plataformas del Régimen, no serán

r

He visto al presidente muy 
preocupado. Yo que veo las cosas más 
como historiador que como político, 
CTeo que el presidente ha sostenido 
una lucha titánica para sacar eso que

La participación política recibirá un 
gran impulso extrayéndola de 
cenáculos y grupos restringidos que se 
alzaron durante largo tiempo con una 
pretendida exclusiva de representación 
de la opinión pública. Ahora habrá que 
demostrarla y no cabe duda de su 
efecto beneficioso en la clarificación 
del ambiente político un tanto confuso 
en los últimos tiempos.

Hasta que el proyecto se convierta 
en norma^ es difícil predecir sus 
dificultades de puesta en marcha, pero 
a través de las noticias leídas en la 
prensa me preocupan ciertos 
condicionantes que pueden 
obstaculizar la creación de las

VII c *MIERCOLES. 4 OE DICIEMBRE DE 197*

Ib apunta estos días hacia Aragón como una región 
que está buscando dirigentes aptos y hábiles para la 
puesta en marcha de una inquietud generalizada: el 
desarrollo conjunto y armónico. En Barcelona,, esa 
misma imágen es contemplada bajo el velo de la 
suspicacia, o en el mejor de los casos, bajo la idea de 
que en los círculos de opinión más caracterizados de 
Zaragoza se está fomentando el criterio desarrollista a 
la difícil hora del trasvase; es este un criterio -dicen- 
que podría haber cuajado en Aragón mucho antes de 
ahora. Muy cierto. Pero lo lamentable ha sido que en 
ese pasado no ha contado Aragón con los servicios de 
esas personas lo suficientemente capacitadas y 
desinteresadas que pueden orientar la proa del 
desarrollo aragonés con fórmulas aceptables para la 
gran mayoría.

>
0L0 ahora empieza a distinguirse muy 
tímidamente entre el propósito del crecimiento 
económico y la idea del desarrollo. Sólo ahora se abren 
los ojos para mirar a ese indiscutible crecimiento 

cuantitativo registrado por la región en los últimos 
años, un crecimiento que tiene a sus espaldas los 
números rojos de la emigración, del abandono de 
pueblos y comarcas .

L tema de/ dfa -y de estos próximos días- es, sin duda, e/proyecto de 
estatuto ¡urídico de/ derec/io de asociación po/ítica, que anteayer 

presentó a/ pueb/o españo/ e/ presidente de/ Gobierno, y que va a ser 
discutido en e/ p/eno de/ Conse/o /Raciona/. La Agencia Logos ha intentado 
una encuesta de urgencia entre a/gunospo/íticos españo/es que, sin ocupar en 
este momento puestos en e/ Gobierno se han destacado por deseo de 
participación po/ítica dentro de/ sistema, a/gunos de e//os forman parte de 
agrupaciones (Antiguos /[Miembros de/ Frente de Juventudes, A/^EPA, 
"Tácito"...) que tienen anunciado su deseo de convertirse en asociaciones. He 
aquí /as respuestas de /os encuestados que han tenido /a amabi/idad de 
contestar:

La diferencia de este crecimiento cuantitativo con 
el desarrollo estriba en que el último significaría el 
poner en marcha de forma consciente, organizada y 

clara los incentivos sociales y humanos a nivel de 
comarcas. El edificio del desarrollo regional debería 
empezar, pues, con un serio plan de comarcalización 
en el que, por encima de los intereses particulares de 
los grupos que aún hoy detentan el poder decisorio 
sobre las posibilidades productivas del medio rural, la 
tarea de la descentralización de los servicios más 
usuales tuviera la atención preferente. A partir de esa 
infraestructura de servicios (en la que incluyo como 
base fundamental el trazado de una red de 
comunicaciones adecuada a la realidad geopolítica) 
con toda seguridad se podría contar con el esfuerzo de 
la iniciativa privada, la cual, -disponiendo de ese 
mínimo de servicios indispensable, podría poner en 
marcha sus aspiraciones de inversión irxlustrial en áreas 
rurales. De ahí al freno de la emigración no habría más 
que un paso, un paso que debería ser dado con la 
mayor de las habilidades por los políticos de más 
habilidad.

/♦ARIAS, SINCERO 
Y CANSADO"

RICARDO DE LA CIERVA 
(Profesor de Historia).

REGIMIENTO económico, en cambio, significa 
aumento en la media del poder adquisitivo de la 

población que va quedando en el ámbito rural. Ese 
aumento induce al hombre del campo a llevar su 
capital a la ciudad, en donde se procede al gasto (a 
través del consumo directo) o a la inversión,lo que a su 
vez se traduce automáticamente en el expolio de los 
recursos económicos del medio rural en beneficio de 
áreas mejor dotadas Sin adecuados servicios, tanto los 
capitales de casa como los de fuera se ven privados de 
la debida productividad. Y mientras el crecimiento 
económico sigue, sus ecos no se traducen allí donde 
nace, sino en aquellos puntos en los que la 
infraestructura industrial y de servicios ofrece los 
ámbitos más atractivos para la inversión económica.

don MANUEL 
CANTARERO DEL CASTILLO 
(Presidente de la .Agnipación de 
Antiguos Miembros del Frente de 
Juventudes)

M \IU,1 LINO OHI

El Anteproyecto 
o encuesta Dpi

HIC MUH) I)L LA CIL|<\ \

ME PREOCUPAN LOS 
CONDICIONANTES"

D. SALVADOR SERRATS 
URQUIZA (Presidente del 
Instituto de Ingenieros Civiles, 
vicepresidente de ANEPA).

Creo que la alocución del 
presidente Arias en su lenguaje 
apretado y conceptos amplios ha dicho 
de forma muy clara todo lo que puede 
decirse del proyecto de estatutos. El 
mismo ha afirmado que la cautela 
aconsejaba dejarse de posiciones 
extremas, y quedarse en una zona 
intermedia, sin duda fruto de una 
profunda reflexión y de una honesta 
negociación política que, como 
siempre, conduce al compromiso.

B RICARDO ILA C 
"He visto alesider 
preocupadoíreo 
sostenido urucha 
para sacarso q 
ofrece..."

"TARDIO Y POCO 
SUGESTIVO" . MANUEL iNT/ 

"El estati me 
además de lío, n

t6 así, a pesar de todo, en gra^^ 
estimulados por las 
presidente Arias que calii’ 
estatuto como un prudente 
paso en la apertura del pl*'’® 
político oficial al plualismo p’® 
real de la sociedad española. 1^ 
la asociación precisamente P’® j 
con más posibilidades por 
apertura definitiva que 
los españoles, sin discrimina^
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El ANTEPROYECTO 
DE ASOCIACIONES

iranios

Hosufm 
sraaáBS 

fBBilifíBaBiBaes

de mome 
a la vidai 
último ai

to ante un> 
!ce la már 
* todas fonlr 
er un pasy 
ctor de ac«n 
nocratica s.

todo deá 
, más abierts 
,ue el mie 
de dar entras

caso, qs 
iver la asm 
inola, Io hs

clase alguna, en parigual plenitud 
teórica y práctica de libertades 
políticas ideológicas, dentro del orden 
constitucional.

"APROVECHAR LAS 
OPORTUHIDADÉS; 
AUNQUE NO NOS 
SATISFAGAN"

ALFONSO OSSORIO-

No tengo opinión definitiva, se que 
el texto se ha distribuido entre los 
consejeros nacionales, pero yo no he 
visto más que las notas que ha

^DO [LA CIERVA: 
isto alesidente muy 
upado^reo que ha 
ido urucha titánica 
sacarse que nos

UEL iNTARERO: 
estati me parece 
s de h'o, más bien

do, en gra 
las palalJ® 
que cali*’® 
prudente 

ira del pl**®
-30 pluahsmo - 

española. If 
imente P’” j 
ades por 
que 
discrimina^

RE DE 197*

política y nuestra trayectoria, creo que 
debemos aprovechar siempre las 
oportunidades que nos brinda la 
legalidad establecida, aunque no nos 
satisfagan, y con esto sólo emito una 
opinión, que puede ser distinta una vez 
que haya leído el texto íntegro del 
documento.

"NO COMMENT"

MARCELINO OREJA 
(Consejero Nacional por 
Gviovzcoa)

"Agradezco a la Agencia Logos la 
oportunidad que me da para 
expresarme sobre un tema tan

0 SERRAIS URQUIZA: "Se 
abre un nuevo campo de
acción.^'

ALFONSO OSSORIO: "Creo 
que debemos aprovechar 
siempre las oportunidades 
que nos brinda la legalidad, 
establecida, aunque no nos 
satisfagan".

facilitado el ministro de Información a 
los periodistas y, con sólo eso, no me 
arriesgo a opinar. Existe una serie de 

conceptos, cuya interpretadón puede 
ser distinta. Seqún estén redactados, el 
término Movimiento-organización, Mo
vimiento-comunión y Movimiento-Insti
tución, no aparece tiro en las notas de 
prensa. De cualquier manera, nosotros, 
por nuestra formadón, por nuestra 
manera de ser, por nuestra coherencia

importante, pero entiendo que por se 
consejero nadonal del Movimiento 
representación de una provincia 
española, es dentro del Consejo 
Nacional en pleno, donde debo 
pronunciarme sobre este tema. En ese 
marco es donde debe darse el debate 
sobre el anteproyecto que ahora se ha 
hecho público", (Marcelino Oreja, 
consejero nacional por Guipúzcoa).

(Pasa a /a página 12)

MIERCOLES,* OE DICIEMBRE DE 1974

Arias Navarro, mientras hablaba a los españoles 
por televisión

'MADRID' 4 (Crónica exclusiva 
para "ARAGON/exprés”, por 
Andrés GERLANGA).

La opinión pública destaca el esfuerzo del 
ciclópeo presidente Arias por eliminar las 
diferencias entre las España real y la España 

oficial "(Informaciones)"; que no es la 
regulación ideal; pero es una regulación útil de 
la que se puede arrancar ("Ya"); que nadie 
encontrará dificultad para creer en la sinceridad 
del propósito que guía al presidente ("El 
Alcazar"); que hay una voluntad profunda de 
ser un común, siendo cada uno como es 
"(Arriba)", y que es este uno de los momentos 
constitucionalmente hablando más importantes 
de la historia del Régimen ("ABC", en editorial 
que excepcionalmente publica en su primera 
página de tipografía y no en la segunda). I 
"Pueblo" no incluye ninguna, editorial, sin 
duda porque lo hará en días sucesivos con más 
reposo).

DIFICULTADES "PRENATALES"

Los dieciséis minutos de alocución del 
presidente y el proyecto de asociaciones han 
sido acogidos con frases repetidas de que es 
preciso ponerse a andar cuanto antes. La 
opinión de la calle destaca la naturalidad de don 
Carlos Arias, su poder convincente ante las 
cámaras, su "rostro grave y fatigado" como 
apunta "Informaciones" y como cualquiera 
puede ver una simple comparación fotográfica 
de su semblante de un año para acá.

Al margen de la opinión pública, reflejada 
por los editoriales periodísticos, en las esferas 
poiticas se subraya lo que preveía el presidente 
de que a algunos pareciera poco y a otros 
mucho. También se apunta que los consejeros 
nacionales perfeccionarán sin duda el texto.

pero que, dicho coloquialmente, viene con el 
visto bueno de las alturas. En el texto que ahora 
se conoce ha habió retoques de diferente estilo.

El presidente ha mantenido su mensura y su 
empeño de salir adelante con lo prometido. Las 
dificultades prenatales han sido grandes.

"No faltaban quienes creían que dicha 
normativa era innecesaria, inoportuna y hasta 
perjudicial", apunta "ABC"*' y "es preciso 
demostrar a los exclusivistas del pasado y al 
griterío de la nostalgia que los españoles, 
convencidos de la sincerdiad del actual jefe de 
Gobierno, no le vamos a hurtar el apoyo que 
merece para construir una España democrática 
y moderna", dice "Informaciones".

ALGUN "PERD"

"Habríamos pereferido que el derecho de 
asociación hubiera quedado baj ola exclusiva 
intervención del Gobierno y con la garantía de 
los Tribunales", apunta "Ya" y en parecido 
sentido se expresa "Informaciones" al hablar 
de que podría ser motivo de desánimo para 
quienes piensan en un paso excesivamente corto 
el hecho de que las asociaciones no tengan 
acceso de reclamo a la jurisdicción ordinaria, así 
como la exclusiva competencia en el tema por 
parte de la permanente del Consejo Nacional.

Pero "las asociaciones que se configuran no 
son ficciones", y "es justo destacar la admisión 
clara de las funciones electorales de las 
asociaciones", subraya "Ya". En el largo 
capitulo general de la balanza positiva, lo 
califica de "proyecto viable" y advierte que sus 
defectos no deben ser motivo de desaliento, y 
que "merece respeto". "Supone un paso y muy 
importante", escribe "ABC", casi con el mismo 
texto que el titular de "Informaciones" (un 
paso hacia el futuro), y apunta el diario de los 
Lúea de Tena que "comporta colaboración. 
Desde ahora prometemos al presidente desterrar 
de nuestros comentarios la frivolidad y la 
crítica corrosiva", concluye "ABC"'

EL FUTURO, A LA VISTA

Todos insisten en que el futuro está a la 
vuelta de la esquina y es preciso arrancar cuanto 
antes. A propósito del anteproyecto, 
"Informaciones"' escribe que "ha sido,^ está 
siendo y será,campo en el que se dilucidarán los 
años mediatos de la convivencia ciudadana". Y 
"ABC": "Las asociaciones favorecn la 
formación del consenso de los gobernados, y en 
ese sentido "civilizan" la vida política 
ciudadana"’ "Ya"; "Lo que hace falta es que 
los convocados echen a andar".

También se presiente en la mayoría un deseo 
de empezar a caminar todos y en común como 
si flotase ese espectro que a veces aparece por el 
espinazo de la historia española que es la 
violencia -a). "Se impone en primer término 

rexcluir la violencia, sustituir la lucha, el 
combate por la forma más moderna y racional 
del entendimiento civil" escribe "ABC". "Ha 
desbaratado, sin duda, las intrigas de los 
extremistas", escribe "El Alcázar".

Tras el voto de confianza al presidente Arias, 
esperemos.

••ARAGON/exprés-. PAG. 7
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Veintinueve años después 
que el 17 de julio de* 45 
fuera dictado <el Fuero de 
los Españoles, en cuyo artículo 

16 se reconoce el derecho a 
asociarse libremente para fines 
lícitos, se va a reconocer a los 
ciudadanos de este país que uno 
de estos fines lícitos será el de 
“asociarse libremente pva la 
acción política” según el 
artículo primero' del 
anteproyecto de bases sobre los,

La fase más intensa es b 
segunda, al reconocerse a los 
españoles en el artículo cuarto 
de b Ley Orgánica del Estado 
que “el Movimiento Nacional, 
comunión de los españoles en 
los principios, informa el orclen 
político, abierto a la totalidad 
de los españoles, y para el mejor 
servicio de b patria promueve b 
vida política en régimen de 
ordenada concurrencia de 
criterios.

Aprobada por Las Cortes la 
Ley Orgánica del Movimiento, 
como un mandato de b misma, 
se aprueba el 20 de diciembre de 
1968, el estatuto órganico del 
Movimiento, en el que se 
reconocen que podrán 
constituirse asocbciones en el 
Movimiento, con el fin de 
“contribuir a la formubción de 
b opinión sobre la base común, 
para b concurrencb de criterios, 
de conformidad con el artículo, 
cuatro de la Ley Orgánica del 
Estado y el segundo de la Ley 
Orgánica del Movimiento’’. 
Estas asociaciones contribuirán 
a “promover en el último 
contraste de pareceres, con 
rdena garantía de b libertad de 
a persona, en orden a b 

posibilidad de un análisis crítico 
de las soluciones concretas del 
Gobierno y la formulación 
ordenada de medidas y 
proCTamas”.

El desarrollo de estos 
preceptos, el entonces ministro 
secretario general del 
Movimiento y vicepresidente del 
Consejo Nacional, Sr. Solís Ruíz 
somete un estatuto de 
asociacidh de opinión pública 
que elabora una ponencb que 
estaba in tenada por los señores 
Rodríguez de Valcárcel, Labadie 
0 termm, Martínez Esteruebs, 
de b Fuente, Primo de Rivera 
(D. Miguel) y Hernández Gil. El 
27 de mayo del 69 se publica el 
proyecto aue sería aprobado 
Ror el pleno del Consejo 

acional el 3 de julio del 60 y 
defendió ante el mismo por el 
actual ministro de rebelones 
sindicales. Sr. Fernández Sordo.

"ESTATUTO
SOLÍS"

En el llamado “Estatuto Solís” 
se reconocían los derechos de 
asocbción específicos —familiar 
- profesional - cultural - social, 
de vínculos hbtóricos— y de 
opinión para promover el 
contraste de pareceres el análisis 
crítico de las soluciones 
concretas de Gobierno y b 
formulación de medida y 
programas.

En el verano del 60 se 
esperaba que ese “Estatuto 
Solb” fuera publicado en el 
“B’.O.E.”* pero no fue a^, se 
llegó a decir que el texto había 

criterios políticos del estatuto 
jurídico del derecho de 
asociación", distribuido 
anteayer a los consejeros 
nacionales y hecho público en la 
prensa.

Ha sido un largo camino, con 
dos fases: La primera, desde el 
año 45 hasta la Ley Orgánica del 
Estado de 19 de enero del 67: y 
b 8€gurMÍa, desde el referéndum 
de la Ley Orgánica hasta el 
presente.

sido refrendado por el jefe del 
^tado, pero interceptado en su 
camino nacb el Boletín. Entre 
tanto estalla el “escándalo 
Matesa” y el 29 de octubre 
cambb el Gobierno— el verano, 
sólo habría servido pva que 
algunos grupos se precipitaran 
en b formulación de su deseo de 
constituirse en asocbciones de 
opinión.

Por aquel entonces, se hace 
jública la junta fundadora de la 
jamada “Acción Política”, en la 
que intervendrían los señores 
Cabanillas, García Hernández, 
Calvo Sotelo (D. LeopoldoX 
Fanjul, Peralta, Jaudenes y 
otros. Asociación que no llegó a 
constituirse.,

Cantarero del Castillo anuncb 
que constituiría “La reforma 
socbl española” Bailarín Marcial 
propondría “la democracia 
socbl”. El Sr. Tarragona “b 
asociación cívica de Cataluña”. 
D. Vicente F. de Lucas “el 
distrito centro”; D. Joaquín del 
Soto “la asociación democrática 
- política - social - 
económica”—; D. Ricardo Rives 
“justicia y realidad” y D. Carlos 
Pinilla “vieja guardia”. Pero 
ninguna de éstas llegó a 
constituirse. En cambio tuvieron 
más suerte b Asocbción para el 
Estudio de Problemas Actuales 
(APEPA), redenominada 
después (ANEPA), que se 
constituyó como asociación “no 
estrictamente cultural”^ dentro 
dé la Delegación de 
Asocbciones del Movimiento y 
que no haría aparición hasta el 
año siguiente con un coloquio 
en el club Yelmo sobre b 
participación política. “Fuerza 
Nueva^ aunque nunca ha dicho 
que sea una asocbción, de 
hecho está inscrita en la 
Delegación de Acción Política y 
participación y pese a que ha 
venido oponiéndose a la 
regulación de bs asocbciones 
desde el año 69 hasta el presente 
con una organización remonal.

El 15 de diciembre del 69, 
sustituido ya el Sr. SoGs por D. 
Torcuato Fernández Miranda se 
celebró el famoso pleno del 
Consejo Nacional en el que el 
nuevo minbtro secretario retira 
el “Estatuto Solís” porque “el 
planteamiento no estaba 
suficientemente perfilado”. Se 
reestructura la Secretaría 
General, desaparece la 
< Delegación de Asocbcicnes y se : 
crean bs de bs familias y acción 
política y participación. En 
enero del 70 el Sr. Fernández 
Miranda declara a “ABC” que el 
tema iba a ser replanteado _cn 
febrero de este mismo año per in'r 
grupo de consejeros nacionales 
encabezado por D. Femando 
Herrero Tejedor’, pide que se 
replantee el tema de las 
asocbciones sin demora. El 16 
de marzo del 70, Fernández 
Miranda anuncia que el 
asociacioninno p olítico llegaría 
en su momento, y finalmente el 
21 de mayo del 70 presenb un 
anteproyecto a la comisión

FERNANDEZ MIRANDA

CARRERO BLANCO

permanente del Consejo que, al 
parecer, el mismo nabía 
elaborado durante b Semana 
Santa.

La Ponencb se reúne en 
doce ocasiones v modifica 
bastante el texto concluyendo 
sus trabajos en jubo de 1970, 
habiendo el propósito de debatir 
el texto en septiembre. Pero el 

tema fue hibernado de nuevo. 
Se suceden numerosas 
declaraciones de personalidades 
públicas reclamando la 
regulación del tema asociativo. 
Incluso las interpelaciones no 
contestadas de los señores 
Angulo Montes y Escudero 
Kuala... pero de hecho, bs 
asociaciones entran en una vía 
muerta.

Se producen graves tensiones 
entre el Consejo y el Gobierno, 
el texto del señor Fernández 
Miranda partía, también de 
reconocer el derecho de 
asociación como una regulación 
del artículo 16 del Fuero y 
declaraba a las asociaciones 
como ‘‘medios para la 
participación de los españoles en 
la acción política de 
Movimiento en régimen de 
ordenada concurrencia de 
criterios.

El 17, 18 y 19 y 23 de 
febrero de 1971 el Consejo 
Nacional celebra un pleno 
secreto en el que se exponen las 
tensiones exbtentes entre el 
Consejo Nacional y el Gobierno 
y se decide que “no conviene 
demorar b aecisión sobre la 
regulación de las asocbciones”.

El 5 de marzo del 71 se reúne 
la Comisión Permanente 
de Consqo' Nacional y 
decide estudiar el tema junto 
con otros puntos pendientes.

El 10 de marzo del 71 se dice 
que el anteproyecto de las 
asociaciones que había 
elaborado b última ponencb, 
citada, se encuentra ya 
informado. Se ponía así en 
marcha un nuevo intento. Pero 
de nuevo fracasó, salvo la 
constitución de b comisión 
mixta Consejo-Gobierno, 
Eticamente no se vuelve a 

ar del tema hasta que el 
primero de marzo del 73 el 
vicepresidente del Gobierno, 
señor Carrero Blanco, quizá 
impedido por bs alusiones que al 
tema hiciera el Jefe del Estado, 
en su dbcurso de fin de año de 
1972, solicita del Consejo 
Nacional criterios políticos 
sobre puntos, de entre los cuales 
destaca la formulación de 
“medidas para ampliar b 
fiarticipación de los españoles en 
as tareas públicas”.

En efecto, el 29 de marzo del 
73 la sección primera del 
Consejo se reúne bajo b 
presidente del señor Fernández 
Miranda, siempre a puerta 
cerrada, y anuncb que, el tema 
de las asociaciones será 
replanteado

TRO 
ETRASO

Pero realmente no se plantea 
hasta el 7 de noviembre del 73. 
Entre tanto Carrero ha sido 
ascendido a Presidente:. Este 
último día la comisión 
Permanente del Consejo se 
reúne y acuerda' recoger los 
trabajos de b segunda ponencb 
para dar prioridad al tema. La 
combión permanente se reuniría 
días después, así como b 
combión mixta Consqo-Gobier- 
no^qnde se llegó a un consenso 
sobre'él contenido del futuro 
documento sobre las 
asociaciones, cuyo texto 
definitivo debería ser aprobado 
en b reunión de b Combión 
Permanente que habría de 
celebrarse el 20 de diciembre de 
1973 antes de repartir el 
documento entre los consejeros 
y elevarlo al pleno.

Pero el 20 de diciembre la 
ET A asesina al presidente del 
Gobierno almirante Carrero 
Blanco, y de nuevo las

asociaciones sufren otro retraso. ' BC
Constituido el nuevo r pTjg 

Gobierno y después de aludir al t **U • 
tema el nuevo Presidente en su 
discurso del 12 de febrero, el 21 ।
de mayo del 74 la Combión 
Permanente del Consejo 
Nacional acuerda continuar, l 
reformado, el estudio de log t 
siete temas que habían t 
encargado el Gobierno Carrero, i 
entre los cuales se encontraba la i 
regulación “el estatuto jurídico ' 
del derecho de asocbción í 
política”. I

El 5 de julio del año en curso l 
se designa la tercera ponencia í 
aue había de elaborar otro : 

ocumento sobre este tema y i 
que bajo b presidencb de don ■, 
Carlos Pinilla Turino, ha estado 
constituida por don Eduardo 
Navarro Alvarez, don Femando 
Dancausa, don Francisco 
Labadie Otermm, don Jesús
Fueyo Alvarez y don José 
Martínez Emperador. También 
se constituía una sección mixta 
de 50 consejeros, encargada de 
debatir el proyecto, antes de 
elevarlo al pleno.

El 17 de julio del año en 
curso se aprueba el documento 
del Consejo Nacional sobre “el 
desarrollo político desde la base 
constitucional de bs leyes 
fundamentales” en el que se 
recoge que es necesaria “uns 
construcción positiva del 
asociacionismo político que'Wi 
permita articular el pluralismo y ■ j 
el dinamismo de nuesfr^i 
sociedad en el ámbito del . 
Movimiento, encauzando el 
Consejo Nacional. El contraste 
de pareceres sobre b acción 
fiolítica, dentro de los principios 
undamentales, a tales efectos, 

se pedía la participación de las 
asocbciones en los procesos 
electoral y se recomendaba que 
fuera evitada la proliferación de 
asociaciones y garantizada la 
fídelidad de las mbmas a los 
principios del Movimiento. Al 
régimen, a la ejecutorb hbtórica 
de éste y a la sucesión 
constitucionalmente 
configurada
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Finalmente, el 11 de 
septiembre, en sus declaraciones 
a la agencb “Efe”, el presidente 
del Gobierno señor Arias 
Navarro se compromete a que la 
regulación del asocbcionbmo 
esté concluida antes de finales 
del año en curso, promesa que 
sería reiterada tras b reciente 
crisis del Gabinete y confirmada 
hace pocos días en Barcelona 
por el vicepresidente primero,^ 
señor García Hernández. Con la* 
publicación anteayer del 
contenido del documento a 
debatir por el Consejo Nacional, 
el Gobierno ha cumplido su 
palabra.

Ahora sólo falta que el 
Consejo Nacional emita su 
aprobación sobre el documento 
que, a juzgar por las 
negociaciones en la cumbre de 
las dos últimas semanas, ha sido 
ya muy matizado y pactado, 
como ha reiterado el presidente 
por televisión, esto es lo que es -. 
posible en las actuales'«j^ 
circunstancias. . \

En cualquier caso el í 
documento tendrá que recibir, 
una vez aprobado por el pleno 
del Consejo, el refrendo, bien 
del Jefe Nacional del 
Movimiento, o del Jefe del 
Esbdo, es decir, de Franco.
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L
a inmigración incrusta palabras alemanas en la plática exójica y 
los vocablos tomados directamente en préstamo por el 
haiador turco — hay más de- seiscientos mil turcos en Alemania de 
í .¡total superior a los dos millones y medio de trabajadores de fuera 

çin contar sus familias- emergen con sonoridad comprensible un 
' initante del fluir oscuro del coloquio oriental. La palabra alemana 
i Hp moda entre los inmigrantes < es"Kindergeid" significa literalmente 
í "dinero para los hijos", subsidio familiar. La reformada ley fiscal, 
’ nue entrará en vigor el próximo enero, coloca en igualdad de 

derechos a los extranjeros que trabajan en Alemania y a los alemanes 
f pn Dunto de subsidio familiar revisado y acrecentado.
!- Esa igualdad bien mirada con sagacidad turca --casi opinan los 
■ obreros- se revela como discriminación e injusticia legalizada. En 
t pfecto los "gastarbeiter". y esta denominación del inmigrante se ha 
" introducido en todos los idiomas de los países que suministran mano 

de obra, cobrarán el subsidio entero en la misma cantidad que sus 
mmoañéros germanos siempre y cuanto tengan con ellos eri 
Alernania a sus hijos. La cantidad recibida será muy inferior en el 
qiDuesto caso de que esos hijos residan en el extranjero. Entonces se 
aplica una tarifa calculada según el coste de la vida del país de 
origan.
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Se defienden las autoridades alemanas alegando que la seguridad 
social abona equivalencias de nivel de vida y no dinero convertible 
en desigualdad social en Turquía si la familia turca lo percibiese en 
Muella nación. Pero los objetores alemanes de la ley rea zan que 
^nta una precedente erróneo concediendo una prima a la masiva 
inmigración de niños turcos, yugoslavos, griegos y españoles. Insiste 
el Gobierno: *'No podemos exportar igualdad de subsidios pues 
crearíamos el desorden formando en los países de origen una 
minoría privilegiada financiada por el cambio de moneda .

Replicar) los trabajadores extranjeros con el argumento de que la 
permanencia de sus hijos en el extranjero oblígales a sostener dos 
viviendas y a realizar viajes suplementarios. He aquí las diferencias 
de nivel entre los dos^tipos de subsidio, con los hijos en Alemania 
percibe mensualmente el trabajador (lo mismo alemán que 
extranjero) 50 marcos (mil cien pesetas) por el primer hijo, 70 
marcos por el segundo y 120 marcos por el tercero y por cada uno 

'de los sucesivos hijos. El baremo baja apreciablemente si el turco 
español, portugués, girego o yugoslavo mantiene fuera de Alemania 
a sus hijos: 10 marcos (doscientas veinte pesetas) por el primero de 
sus hijos, 25 marcos por el segundo 60 por el tercero y cuarto y 70 
marcos por el quinto y siguientes.

Ánte la nueva ley los "gastarbeiter" reaccionan sintiéndose 
postergados, a pesar de los convenios firmados por Bonn y los 
estados proveedores, asf por lo que a la doble tarifa se refiere como 
por el hecho de que los italianos recibirán el subsidio familiar pleno 
en calidad de obreros de un país de la Comunidad Europea, 
cualquiera sea el estado comunitaria donde residan los hijos del 
"gastarbeiter" italiano. Es obvio decirlo: tales desniveles aparecerán 
dramatizados por la propaganda comunista, que aprovecha y agita el, 
descontento y lo fomenta o lo inventa cuando no existe, pero el 
escalón entre los dos peldaños del subsidio es de importancia 
notable.

A título indicativo, pues el dato exacto varía cada semana, 
señalaremos que trabajan en Alemania Federal y Berlín-Oeste, según 
la última estadística, 605.000 turcos, 513.000 yugoslavos, 416.000 
italianos, 236.0(X) griegos, 174.000 españoles y 85.000 portugueses. 
El medio millón restante se distribuye entre otras nacionalidades.

De los 672.300 parados de Alemania son extranjeros (cifras de 
octubre) 88.300. Están desempleados 5.086 españoles, nuestros 
compatriotas representan el siete por ciento del total de obreros 
inmigrantes "Kindergeid" surge inteligible, con germánica fuerza 
expresiva, de la charla de los contertulios turcos. Se reunen en 
círculo de amigos y paisanos, de pie, en las estaciones de ferrocarril 
cuyas grandes naves de acceso, provistas de cine, galería comercial y 
servicio de baños públicos, acogen a los orientales atrayéndoles 
como un bazar que ofrece, al fondo, en los andenes, el tren de la 
nostalgia.

En el Golfo Pérsico

ÍBmM POIITICB
EL EMBAJADOR USA EN IRAN-EX JEFE DE LA CIA- VISITA MUSCAT EN
UN VIAJE PROTOCOLARIO PARA FAMILIARIZARSE CON LOS PAISES ARABES

EL CAIRO, 4 (EfoReuterK- 
Egipto ha pedido el 
aplazamiento de la proyectada 
visita al país del ministro de 
Asuntos Exteriores, holandés 
debido a que Holanda votó 
“contra los intereses del pueblo 
palestino", informa hoy el 
periódico “.41 Ahram”.

Es esta b primera noticia que^ 
se tiene de que el minbtro de 
Asuntos Exteriores holandés, 
Mex van Derl StoeL, iba a

ayer al Comité de Asuntos 
Exteriores, de b Asamblea del 
Pueblo por el ministro de 
Asuntos Exteriores egipcio, 
Ismail FahmL

El periódico “Al-Akhbar” 
dice que la visita ha sido 
cancelada debido a que Holanda 
se negó a adherirse a las 
naciones que votaron en favor

efectuar una visita a Egipto.

de que se invitara a un 
representante de la Organización 
para la Liberación de Palestina a

“Al Ahram” dice que el que hablara ante la Asamblea 
aplazamiento fiie anunciado General de las Naciones Unidas.

EL SOCIALISTA GRABER, NUEVO
PRESIDENTE SUIZO

BERNA. 4 (Efe). - Ha sido 
elegido hoy presidente de ¡a 
Confederación Helvética para 
19 75 el ministro suizo de 
Asuntos Exteriores, Pierre 
Graber, el cual seguirá 
desempeñando su puesto de

Airionespara 

1000 pasajeros

CON HIDROGENO 
LIQUIDO COMO 
COMBUSTIBLE

BREMEN, 4 (Efe).- En 
un futuro próximo volarán 
aviones que podrán 
transportar mil pasajeros, ha 
dicho hoy en Bremen 
Wolfgang Langeteid, 
director del depaiíamento 
de “nuevos proyectos" de la 
sociedad aérea 
germano-holandesa 
"VFW-FOKKER".

Langefeid no ha querido 
precisar más la fecha de 
construcción ^e estos

ministro. Graber, de 66 años, 
abogado socialista de la región 
de habla francesa de la Suiza 
occidental, era el único 
candidato.

El cargo de presidente se elige 
por rotación anual entre íís 
siete miembros que componen 
el Gabinete, mediante votación 
de las dos cámaras. El presidente 
actual es el radical Ernst 
Brugger.

IN VOLCA

INVOLCA ESPANOLA-Apio 8033 - BARCELONA

la genuina mesita
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tranporte, que pueden llevar 
una carga útil 
correspondiente a la de mil

MUSCAT OMAN, 4 
í(Crónica por Jim 
I HOAGLAND de The 
S Washington Post”, en 
2 exclusiva para 

11 de -y ’'ARAGON/exprés”). 
araciones h' 
•residente Richar Helms, embajador 
)r Ari^ norteamericano en Irán, que 
e a que la anteriormente fue jefe de la 
icionismo C.I.A. ha abandonado Omán 

donde ha estado un día, en 
visita no anunciada 
previamente a este país 
situado estratégicamente en 
el Golfo Pérsico.

actividad diplomática y 
militar en el Golfo Pérsico. 
Omïn e ir/n tienen bajo su 
control los territorios del 
estrecho de Hormuz a través 
del cual pasan diariamente

u npetroleros con 
cargamento total de 20
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F u ncio narios de la 
Embajada norteamericana 
han confirmado de mala 
Sana la llegada de Helms a 
lu scat en un avión militar 

norteamericano. Esta visita 
ha sido calificada de 
protocolaria para 
familiirizarse con los países 
árabes del Golfo pérsico.

caso el 
: recibir, 
el pleno 

do, bien 
al del 

Jefe del 
neo.

DE 1974

Helms llegó acompañado 
r por altos funcionarios de la 

misión militar norteameri
cana de Teherán. El lunes 

F siguió viaje a Bahrain para 
I continuar el martes a Iráh. 
I Helms se entrevistó en 
I Muscat con el sultán Kaboos 
I Bin Sayed en la ciudad de 
I Salaba situada en la costa 
B sur del país. Se ignora si ha 
■ sido una coincidencia o no 
■ el hecho de que la visita de 
B Helms se ha producido en 
B un momento de aran

millones de barriles.
Irán mantuvo mas de 

1.2 00 paracaid istas 
acantonados en Omán 
durante todo el año pasado 
para reforzar las tropas del 
Sultán Kaboos en su lucha 
contra los guerrilleros que 
apoyados por los 
comunistas combaten en la 
provincia de Dhofar. Omán 
anunció en el mes de 
octubje que las tropas 
iraníes regresarían a su país 
tan pronto como su misión 
hubiese terminado pero 
todavía no se sabe si van a 
ser retiradas o relevadas por 
nuevos contingentes iraníes.

Teniendo en cuenta el 
historial de Helms en el 
servicio de la C. I. A. y su 
cargo diplomático e Irán, su 
visita podría convertirse en 
tema propagandístico por 
los países árabes radicales 
Sue apoyan a los rebeldes de 

hofar que se agrupan en la 
organización denominada 
“Frente Popular para la 
Liberación de Omán".

William Colby, que ahora 
sustituye a Helms en el 
cargo de director de la C. I. 
A. visitó el mes pasado el 
Oriente Medio y se cree que 
hizo escala en la zona del

Golfo Pérsico. Hasta ahora 
no se había tenido noticias 
de este viaje cuyo itinerario 
se mantinene en secreto.

Los guerrilleros de 
Dhofar cuentan con el 
apoyo de Yemen del Sur La 
Unión Soviética y, en cierto 
modo, de Irak que se ha 
visto implicado en 
incesantes choques por 
cuestiones fronterizas con 
Ir/n durante los últimos 
años; Irán apoya también la 
rebelión de los kurdos en el 
noroeste de Irak.

Él mes pasado una 
flotilla iraquí integrada por 
dos dragaminas y dos 
unidades armadas con 
proyectiles dirigidos 
visitaron los sultanatos del 
Golfo pero ni cruzaron el 
estreno de Hormuz ni 
hicieron escala en Ornan.

El portaaviones 
norteamericano 
“Constellation"' y dos 
barcos de escolta 
abandonaron las aguas del 
Golfo después de una visita 
para “familiarizarse". El 
Pentágono dijo entonces 
que era la primera visita de 
un portaviones 
norteamericano al Golfo 
Pérsico desde 1948.

Barcos de auerra de la 
Armada británica suelen 
efectuar visitas trimestrales 
a Muscat. Soldados 
británicos pagados por el 
Gobierno de Ornan que han 
sido destinados allí por el 
gobienro de Gran Bretaña

asesoran y combaten junto a 
las tropas del sultán.

Francia, que inició 
relaciones diplomáticas con
Omán 
enviado 
meses 
visitas

en este año, ha 
durante los nueve 

últimos barcos en 
trimestrales desde

Djibouti, en Africa Oriental.
Los dirigentes árabes de 

auqella zona tienen el 
propósito de celebrar una 
reunión en Riyadr, Arabia 
Saudita en esta semana.

personas.
Langefeid ha añadido 

además que la fuente de 
energía de estos aparatos 
será el hidrógeno líquido, 
aunque para ello habí/ que 
esperar al menos un si^lo.

El hidrógeno líquido, es 
muy poco contaminante, no 
tóxico y existe en cantidad 
prácticamente ilimitada. El 
único inconveniente es su 
volumen, cuatro veces 
mayor que el del queroseno. 
Sin embargo este problema, 
será resuelto, añadió 
Langefeld.

PLAZAS 
DE DELINEANTES

MIERCOLES. 4 DE DICIEMBRE DE 1974

APRENDICES nacen falta
Bl ZARAGOZA DBNRTItf A
Preferibles con conocimientos de dibujo

DIRIGIRSE A: MARCIAL, 2 - ZARAGOZA

SOLDADURA MODERNA

FEUXMARUGAN

LAGASCA. 17 TELEFONOS 220150 y 22M3

a

CONDICIONES.
Edad mínima: 21 años. 
Nacionalidad: española. 
Título: Oficialía o Maes

tría Industrial (es
pecialidad Deli
neante) o Certifi
cado oficial de 
Delineante expedi
do 'por la Agrupa
ción Sindical de 
Delineantes Espsh 
ñoles.

SOLICITUDES:
Acompañadas de nota bio
gráfica.dirigidas al Direc
tor de Personal de la 
Compañía Telefónica Na
cional de España, Avenida 
de José Antonio, 32 - 8.® 
MADRID-13.
El plazo de admisión ter
mina el 10 de diciembre 
de 1974.

INFORMACION:
P.® Independencia, 35
Tfrio.: 21 26 21
ZARAGOZA -2

COMPAÑIA TELEFONICA 
NACIONAL r»F ESPAÑA
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^CBMBE el PAHICOI
número de

JB ^Rw tjt J M Hi* [IKm 11 ell M.iKB I fl 11 ¡ dvUes del gobierno son eitreos, y por lo
ADDIS ABEBA, 4 (Crónica por

David B-OTTAWAY, de “The 
Washington Post”, en exclusiva para 
“ARAGON /exprés ’ ’).

UNA potente carga de dinamita hizo 
explosión dentro del edificio de las 
oficinas municipales de Addis Abeba el 

mediodía del lunes ocasionando la muerte^ 
de tres personas y muchos heridos, así 
como daños considerables.

En aquel mismo momento, poco más o 
menos, otra explosión en el hotel más 
famoso de la ciudad, el ‘‘Wade Shebelle”, 
ocasionaba más víctimas, siendo estos los 
fximeros actos de terrorismo que se 
registran en la capital de Etiopía desde 
que terminó la segunda guerra mundial.

Estas explicaciones han llevado el 
pánico a los funcionarios civiles que 
prestan sus servicios en ministerios y otros 
edificios públicos, creando un estado de 
tensión extremada en todos los medios de 
la capital etíope. Fuerzas de seguridad 
han reforzado la vigilancia de los edificios 
gubernamentales y el lunes por la noche 
fue impuesto el toque de queda.

Ese mismo día se registraron dos 
tiroteos cuando se intentó proceder a la 
detención de algunos oficiales del 
ejército, sospechosos de oponerse a las 
actividades del consejo provisional. Una o 
dos personas resultaron muertas, y 
también hubo varios heridos.

El lunes por la noche, el Consejo 
facilitó una nota breve en la que se 
acusaba a ‘‘los partidarios de la nobleza y 
de altos funcionarios del regimen 
anterior” de los atentados. Se advertía en 
aquella nota que se adoptarán medidas 
enérgicas contra todos aquellos elementos 
que se dedican a cometer actos de 
sabotage contra el movimiento popular 
actual, afirmando que su único propósito 
es tratar de crear la confusión y el caos 

sn el país.
Un portavoz del Gobierno informó 

que solamente había habido trece heridos

• Las bombas y los tiroteos han creado
una tensión extrema

• El "Frente de Liberación de Eritrea" 
podría estar detrás de la oleada terrorista

en las dos explosiones, tres de ellos 
graves, pero que no había habido 
muertos. La policía y el j personal del 
Ayuntamiento dijeron, poco despues de 
producirse las explosiones, que habían 
perecido tres personas.

Aunque no se tiene el menor indicio 
de quién o quiénes pueden estar tras los 
atentados, muchos observadores 
occidentales y algunos medios etíopes 
están convencidos de que estos actos de 
terrorismo se deben al ‘‘frente de 
Liberación Eritrea”, que lucha por 
conseguir la independencia de aquella 
provincia situada en el extremo norte del 
país, a orillas del mar Rojo y están 
convencidos de que no es obra de 
partidarios del régimen anterior.

Se cree que el ‘‘frentec” envió un 
mensaje al Consejo en el que se decía que 
el Consejo reanuda los intentos del 
gobierno central, que durante trece años 
ha estado tratando de eliminar el

moviminto por la fuerza de las armas, y 
en el caso de que no sea escuchado, 
iniciarán una campaña de guerrillas 
urbanas en la capital.

Addis Abeba, que tiene una población 
de alrededor de un millón de habitantes 
dispersa en una enorme zona situada al 
pie de los montes Entoto, parece que es 
muy vulnerable a las infiltraciones del

menos siente simpatía hacia el 
movimiento si no hacia sus métodos.

Según indican algunas informaciones 
obtenidas en los medios diplomáticos, 
alrededor de unos cinco mil guerrilleros 
han conseguido introducirse en la capital 
han estado actuando activamente para 
reclutar elementos nuevos entre 
estudiantes universitarios preparando un . 
enfrentamiento con el ejército.

El > ConsejO' Militar Provisional ha ' 
enviado varios millares de soldados como 
refuerzos a Eritrea lo que ha dado origen 
a suposiciones de que se está preparando 
una campana para aplastar el movimiento 
guerrillero, aunque hasta ahora no hay 
noticia alguna de que haya incidentes 
armados.

Imagen 
retrospectiva de 

los desastres 
registrados en 
algunas zonas 
de Etiopía, 
desastres que 
se han sumado 
a la situación 
de hambre

En la India

El hambre

• ■ BANCARROTA del
Ayuntamiento de Roma

TIENE DEUDAS QUE SUMAN MAS DE MIL MILLONES DE 
LIBRAS ESTERLINAS
POR INTERESES PAGA SETECIENTAS MIL LIBRAS DIARIAS

D
t siempre y por lo visto en todos los continentes, los 

municipios tienen una economía agujereada por todas partes 
y viven inmersos en el mundo de las deudas y los préstamos.

De este tema, referido al municipio de Roma, se ocupaba 
estos días el "Sunday Times".

(Sunday Times, 23/11/74}
La insolvencia del municipio romano dice el comentarista 

George Armstrong parece ser eterna, como el clásico título 
aplicado a la ciudad. El déficit de la villa excede hoy de 
1.2 00.000.000 de libras esterlinas al cambio. Sólo en intereses de 
préstamos hechos al municipio, Roma satisface ahora del orden 
de las 700.000 esterlinas diarias. Y sin embargo, no cabe asegurar 
que la villa está quebrada, puesto que todavía sigue recibiendo 
créditos del Tesoro Estatal Italiano.

Sin embaigo, parece que a los romanos ni a sus 
administradores les preocupe demasiado esta situación, porque 
hay una antigua opinión en el sentido de que eso de los 
impuestos es algo que les corresponde pagar "a las colonias" de 
Roma. Durante años, cuando se publicaban las listas de 
contribuyentes romanos, quien usualmente las encabezaba, por 
orden de fortuna personal útil, era el Príncipe Alessandro 
Torlonia, terrateniente, banquero, asesor de las finanzas 
vaticanas, quien declaraba que su renta imponible ascendía a 
alrededor de las 20.000 libras esterlinas, equivalente en liras. 
Ahora bien, los agentes del Fisco municipal le calculaban, por lo 
bajo, diez veces más. En casos así, tras del correspondiente tira y 
afloja, suele llegarse aun compromiso...

El Gobierno de Italia se viene ocupando de que la Ciudad de 
Roma consiga 112.000.000 de libras esterlinas en créditos, cada 
año. Y cuando el ferrocarril subterráneo, el "metro" (prevista 
terminación, 1967; fecha real, hacia 1978) funcione al cabo, se 
otorgará un subsidio de '1.500.000 libras esterlinas anuales para 
cubrir su déficit, desde ahora previsible.

Sin embargo el turista que llega a Roma no tiene por qué 
preocuparse sobre la aplastante carga de la deuda municipal. En 
el centro de la ciudad, siguen rumorosas corriendo las fuentes, 
los bellos monumentos permanecen en su dignidad, incluso suele 
recogerse la basura, normalmente. Lo que ya no suele ver el 
turista es que, en los 4.000 restaurantes y casas de comidas de 
Roma (las famosas trattorias) cuentan con pocos inspectores 
sanitarios (hay uno cada cien mil ciudadanos). Tampoco tiene 
muchas oportunidades de ver los miserables barrios de alrededor, 
donde alrededor de un millón de romanos luchan por subsistir, 
evidentemente sin electricidad, agua corriente, alcantarillado, 
casas de socorro, escuelas, recogida de basuras y demás servicios 
municipales usuales. Como dichos lugares no figuran en ningún 
mapa o escrito oficial, nadie, oficialmente, vive allá...

En resumen, que cuando en España nos asustamos por tantos 
menudos problemas de las grandes ciudades, en el extranjero los 
problemas son gigantescos casi infrahumanos.

A. G. L.

•■ARAGON/exprés”. PAG. 10

se extieniie
EE.UU. ENVIARA 300.000 TONELADAS
DE TRIGO Y 250.000 DE ALIMENTOS

LA FAO ESTIMA QUE EL PAIS SE 
ENFRENTA.A UN DEFICIT 
ALIMENTARIO QUE OSCILA ENTRE
LOS TRES Y LOS SIETE 
DE TONELADAS

WASHINGTON, 4» 
( C rónica de Dan
MORGAN 
W ashington 
especial

d e 1 
Post, 
para

en su país, 
procedentes de 
provincias se

A R AGON/exprés”).-

Estados unidos han 
decidido asignar 300.000 
toneladas de trigo a la India, de 

acuerdo con un programa de 
asistencia alimentaria que quedó 
paralizado en 1971 a raíz de 
enfriarse las relaciones entre 
ambos países. La decisión se 
adoptó hace varias semanas en 
una reunión de departamentos 
gubernamentales celebrada 'en 
Washington, pero el informe se 
retrasó, mientras la 
representación hindú en Nueva 
Delhi estudiaba los detalles.

El anuncio del envio se hizo 
ayer por el portavoz de la Casa 
Blanca, Ron Nessen . quien 
reiteró la intención de los 
Estados Unidos de incrementar 
su programa de ayuda 
alimentaria a los países 
necesitados este año.

Hizo constar que además de 
las 300,000 toneladas destinadas 
a la India, los Estados Unidos 
habían acordado enviar 250.000 
toneladas de alimentos a Bangla 
Desh y 300.000 toneladas a 
Egipto en el actual año fiscal.

L o s alimentos serán 
adquiridos en términos a 
crédito, muy favorables, con 
bajo interés y se pagarán en el 
plazo de 20 años. Aunque las 
autoridades hindúes niegan 
públicamente que exista hambre

MILLONES

según informes 
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hambre se extiende debido a la 
escasez de las cosechas.

Las existencias de grano de 
la India han venido 
disminuyendo desde 1972. La 
FAO ha estimado que el pais se 
enfrente a un déficit alimenticio 
que oscila entre los tres y los 
siete millones de toneladas. El 
déficit se refiere a las 
necesidades estimadas que aun 
no están cubiertas a pesar de las 
ayudas del extranjero o las 
compras comerciales.

Las reservas financieras de la 
India también han disminuido 
considerablemente debido al 
creciente costo del precio del 
petróleo, fertilizantes y 
alimenticios. ,

El doctor Jagjivan Ram, ' 
ministro hindú de agricultura, 
manifestó a los informadores de 
prensa en la conferencia de la 
FAO que el Gobierno distribuye 
un millón de toneladas de grano 
al mes a sectores vulnerables de 
la población.

Las autoridades dicen que las 
300.000 toneladas de trigo 
estadounidense, valoradas en 
unos 60 millones de dólares ' 
serán suficientes para alimentar 
a un millón de personas durante 
un año y podrán constituir 
dietas suplementarias para 
muchas más, durante su viaje a 
la India en octubre, el secretario 
de Estado Henry A. Kissinger 
informó que había prometido 
500.0000 toneladas.
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también una 
! solicitud de

quiebra MSII

Ganmio de lendencia... g daia

PUE SUSPENSION DE PAGOS
SE MATERIALIZO ANTE UN JUZGADO MADRILEÑO

I nformación bursátil 
facilitada por el Banco de 
Vizcaya, especial para 
"AR AGON/exprés”) .-

)nal ha 
»s como 
) origen 
tarando 
imiento 
no hay 
ñdentes

MADRID, 4 (De 
Redacción).— De 
bien informados 
capital de España

nuestra 
medios
de la 
se ha 

de las 
grupo

sabido que una 
sociedades del 
finenciero "Sofico", la 
denominada "Sofico 
Renta", ha solicitado 
declaración judicial de 
suspensión de pagos. La 
gestión jurídica la ha 
realizado don Gonzalo 
Castelló ante el 
correspondiente juzgado

Juzgado madrileño número 
9, en el que se depositó la 
solicitud del señor 
Borreguera, considera 
insuficientes los elementos 
para considerar dicha 
petición de quiebra.

En torno a estos temas, 
miembros do "Sofico 
Renta" consultados han 
declinado efectuar cualquier 
declaración.

UNOS 7.000 
INVERSIONISTAS 
DE BILBAO, 
AFECTADOS

MADRID

Deméritos de 35 en Petróleos, 
20 en Papelerai Reunidas^ 10 en 
Faes. 7 en e Explosivos y 4 en 
Papelera Española. Bajas en 
monopolios y cierre en papel, y 
en los corros finales mayoría de 
descensos con cierre bastantel 
decepcionado. Han cotizado 74 
valores de los cuales 8 suben, 49 
bajan y 17 repiten cambio, 
cediendo el índice general de 
esta bolsa 2,85 puntos.

ADAS 
TOS

madrileflo-
La semana pasada, un 

acreedor de "Sofico Renta", 
don Francisco Borreguero 
Gil presentaba una solicitud 
de quiebra por habérsele 
negado el abono de un talón 
de quince mil pesetas contra 
la citada firma.

No obstante, los efectos 
de la suspensión de pagos 
solicitada ahora no serán 
realidad hasta que los 
tribunales no se pronuncien 
respecto a la anterior 
solicitud de quiebra de 
"Sofico Renta". A este 
respecto, parece que el juez 
de primera instancia del

La suspensión de pagos, 
caso de producirse, afectaría 
directamente a los 
acreedores de "Sofico 
Renta", en su mayoría 
cuentapart ¡cipes.

BILBAO, 4 (Europa 
Press).— Según informa ho^ 
"La Gaceta del Norte", eL 
total de inversionistas 
afectados en Bilbao por la 
suspensión de pagos 
anunciada por la empresa 
"Sofico" es de unos 2.000.

Según ■ cifras facilitadas 
por "Sotíco'* el número 
aproximado total de 
inversionistas en los que 
incide la citada medida es de 
uno.. 25.000 en toda 
España.

"TABACALERA" FABRICARA EN
ESPAÑA LOS 
"MARLBORO"

CIGARRILLOS
V «I M//

S SE -

'ITRE 
.ONES

DEBILIDAD DE 
lA DEMANDA

informes 
ímero de

que el 
hido a la

grano de 
/ e n i d o 
1972.^ La 
el país se 
imenticio 
res y los 
Hadas. El 
e a las 
que aun 

3sar de las 
ro o las
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sminuido 
ebido al 
recio del 
antes y

INDUSTRIAL
Leemos en la publicación 

“La Coyuntura Económica 
en Breve", que edita Banca 
Mas Sardá, lo siguiente:

“La actividad económica 
continúa caracterizándose 
por el mantenimiento 
progresivo del proceso de 
desaceleración. La 
Infrautilización de la 
capacidad productiva es 
cada vez más patente. En el 
último trimestre la 
producción de bienes 
intermedios ha ostentado la 
contracción más intensa, 
seguida del grupo de bienes 
de consumo, mientras que la 
agrupación de bienes de 
inversión se mantiene a 
niveles aceptables.

El Ministerio de Industria 
ha subrayado los factores 
cuya convergencia provoca 
la situación descrita, que se 
cifran en la siguiente 
relación:

Debilitación sensible de 
la demanda interior.

MADRID 4 (Europa 
Press).— “Tabacalera, SJK.” 
acaba de ultimar dos 
acuerdos con las firmas 
norteamericanas ‘‘F*hil¡p 
Morris’’y “Liggett Myers’ 
mediante las cuales se 
fabricarán próximamente en 
España, bajo licencia, las 
marcas de cigarrillos 
“Marlboro" y “LM” seg(ín 
informa el Monopolio 
español de tabacos.

Como resultado de estos 
acuerdos, son tres las marcas 
de cigarrillos americanos 
que ‘^Tabacalera, S.A.” 
fabricará bajo licencia: Liyi 
Marlboro y Winston. El 
conjunto de las tres supone 
el 90 por ciento de las 
actuales importaciones de 
cigarrillos rubios

consumidos en nuestro país.
Para la fabricación^ de 

“Marlboro", firmo el 
acuerdo Mr. Hugh Cullman, 
presidente de "Phillip 
Morris Internattonal", y 
Rara la fabricación de LM. 
Ir. Arthur E. Sloat, 

presidente d,e “Liggett y 
Myers, Cigarette and 
Tobacco Division”, 
haciéndolo por parte de 
"Tabacalera”, S. A.” el 
presidente de su consejo de 
administración don Alberto 
Monreal Luque.

Se estima que la firma de 
estos acuerdos repercutirá 
beneficiosamente en el 
equilibrio de las 
importaciones y en el 
servicio al consumidor 
español.

Fuerte cambio de tendencia 
y oferta muy extendida para 
todos los corros, ha sido la 
norma de actuación del mercado 
central en el día de hoy.

En el departamento de 
bancos posiciones de oferta muy 
crecidas que obligan a varios de 
ellos a colocar "papel sin 
operaciones" en el 
departamento eléctrico hay 
bajas .para todos sus 
integrantes, la más importante 
Iberduero -7.

El grupo más catigado hoy, 
entre las bajas registradas por los 
índices particulares de esta 
bolsa, es el de alimentación que 
pierde 5,20 puntos, debido 
principalmente a la baja 
experiementada por Ebro.

Hay descensos impor
tantes en distintos grupos como 
son la cesión de 11,75 enteros 
en Telefónica y Dragados que 
marca papel sin operaciones a 
872 por 100 -45,5. En el sector 
Químico, aparte de los 10 
enteros que cede Explosivos, 
destaca Cepsa que después de 
varios días de poner dinero sin 
operaciones, hoy publica papel
sin operaciones al 
inversión moviliaria 
baje de Popularinsa.

Al cierre se

límite, en 
destaca la

registran
posiciones vendedoras para casi 
todos los grupos, índice de la 
bolsa de Madrid 94,43 —1,65.

BILBAO

BARCELONA

Cambio completo de la 
tendencia, con el cual salen 
perjudicados todos los corros.

1

(Disminución de las ventas, 
aumento de stock,

an Ram, ' 
ricultura, 
adores de 
cia de la 
listribuye 
de grano

irables de

incremento en las cifras
e 

de
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'adas en 
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iu viaje a 
iecretario 
Kissinger 
ro metido

paro)
Endurecimiento de la 

política monetaria, como 
fuente de dificultades 
crecientes de financiación y 
tesorería en las empresas.

Reducción de las 
exportaciones y déficit 
agudizado de la balanza 
comercial.

Dificultades de 
abastecimiento de materias 
primas.

Las expectativas, con 
unastensiones 
inflaccionistas que no ceden 
y con un mercado de 
materias primas muy 
distante del sosiego, se 
presentan, en consecuencia, 
muy poco halagOeftas*'.

Barcelona, 27 de 
noviembre de 1974.

juventud
7,00.- Radio reloj.

. 11,15.- Confidencias.
11,50.-El cantante y su noticia.

► 13,50.- Graderfo.
14,01.- Lo último de la discoteca.
14,15.- Zaragoza informaciones.
15^01.- Temas españoles
15,10.- Radio club.
16,01.- Programa femenino
16,30.- Pedro Valdés. Cap. 11.
18,00.- Radio 18-19.
19,00.- Viva la música.
-20,21.- El rosario en familia
20,30.- Antena de la juventud.

car

Vuelco total del mercado, 
por efecto de un fuerte 
incremento en las cifras de 
oferta y ausencia, en ocasiones, 
casi total de contrapartida de 
dinero.

La generalidad del grupo 
eléctrico en línea de descensos, 
en el grupo bancario fuertes 
bajas entre las que destacan las 
de Hispano, Popular y 
Santander. En el grupo 
siderúrgico los descensos mas 
fuertes están a cargo de Olarra t 
-70 (en acciones y cupones). 
Aceros -10. Hornos y Babcock 
-5. En el sector químico, que al 
cierre sigue registrando papel.

iscartas cayeron

S

’Qabriel G. Badett

RnalMa 
PTwfiWO IWQMI 

1972
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MIERCOLES* 4 DE DICIEMBRE DE 1974

Las cortos cayeron

El carácter, la ideología: 
y las contradicciones dq 
la guerra civil en unpue- 
blocito aragonés.
La novela finalista -del 
Premio ^adal 1972.

EDICIONES DESTINO - BARCELONA

Fuertes bajas en químicas, 
como las de 21 en Cepsa, W en 
Carburos, 9 en Explosivos y 7 
en Cros. En el grupo papelero 
descensos de 8 en Torras y 5 en 
Sniace, publicando Papeleras 
Reunidas papel sin operaciones 
-23 enteros, en baja Azucareras 
e Inmobiliarias.

En los bancos industriales 
hay dos repuntes favorables 5 
enteros cada uno en Fomento e 
Indubán, >os demás en línea de 
baja y a veces con cambios 
papel. En comerciales presión 
del papel procedente de 
arbitraje.

Cierre en ambiente vendedor 
por casi todos ios grupos.

Gaoibiós de la sesión de hoy

FACILITADOS POR

AJA DE AHORROS
Y MONTE DE PIEDAD DE

ZAIVICOZA. ARAGON V RIOJA
40 AGENCIAS URBANAS

Oficina Central: SAN JORGE, 8

487 OFICINAS EN 5 PROVINCIAS 

NUESTRO DEPARTAMENTO DE VALORES 
RESOLVERA TODAS SUS CONSULTAS

BOLSA DE MADRin
BANCOS Preced HOY

Banco Zaragozano......................  
Banco Exterior............................ 
Banco Central............................. 
Banco Español de Crédito.........  
Barco Hispano Americano......  
Banco de Santander...................  
Banco Popul ar Español.............  
Banco de Bilbao.........................  
Banco de Vizcaya......................  
Banco Occidental....................... 
Banco Atlántico.........................  
Banco Industrial de Cataluña....
Banco Ibérico..............................

ELECTRICAS 
Hidro.Española...........................  

Sevillana......................................  
Cantábrico...... ............................  

Eléctrica Viesgo .........................  
Hidr o. Cataluña...........................  
Iberduero...................................  
E. Reunidas................. ..............

Unión E. Madrileña.................. 
Fenosa........................................ 

^ecsa 5. (XX).................................
Fecsa 1.000.................................

MINERAS 
Poní errada..................................  

Duro Felquera.............. . ............
SII7EROMETALUPGICAS 

Altos Hornos..............................  
Auxiliar F.C................................

ALIMENTACION

1.068 
495 
987 
772
692 
960
839 

'1.015
745 
759 
695 
450
800

187,50 
178
172 
173
128 

280 
115,50 
157
124 
153
163

120

195
76

1.071

975

800

445

185,50 
176 
169 
170
124 
273
115 
156
122,50

158

77

Ebro.................................................
170 
840

167 
800

Aguilas....5........................................ 213 203
QUIMICAS 

Petról eos..........................-.............. 383 —
Explosivos...................................... 312 302

167 164
CONSTRUCCION

917,50
242 236

Inmobiliarias Metro........................ 305 300
Vallehermoso.................................. 235 224

VARIOS
290 278,25

Galerías Preciados.......................... 449 442
245
397 397
116 116
170 165

Unión Fénix..................................... 630 628
'1.553,42 1.553,59

174 —
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OPINAN los APERTURISTAS ¡
__________________________________________________________ 1

(Viene de /as páginas 6 y 7)

"HAY .aiE DÉSCOBRÎRSE: 
W ARIAS" ' ■ ‘"'i'

SLii............. .....................................    iLmii .

D. CARLOS IGLESIAS 
SELGAS (Consejero Nacional 
pOT representación sindical).

Es prematuro dar el parecer sobre el 
anteproyecto de bases del estatuto 
juridico del derecho de asociación en 
jn momento en que todavía no se ha 
dado a la publicidad el texto integro 
del mismo. Lo que es indudable es que 
hay que descubrirse ante el presidente 
Arias Navarro que, pese a ios 
precedentes poco prometedores y a las 
dificultades evidentes del tema, ha 
dado pruebas de su consecuencia y ha 
llevado adelante sus promesas.

En todo caso, el estatuto que 
salga, nurtca será otra cosa que un paso 
en una dirección realista que permita 
poner en consonancia la España oficial 
y la España real. La propia dinámica 
del sistema será capaz de superar las 
limitaciones de que pueda adolecer en 
su primera versión. Este estatuto, lo 
importate es que se corte su nudo 
gordiano y lo que hay que desear es 
que el buen sentido de los españoles se 
imponga sobre radicalismos de

significación opuesta que, por distintos 
y aun contrapuestos motivos, 
desearían que no llegará a feliz término 
esta iniciativa.

"SUSCITARA 
CUESTIONES 
POLEMICAS"

flexible y abierta de nuestras leye^ 
fundamentales, e incluso su misma 
reforma, que no el mantenimiento i 
ultranza de todos sus principios v 

rnormas si por aplicarse su criteric 
rígido resultan inoperantes para e 
desarrollo politico del país.
importa más la Nación que la 
Constitución, y de mi fidelidad a los 
postulados iniciales y auténticos del

sistema no creo que ha/a lugar y 
dudas de ningún género. g

El discurso de Carlos Arias, anochi - 
an la televisión, me -gusto y lo digo 
sin lijsonja. Mucha claridad, ningún 
retoricismo y, en definitiva, lí 
pieza oratoria que corresponde «
un presidente del Gobierno que ¡ 
comprende a su pueblo y cada día que , 
pasa se le acerca más.

SR. PEDROSA LATAS 
(Consejero nacional por Lugo).

En principio, ya que sólo he tenido 
tiempo para leer el resumen oficial del 
anteproyecto, me parece bien y, en, 
consecuencia, votaré a favor del mismo 
sin perjuicio. Claro está, de aquellas 
puntualizaciones que juzgue menester 
una vez estudiado su texto integro, 
aunque con manifiesto retraso, su 
ent rada en vigor puede suponer ur 
punto de partida hacia el pluralismo 
político por el que con reiteradas 
frustraciones veníamos muchos 
postulando desde hace bastantes años.

Presiento que en el Pleno- del 
Consejo se suscitarán cuestiones 
polémicas de grave profundidad por su 
carácter' constitucional, pero esto 
siempre es bueno que ocurra, más, en 
cualquier supuesto, yo entiendo que es 
ip referible la interpretación

LABORAL
Guipúzcoa

ia000 OBREROS
enHOELGA r

Editoriales en la prensa de Barcelona |

“TIEMPO de 
ASOCIARSE”

(Diario de Barcelona)
[ "EL RETO del ESTATUTO" (Mundo Diario) J

SAN SEBASTIAN, 4 (Europa Press).— Durante la 
campaña de ayer continuó estacionaria la situación de 
anormalidad laboral iniciada el lunes en la zona donostiarra 
de Elgoyerri, entre Beasain y Villafranca de Ordicia. Los 
obreros en paro son aproximadamente diez mil y 
pertenecen a distintas empresas

La situación está relacionada con las consignas 
subversivas distribuidas durante los últimos días por la 
E.T.A. que parece había planeado un paro general para el 
lunes y martes, según se desprende de la información 
facilitada tras la detención de diez presuntos miembros de 
la organización terrorista.

Hacia las dos y media de la madrugada última, 
explotaron dos artefactos: uno de ellos había sido colocado 
en el repetidor de televisión de Alzagarate pero fue 
descubierto a tiempo y su explosión fue provocada en un 
campo cercano por técnicos alertados del peligro. El otro 
estalló junto a la factoría de José María Aristrain, la única 
de la zona donde no se ha producido huelga.

Un centenar de estudiantes realizaron un conato de 
sentada hacia el mediodía de ayer ante la catedral del Busn 
Pastor, de San Sebastián. Fueron disueltos por la fuerza 
pública y la mayoría de ellos se dirigieron hacia la avenida 
de España. En el recorrido se escucharon alguños gritos 
subversivos.

PARO EN "SADRYN" DE SEVILLA
SEVILLA, 4 

mantuvo en la 
Racionalización

(Cifra),— A lo largo de la jornada de ayer 
factoría sevillana de "Sociedad Anónima 
y Mecanización" (SADRYN) radicada en

carretera de Cádiz, un paro iniciado por las componentes de 
plantilla el pasado sábado.

se 
de 
la 

su

EL CONFLICTO 
LABORAL DEL 
HOSPITAL DE 
NAVARRA

SOLUCIONADO

BARCELONA , 4 (Europa Press).— 
Hoy prosiguen los comentarios editoriales 
en la prensa de Barcelona completando 
los criterios suscitados por la presencia 
del presidente del Gobierno ante las 
cámaras de la televisión la noche del 
lunes. Tres diarios dedican sendos 
editoriales al tema de acuerdo con estos 
puntos de vista:

—“Diario de Barcelona” titula 
"Tiempo de asociarse” y dice que hoy 
España no está ya dividida en dos bandos 
irreconciliables y la inmensa mayoría sólo 
recogen una sola clase de españoles, 
aquellos que con sinceridad quieren que 
su Patria evolucione por cauces de 
representatividad y llegue a convertirse en 
un paí^ que nada lo distinaa. más gue por 
sus peculiaridades geográficas, deí resto 

del contexto en que se enmarca- "El paso 
dado por el Gobierno del presidente 
Arias, a pesar de sus limitaciones, puede 
constituir el punto de partida para esa 
evolución ordenada”.

"Sólo nos resta decir —concluye— que 
vemos absolutamente necesario para que 
la representatividad quede garantizada, 
que a las Cortes y muy especialmente al 
consejo Nacional debieran, a partir de 
ahora, tener acceso todas aquellas 
personas que aceptan las Leyes 
Fundamentales y que por su edad, o sus 
ideas, constituyen la nueva sabia de este 
árbol viejo que es nuestra patria”.

"LA HOLGURA”

—^‘El Correo Catalán” destaca que el 
discurso del presidente fue un discurso de 
tono europeo y que cuando pidió 
comprensión y generosidad ante el 
{iroyecto y la pidió muy especialmente a 
a juventud, es de sospechar que lo hizo 

porque será en especial a la juventud a 
quien le parecerá el proyecto demasiado 
corto.

"Estamos en un momento en que lo

que importa es, a un ue cuenta, avanzar 
—dice—. Pues hay que transitar del pasado 
al futuro, y éste es el propósito que ha 
expresado el presidente Arias... los 
consejeros nacionales tienen entre sus 
manos el proyecto y han de pronunciarse 
sobre él. Pensamos que el país les pide, 
como pidió al país el presidente del 
Gobierno, comprensión y generosidad. 
Por nuestra parte si las tres condiciones 
indicadas —serenidad, seguridad, 
holgura— nos parecen oportunas, creemos 
del todo necesario que quienes han de 
pronunciarse oficialmente sobre el 
proyecto, atiendan muy especialmente a 
una de ellas: la holgura .

"EL RETO DEL ESTATUTO”

—"El Mundo Diario” titula “El reto del 
estatuto” y dice que se trata de un primer 
paso y ahora se trata de "saber aprovechar 
el instrumento que se nos concede.

"Esta normativa —añade— no se hace 
texto legal sólo para regular una 
actividad, sino —mucho más importante— 
para permitir a la sociedad una dinámica 
de grupos. Su razón de ser se encuentra 
en su capacidad de servicio. Es inegable 
que el pueblo español postulaba, como 
derecho natural que es, su derecho a 
asociarse. Este derecho va a ser ahora 
encarnado jurídicamente. En la medida 
en que su existencia provoque la 
incorporación de cuantos grupos 
respresentan parcelas vivas del país, su 
vigencia será un acierto.

Dicho en otras palabras, más 
autorizadas, "en la medida en que las 
asociaciones sirvan para solidarizar a los 
españoles en torno a nuestros problemas 
colectivos y permitan la activa 
comparecencia de ios grupos desde su 
propia identidad... se habrán obtenido los 
frutos que esperábamos”.

Al comienzo de la jornada se celebró una asamblea informativa 
i en la que se decidió mantener la act-itud adoptada hasta que la 
dirección dé respuesta al plan de mejoras inmediatas propuesto por 
los trabajadores.

Según parece, la petición de estas trabajadoras se resumen en un 
salario mínimo de 600 pesetas, vacaciones de 30 días, recargo del 
cien por cien en las horas extraordinarias y cuota de la Seguridad 
Social yE.R.T.P. por cuenta exclusiva de la empresa.

VUELTA AL TRABAJO EN "SIEMENS"
MADRID, 4 (Cifra).- Al 

aceptar la empresa la petición de 
los trabajadores en el sentido de 
fíjar el sueldo mínimo para los 
mones en 420 pesetas dbrias 
desistieron estos de su actitud 
de paro en la que permanecían 
desde el pasado día 27 y se ha 
reanudado el trabajo en la 
factoría de “Siemens” de 
Getafe.

El desacuerdo entre 
trabajadores y empresa surgió a 
raíz de la delweración del 
convenio colectivo que vienen 
elaborando desde mediados del 
pasado mes y afectará a los casi 
1.200 trabajadores con que 
cuenta “Siemens”, de los cuales 
300, que fueron los que 
protagonizaron el prolongado 
paro, trabajan en su factoría de 
Getafe.

Con el acuerdo adoptado 
ahora por la empresa, que 
supone aumentar de 305 a 420 
pesetas diarias el sueldo de
peón, se cumple una de 
reivindicaciones planteadas 
los trabajadores en 
deliberación del convenio.

Por otra parte.

las 
por

1 a

! o s
trabajadores han expresado a 
“Lifra” su teconocuniento hacia

b empresa por haber aceptado 
esta la presencia de una 
comisión asesora junto con las 
representaciones social y 
económica que deliberan el 
convenioo”.

PAMPLONA, 4 (Cifra).- : 
Tras diversas conversaciones * 
llevadas a cabo durante l 
estos últimos dtas entrel 
representantes de la 
Diputación Forai y de las 
115 trabajadoras despedidas 
de los servicios de limpieza 
del Hospital Provincial, 
Maternidad y Orfanato de 
Navarra, se ha llegado a un 
total acuerdo entre ambas 
partes, dándose por 
concluido el conflicto 
laboral iniciado el 25 de 
^noviembre, y que culminó 
con el cierre de dichas 
obreras, durante varios días, 
en unas dependencias de la 
parroquia de Nuestra Señora 
del Rto.

La Diputación Forai ha 
acordado anular los 
despidos y los expedientes 
incoados por dicho motivo, 
aceptando, al parecer, la 
petición de m ejoras 
salariales de dichas 
trabajadoras, las cuales 
deberán reincorporarse al

trabajo hoy 
miércoles. ।

PARO EN "FASA-RENAULT"
SOLICITAN DE LA DIRECCION QUE» 
DEJE SIN EFECTO LAS SANCIONES *

VALLADOLID, 4 (Cifra).— Solicitar de la dirección de 
“Fasa-Renault” que deje sin efecto las sanciones motivadas 
por los paros laborales, será una de las gestiones que b 
emprenderá el comité ejecutivo del Sindicato Provincial del 
Metal, reunido en la tarde de ayer con carácter de 
urgencia en sesión extraordinaria, según informan fuentes 
sindicales.

El comité ejecutivo mostró su preocupación por la 
anormalidad laboral existente en las distintas factorías de : 
“Fasa-Renault” y acordó también hacer un llamamiento a 
los trabajadores para que restablezcan la normalidad.

Asimismo, el comité gestionará el inicio de 
conversaciones entre la dirección de la empresa y I* _ 
representación sindical de los trabajadores sobre la jornada = 
semanal de trabajo, calendario laboral para 1975, y salarios ;] 
impagados correspondientes a los días que estuvieron 
cerradas las factorías. j

Estas conversaciones se efectuarían inmediatamente > 
después del día 12 del presente mes, en cuya fecha están , r 
anunciadas las elecciones de los nuevos representantes ¡ 
sindicales en la factoría de motores.
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tsponde «

JUZGADO DE GUARDIA

STRADO POR SO PADRE

r n o qu« 
la día que

Eduardo José es un amor de niño, que te lo 
digo yo. Pirula. Pero de noche lo tienen 
secuestrado en casa como si fuera un palestino.

— ¿Y dices que sus papás no le dejan besar?
—Pero que nada, nada, nada. Quieren que salga a 

ellos que sólo se dieron un beso a ios dos años de 
casados y porque se apagó la luz.

— iPobre Eduardo José! Con la boca tan riquísima 
que tiene.

— Y pobres de nosotras que solo podemos 
besárnoslo de dfa y poco.

—Es un incordio tener padres así.
—Arrastramos tantos siglos de incultura sexual.... 

Parece mentira que llegaran a España los romanos. Yo 
no veo vestigios de su herencia por Zaragoza.

—Tienes razón. Por lo visto aquí sólo vinieron a 
hacer murallas.

f.

TO 
:l 
E

ADO

(Cifra ).- 
rsaciones 

durante
'as entre
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y de las K 
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Forai ha 
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is cuales 
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hoy

vusen
J

OSE Mensuro, conocido 

artísticamente por "Mensu", expone 
estos días sus óleos y sus dibujos en 

"Galería Naharro" con indudable éxito. 
"Mensu" que es uno de ios pintores más 
representativos del país vasco, no es la 
primera vez que viene a Zaragoza.

-No, ya estuve dos veces-nos dice— 
en sendas exposiciones individuales.

"Mensu" es de Irún y vive en Irún, 
amigo personal de Lecuona, nuestro 
corresponsal en la frontera, pero quiere 
mucho a Zaragoza y a los aragoneses:

—Tengo muy buenos amigos aquí y 
también excelentes clientes. Algunos de 
ellos me visita con frecuencia en mi 
estudio de Irún.

"Mensu" cuenta con una gran cantidad 
de premios que sería muy largo enumerar 
y entre sus proyectos más inmediatos 
figura una próxima exposición de sus 
obras en Londres.

-¿Dónde se encaja usted como 
pintor? —le preguntamos.

-Estoy dentro de la pintura vasca, 
como lo prueba que va a salir a la venta 
una monografía de la gran enciclopedia 
vasca... también van a publicarse varios 
libros sobre trescientas obras maestras de 
la pintura vasca, pintores vascos 
contemporáneos, etc. y otros más en los 
que figuran mis obras.

—¿Qué me puede decir de esa pintura 
vasca?

—Que ha estado bastante olvidada, 
aunque desde hace dos o tres años cuenta 
otra vez con el favor del público.

N QUE » 
IONES

Bcción de 
notivadas 
ones que 
rincial del 
rácter de ¡ 
n fuentes |

n por la । 
:torías de i 
imiento a I 
id. 
nielo de 
•se y 
a jornada 
y salarios 
istuvieron

— ¿Por qué este resurgir?
— Posiblemente ha influido la 

exposición que se celebró en Madrid 
"Cincuenta años de pintura vasca" que 
alcanzó un gran éxito.

Y "Mensu" se entusiasma hablando de 
su tierra y de la pintura vasca y me cita a 
Iturrino y a Regollos^ a Zuluaga y a 
Vázquez Díaz. También me habla de 
Arteta...

—Todos causaron verdadero impacto si 
nos referimos a generaciones de antes, 
porque si citamos el arte de vanguardia, 
tengo que decir que los escultores vascos 
están a la altura de los mejores. Sí, hay un 
gran movimiento artístico en mi tierra.

— Volviendo a la pintura ¿qué 
características tiene la denominada 
pintura vasca?

latamente 
cha están 
(sentantes '

—Los vascos introdujeron en España el 
impresionismo. En nuestra pintura hay 
parte de esa luz propia. Se cuida mucho el 
matiz y las características propias. Estoy

hablando en términos de pintura 
figurativa.

—Me está citando la luz...
—Sí, yo por ejemplo tengo la suerte de 

vivir en Irún que es un rincón maravilloso 
junto al Bidasoa. También en la bahía, 
esas luces son algo precioso y el viento, 
ese viento sur que es "mago" del país 
vasco.

— ¿Qué me cuenta de esa pretendida 
"Escuela del Bidasoa"?

—Que no existe como tal escuela, pero 
sí hay unos pintores del Bidasoa por 
clima, por ambiente y por temática.

—Es buena la "cantera" ¿no?

—IrUn y Fuenterrabía, con arreglo a su 
importancia de habitantes, dan un 
número muy grande de pintores. Como 
en ninguna otra parte... Y es que se 
reúnen una serie de características 
especiales como el clima, la luz, la 
frontera, etc. en un centro vamos a decir 
artístico.

"Mensu", genuino representante de la 
pintura vasca, nos ha hablado con 
entusiasmo de su tierra y de ese bello 
rincón, a orillas del Bidasoa, donde vive. 
Pero estos días podemos contemplar sus 
obras en Zaragoza, acudiendo a la 
"Galería Naharro" que es donde expone.

ERCILLA

—De sus amores y sus vicios poco nos ha quedado. 
De ellos sólo hemos heredado unos pedruscos que, 
por cierto, son feísimos.

—Bueno, pero eso también les pasa en Italia, y ya 
sabes tú que los romanos eran oriundos de por allí. 
Tengo entendido que hasta en Roma hay represión 
sexual.

— iQué horror! iQué mundo este! iNo se dónde 
vamos a llegar!

—Con la bonito que es amarse por libre...
—Y que lo digas, Pilines. En estas ciudades tan 

pequeñas todo está mal vistp, chica. Pronto no 
podremos n; turnarnos los novios.

— ¿Y qué tendremos que hacer? ¿Besarnos 
siempre al mismo como si fuéramos nuestras castas 
abuelas?

-Algo así. Ya ves lo que pasa con Eduardo José, 
que hasta su padre nos lo secuestra.

—A lo mejor es que quiere que le demos algo por el 
rescate.

—No bromees, oye, que a mí todo esto me joroba 
mucho.

—Pero si no lo digo en broma, a lo mejor es que su 
padre no se jala una rosca y le tiene envidia al niño.

—Pudiera ser. Pero eso tiene un arreglo.
— ¿Un arreglo? Yo no se lo veo.
—Vamos a hablar con su padre, nos insinuamos 

con el y, a lo mejor...
—Pero si es un señor tan serísimo.
—Sí, pero ya sabes que" Toy TeffOres formales 

y casados, precisamente por serlo, hacen una doble 
vida. Vamos a verlo y lojenrollamos. Luego, a cambio 
de que se divierta un poco con nosotras, le pedimos 
que deje salir de noche al Eduardo José, ¿No te 
parece ?

—Sí que me parece, pero me temo que no 
consigamos nada práctico. Es un hombre tan recto en 
sus costumbres morales.

— Pues esos son los mejores para lo que
pretendemos. Si queremos disfrutar del hijo no nos 
toca otro remedio que enrollarnos al papá.

—Pero si es tan carroza y tan feísimo.
—Si tienes escrúpulos, guapa, no harás nada en la 

vida. Lo que vale cuesta algo, ¿no? iPues vamos a 
ganarnos el papá para tener al niño! ¿No decías hace 
un momento que tiene una boca tan riquísima? Pues 
vamos a por ella.

—Bueno, bueno, pero no se si nos va a dar 
resultado el truco. Menudos pezolagas estón hechos 
algunos padres. Saben más que los ratones coloraos.

—No seas tonta. Va a tomar café a "Las Vegas", 
nos hacemos las encontradizas, nos lo ligamos y ya 
está.

—Y ya está, ¿el qué?
—Ya lo verás. Vente conmigo y muéstrate cariñosa 

con el viejito. Es solo un rato.
Eduardo José y su boca bien merecen el sacrificio.
—Bien, bien. Vamos allá.
Eduardo, de 47 años, administrativo, casado, da a 

su hijo una educación acorde con la que él recibiera 
de sus padres y le obliga a que todas las noches esté 
en casa sobre las diez y media, no permitiéndole salir 
después de cenar. Sino en las vísperas de fiesta.

Esta circunstancia molesta muchísimo a las chicas 
de la "panda" de Eduardo José, de 19 años, 
estudiante, pues ellas suelen reunirse con sus amigos 
todas las noches, "hasta las tantas" en una u otra 
'discoteca. Y así se les ocurrió a dos de ellas la estratage
ma de hacerse" el papá de niño para de este modo 
conseguir de él que le permita salir todas las noches. 

Más sucedió lo que era presumible, que el padre no
picó en los encantos de las chicas, pues ellas fueron 
tan lerdas que se les vio el plumero. Y tan pronto 
como el señor llego a su casa, fue el chico quien pagó 
los platos rotos, de tal manera, que el padre descargó
con él todo su enfado propinándole tan feroz paliza 
que, a causa de ella, tuvo que ser atendido en un 
centro asistencial, de multiples lesiones, de las que
puede tardar en curar más de treinta días, por cuanto 
lo que se celebre, al pareceç ha de ser algo mas que un
simple Juicio de Faltas. Y todo por culpa bien ajena
al muchacho. EXPRES/003
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BRILLANTE INAUGURACION de la NUEVA
DELEGACION de
PLAZA a JANES
> Situada en una zona de gran 

expansión, sus líneas 
arquitectónicas mezclan la 
cerámica con la funcionalidad

♦ Mi devoción a la Virgen 
del Pilar es desde hace años

La editorial Plaza & 
Jane's, inauguró ayer las 
modernas instalaciones de 
su nueva sucursal, sita en el 
edificio “Universitas" 
ubicado en la avenida de 
Gómez Laguna s/n, con la

lugar, donde esta expansión
pudiera hacerse.

Tras busc 
emplazamiento 
situado en una

ar se el 
idóneo, 
zona de

asistencia de don Carlos
Plaza, gerente de la citada 
firma, su esposa doña 
Margarita Marcel, así como 
otras personalidades.

La 1 nueva delegacióni 
de Plaza & Jan^s, ha venido 
a sustituir la primera que se 
abrió en nuestra ciudad, 
hace ya unos años. El 
incremento de las relaciones 
humanas y comerciales, con 
toda nuestra región, hacía 
necesario el buscar un nuevo

auténtico desarrollo de 
nuestra ciudad y muy cerca 
de la Universidad, los 
proyectistas de i.N. 
Decoración S. L. buscaron 
los motivos y la decoración 
más apropiada para esta 
nueva casa de Plaza & Janés.

La fachada que da a la 
avenida Gómez Laguna, está 
dominada po'r un gran 
escudo de Aragón en 
cerámica hormigón, así
como 
t i po.

otros motivos de este 
Unas magníficas
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cristaleras dan una aran 
luminosidad a las magníficas 
oficinas que hay en la planta 
calle. La recepción, 
moderna y funcional, está 
decorada con colores claros 
y está atendida por dos 
simpáticas azafatas, que 
reciben a los clientes.

Seguidamente se da paso 
a la zona administrativa 
sección de ventas, despachos

del supervisor, jefe de 
ventas, delegado así como 
una sala de juntas, donde 
puedan tener todo tipo de 
reuniones. .Las plantas 
interiores ponen el 
contrapunto adecuado para 
hacer más acogedora cada 
sección.

En la planta sótano, que 
tiene una extensión de unos 
seiscientos metros 
cuadrados, se encuentra el 
almacén propiamente dicho, 
donde en unas estanterías 
metálicas, están ubicados los 
titulos publicados por PLaza 
¿(Janes y que son 
distribuidos a las distintas 
librerías de nuestra ciudad

Las obras de la nueva 
delegación han tardado 
cinco meses y por primera 
vez en Zaragoza, se han 
usado un nuevo sistema de
escaparates, creando
volúmenes con lo que se
consigue una 
efectos.

serie de

EL ACTO INAUGURAL

Todos los invitados a la
inauguración de la nueva

de Plaza &Delegación
Jane's, fueron atendidos por
don Carlos Plaza, su esposa, 
don Antonio Burgos, 
delegado en nuestra ciudad.

don Luis Novellon, jete de 
zona norte. Venta a Plazos, 
señor Pérez Millán, de la 
delegación de nuestra 
Ciudad, así como don José 
María Garivi. Don Carlos 
Plaza, pronunció unas 
breves palabras, resaltando 
su satisfacción por 
encontrarse en nuestra 
ciudad. Recuerdo —dijo más 
adelante— cuando en el mes 
de octubre de mil 
novecientos sesenta y uno, 
vine con otras cinco 
personas desde Barcelona, 
para poner en marcha esta, 
nuestra primera Delegación, 
y que tuviera como marco 
Zaragoza.

Posteriormente volví en 
el mil novecientos sesenta y 
cuatro, era una época de 
crisis y todos teníamos 
problemas. Estuve en el 
Pilar y le pedí a la Virgen 
que nos ayudase a pasar ese 
mal momento y gracias a 
Ella, todo se arregló. 
Piensen ustedes por qué 
tengo tanto cariño a esta 
tierra y a estas gentes. Hoy, 
por la mañana también he 
ido a visitarla con mi esposa 
y no hay viaje que haga que 
no pare un buen rato y 
entre en esta magnífica 
Basílica del Pilar.

Finalmente, don Carlos

Plaza, gerente de Plaza & 
Janés subrayó: “A punto de 
terminar este año, el setenta 
y cinco se presenta muy 
incierto, por ello os digo 
que todos nos tenemos que 
esforzar en nuestra puesto 
sea cual fuere. Hay que 
trabajar, aún más si cabe y 
pensar que cada día es 
decisivo para nuestra 
empresa. Muchas gracias por 
vuestra asistencia.

Grandes aplausos por 
parte de todos los asistentes 
acogieron las últimas 
palabras del señor Plaza.

Seguidamente, el

NO 
LO:

los 
mu

tres 
o tí

pen 
etc.

anu

uno 
mordelegado de nuestra ciudad, . . 

don Antonio Burgos, se*“™
refirió al agradecimiento de 
todos los presentes por 
contar con su presencia en 
este acto. Yo —añadió— en 
nombre de todo el personal, 
le voy a hacer la entrega de 
un regalo, que espero que le 
agrade, es una Virgen del 
Pilar, para que se la lleve 
hasta su casa y en cualquier 
momento la pueda ver.

Entre los aplausos de los 
invitados, don Carlos Plaza 
recibió este obsequio que se 
lleva en el corazón.

Finalmente se sirvió un 
vino español, servido por el 
Restaurante Rogelios a 
todos los asistentes.

estai

el ej

nos 
abiei 
«egu

MONTAJE - INSTALACION y DECORACION de las
NUEVAS OFICINAS de PLAZA & JANES han sido REALIZADAS por

IN
DECORACION, S. L

Gerente: Salvador Nnño Cólera
Estudios y oficinas: C . La Vía, 8 y 10 - Tel. 357672 - ZARAGOZA
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Garios Plaza estuvo ayer en nuestra ciudad

**E1 autor novel triunla

; Plaza & 
k punto de 
, el setenta 
enta muy 
a os digo 
nemos que 
tra puesto 

Hay que 
si cabe y 

la día es 
n uestra 

gracias por

Don Carlos Plaza, es una persona con un 
eran prestigio no sólo nacional, sino también 
iriternaciónal dentro del mundo de bs 
editoriales de libros. Su estancia en nuestra 
ciudad, nos ha permitido el charlar sobre un 
mundo tán difícil y complejo como en este:

—Nuestra empresa Plaza se fusionó con Jands 
en agosto del año mil novecientos cincuenta y 
nueve. Anteriormente nuestra especialidad era 
ios libros de bolsillo.

Al principio se dedicaron en cierto modo al 
libro catalán, pero luego comprobaron que este 
campo era muy reducido.

-Hay que pensar que aunque muchas 
personas, hablen el catalan, son muy pocas las 
que lo leen. La proporción es de casi un veinte a 
uno.

—¿Fueron unos comienzos difíciles?
-Sí, porque era el tener que conquistar un 

campo muy complicado y había que buscar 
autores buenos.

-¿Se preocupan las editoriales por los 
noveles?

—Yo le puedo hablar de la nuestra, es decir 
de Plaza &Jan^8. Hasta nuestra mesa de lectura, 
llegan cada año cefea de dos mil originales.

- ; Y cuantos se publican?
-Escasamente una doceru, pues hay que 

pensar que las novelas bueius no ap'arecen 
todos los días.

NO SOY PARTIDARIO DE 
LOS PREMIOS LITERARIOS

en muy pocas
ocasiones
Leemos más de dos mil originales , 

y seleccionamos una docena de títulos 
< Zaragoza es un mercado muy duro

ausos por 
s asistentes 

últimas 
Plaza.

> nt e , el 
tra ciudad,

Ultimamente han proliferado en nuestro país 
los premios literarios, algunos con unas cifras 
muy respetables.

-Yo no creo en ellos, pues se los llevan los 
tres autores de siempre o el que sea menos malo 
o tenga mas influencia en el jurado

- ;Qué se puede hacer?
-Nada, hay que esperar, un escrito nace 

pero también se nace adquiriendo más cultura, 
etc.

-¿Cuántos títulos publican ustedes 
anualmente?

-Esto no es fijo, pero la media suele ser de
unos sesenta mensualmente, y hasta estos 
momentos, nuestro catálogo es de siete mil 

Jurgos, i .- - • -¿Que puesto ocupan entre las demás
editoriales?

LOS BEST-SELLERS SE VEN 
NADA MAS LEER EL LIBRO

—Cuando nos llega un original se puede 
hacer una edición de tela que suele tener una 
tirada de unos tres mil quinientos ejemplares o 
también en tipo bolsillo con oeno mil 
volúmenes, para darla a conocer.

— ¿Como aparecen los “best-sellers"?
—Estos tienen algo peculiar, tal vez su 

literatura no sea tan buena, pero tiene un algo 
que arrastran a las masas.

Tenemos ejemplo, en Chacal oPapillóny 
otros títulos como el Archipiélago Gulag,* que se 
ha traducido a infínidad de idiomas.

—Con este último libro, se puede decir que 
no hemos tenido beneficos, pues se llego' a este 
acuerdo con el escritor ruso para que los posibles 
beneficios repercutiesen en la baja del precio de 
venta.

Mnínsula dividia en treinta y siete zonas, pues 
Zaragoza ocupa un puesto entre las cuatro 
primeras en una clasificación realizada sobre las, 
más difíciles.

—¿Tal vez porque los aragoneses leemos 
poco?

—La razón es muy difícil de analizar, ya que 
intervienen muchos factores y el decírselos de 
una manera concreta es bastante problemático.

—¿Se lee mucho en general en nuestro país?..
—Más que antes, si, pero la gente debería 

comprar más libros, el contenido del mismo 
tiene un valor muy superior a su precio.

— ¿Hay muchos autores aragoneses en su 
editorial?

—Creo que hay alguno. Ahora darle nombres 
concretos no me acuerdo en este momento.

Don Carlos Plaza, editor es una persona que 
ha sabido resolver siempre los grandes 
problemas con los que se ha enfrentado el libro 
en nuestro país. El ha contribuido a que el libro 
español esté en los primeros lugares del 
mercado mundial.

Andy LOPE
(Fotoi Calvo PEDROS).

Respecto al trasvase del Ebro

imiento de 
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|uio que se 
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—En españa, la primera y a nivel mundial 
estamos entre el pelotón de cabeza.

— ¿Es amplio el mercado del libro español en 
el extranjero?

—Hay muchos países de habla hispana que 
nos han recibido siempre con los brazos 
abiertos. En cualquier librería de Sudamérica, 
seguro que hay un libro editado aquí.

NATAUCn
íogelios 
ÎS,

a
I A esposa de don Fernando 
* Soriano, propietario del 
'Merendero La Casilla", doña 

Asunción Palacios, ha dado a luz un 
niñoy varón segundo, fruto de su 
matrimonio, en la clínica Montpelier 
de nuestra ciudad. Tanto la madre 
como el recién nacido se encuentran 
perfectamente. Reciban los venturosos 
padres, nuestra más cordial 
enhorabuena.— R.

CINE EN EL C. M.
HISPANOAMERICANO

, Colegio Mayor Hispanoamericano
.Nuestra Señora del Pilar", el próximo viernes 

ala 6, a las 11 de la noche, en el Salón dq Actos 
Colegio, se proyectará la película 

DETENTA VECES SIETE", dirigida por Félix 
® «nterpretada por Manuel Miranda, José 

Bódalo y M, T. Ruiz.

EXAMENES
extraordinarios

EN EL INSTITUTO GOYA
a convocatoria de los exámenes

extraordinarios para alumnos que tengan 
podientes una o dos asignaturas para 
finalizar el Bachillerato Elemental o 

uperior, dará comienzo el día 5 del 
calendario de exámenes 

expuesto en el tablón de anuncios 
del Centro.

'MIERCOLES, 4 DE DICIEMBRE DE 1974
E DE 1974

EL PAPEL ES UNO DE LOS
MAYORES ENEMIGOS NUESTROS

—En la actualidad uno de nuestro mayores 
problemas es la falta de papel y la constante 
subida que este ha experimentado. También 
hay que añadir el aumento de los costes de envío 
por correo.

— ¿Qué solución hay?
—Respecto a esta ultima, hemos presentado 

un escrito al gobierno para encontrar una 
medida que sea razonable y esperamos su 
respuesta.

— ¿Son caros los libros?
—No, todo lo contrario. Teníamos que 

haberlos subido y sin embargo no lo hemos 
hecho. Habría que mentalizar al lector de esto 
no es tan fácil como parece.

— ¿Hay diferencias entre el lector 
sudamericano y el español?

—Yo pienso que no existen porque la cultura 
es la misma prácticamente. España se la llevó 
hace cientos de años y ellos la asimilaron 
perfectamente. Y incluso añadiría que acogen 
con mucho más ínteres cualquier libro español 
que otro que se haya hecho en otro punto del 
globo.

ZARAGOZA ES UNO DE LOS 
MERCADOS MAS DIFICILES

—Sr. Plaza, ustedes llevan aquí el tiempo 
necesario como para conocer el mercado.

—^’ómo lo ven ustedes?
-Me gusta esta pregunta, la respuesta es que 

tienen ustedes una región, donde la venta del 
libro es muy difícil. Nosotros tenemos la

GALERIAS de ARTE
GAIÆRIA" TRISMA

• Los procuradores 
oragoneses tomon postura

HAN SOLICITADO UNA AUDIENCIA
AL PRESIDENTE DEL GOBIERNO

<S>AYER SE REUNIERON EN LA DIPUTACION DE ZARAGOZA

ZARAGOZA^ 4 ( ‘ * AKA- 
GON/exprés”)’— En la tarde de ayer tuvo 
lugar en la sede de la Diputación 
Provincial de Zaragoza una reunión a la 
que acudieron los procuradores en Cortes 
de las provincias aragonesas. El tema de la 
reunión fue el de la situación presente por 
la que cruza la cuestión del trasvase de
aguas del Ebro al Pirineo Oriental.

Durante la citada reunión 
procuradores han manifestado

los 
la

profunda preocupación que existe en 
Aragón ante la posibilidad de que el tema

de trasvase, unido al del futuro de b 
región aragonesa, no reciba el tratamiento 
y estudio que merece, estudio que ha 
de ser previo a la adopción de cualquier 
resolución en este sentido.

En vista de lo tratado ayer, los 
procuradores han acordado, practicar 
actuaciones de diversa índole en busca 
de una mqor defensa de la tesis de 
Aragón respecto al trasvase.

Además decidieron enviar un 
telegrama a la Presidencia del Gobierno 
solicitando en él ser recibidos en 
audiencia por don Carlos Arias Navarro.

TEATRO ARGENSOLA MAÑANA
EXPONE

“7 PINTORES DE LA GALERIA”
- BA/.AGUERO • LUC/O MUÑOZ - ANTONIO 

SUAREZ- VICENTE VE/A - SAL VADOR V/OTOR/A Y VIOLA

Del 2 ai 15 de Dicieml»re
De 12 a*2 y de 5 a 9.

Calle Temple, 10 - Teléfono 225784

SALA LIBROS
WAL FABER

Del 30 Noviembre al 12 Diciembre
Fuenclara, 2

Presentación 11 noche
Compañía titular del Teatro Don Juan, de Barcelona, 

con la obra original de Ir célebre

AGATHA CHRISTIE

LA RATONERA
¡Dos años consecutivos en Barcelona! 

Josefina Güell y José M? Santos
Con Estrella Sanz, Consuelo de Nieva, Lorenzo Durin, 
Ricardo Repant, Andrés García Lorca, José M.* Blanca 

Localidades para el estrena, en taquilla 
DIAS SUCESIVOS: Fundones: 7 tarde y 11 naehe

ARAGON/exprés". PAG. 15
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SERVICIO DE MOTOR^PRESS

m ás

Hemos querido dejar

Se presentóenSeute

ai estar elevados, 
visibles.
^Los parachoques 
más envolventes y

—♦ ÍKPMÍ H NIKVO "SUT 132

“ARAGON/exprés". PAG' 16
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(De nuestro enviado especial a Seville).

r
RFINTA mil "Seat-132" circulan por Jas carreteras 

españolas al año y medio de su salida al mercado. La 
cifra habla claro y bien de la acogida que se dispensó al 
modelo con que Seat alcanzaba e/emplares cotas 

de believe de linees y de comedM.
Y ahora, abre la bea de las experiencias acogidas en 
eás primeros quinientos días de feliz 
realizado un replanteamiento de posibilidades del 132 
fruto del cual es la nueva gama que se comercializara en el 
inminenté 1975. Se trata de seis nuevas versiones: de una 
Darte el 1800 L, el 1600 L y el 1600, con motor de 
gasolina* y,de otra, el Berlina, el Berlina lujo 
cinco velocidades, dotados con motor Mercedes-Diesel.

I LA PRUEBA 1

Fue Sevilla la ciudad 
elegida para la 
presentación del 
flamante y remozado 
"132". Allí estuvimos la 
semana pasada^ y allí, 
sobre el recorrido de la 
bella capital andaluza al 
Puerto de Santa María, 
pudimos comprobar y 
ponderar las innovacio
nes practicadas en el 132. 
en la versión 18(X). 
Manos al volante, 
cubrimos los ciento y 

pico kilómetros del 
trayecto, en su mayor 
parte por la autopista 
Seviila-Cádiz^y un tramo 
más menguado por la 
carretera de desviación a 
Arcos de la Frontera. En 
síntesis, estas son las 
mejoras que apreciamos 
sobre la marcha:

^El montaje de una 
barra estabilizadora 
delantera y de más 
eficaces amortiguadores, 
que, unidos a la nueva 
medida de ruedas (ahora 
185/70/SR-13), 
incrementan la seguridad 
en la conducción de un 
automóvil cuya velocidad 
punta supera los 170 
kilómetros hora.

El nuevo volante, que 
puede ser regulado hasta 

ajustarse a la posición 
óptima para la longitud 
de brazos de cada 
conductor, a la vez que 
con sus dos brazos no 
radiales :facUita en su 
parte superior una total 
visibilidad de los 
instrumentos.
• La intensificación de 

, la potencia de sus frenos 
por la introducción de 
nuevas pastillas con un 
tratamiento técnico, al 
igual que el corrector de 
frenada hidráulico con 
servofreno sobre el 
circuito posterior.

OTRAS 
NOVEDADES

Pero las novedades no 
terminan ahí, sino que se 
extienden a su línea 
exterior en la carrocería, 
al habita'culo y, en 
definitiva, a todo el 
automóvil. Vayamos, pues 
mejor por partes.

A La carrocería sigue 
conservando su solidez y 
seguridad, pero se ha 
ampliado su superficie 
acristalada en los cristales 
laterales y la luneta 
trasera, descendiendo 
leve me nte la línea 
con lo que se ha 
obtenido una mayor 
belleza exterior así como 
una mejor visibilidad.

son 
van

protegidos en su frontal 
por una espesa capa de 
material elástico.
• En la versión "1800" 
una moldura guarnecida

A La limpieza del cristal 
parabrisas ha quedado 
asegurada por una bomba 
eléctrica que se puede 
accionar sin separar las 
manos del volante.
0 Los nuevos grupos 
ópticos posteriores se 
insertan en el plano 
trasero, contribuyendo 
por su mayor superficie a 
la seguridad pasiva.

Cada grupo de pilotos 
incorpora las luces de 
marcha atrás, resultando, 

con una banda de goma 
protege, en los dos 
laterales, la carrecería de 
golpes y roces tan 
frecuentes al aparcar. Por 
lo que se refiere al tablero 
de mandos, ha sido 
objeto de una plena 
rediseñación y fabricado 
con material antichoque. 
^También va dotado 
con los mismos asientos 
—tapizados en paño de 
lana— que el Fiat 1300. 
Y como detalle degran 
importancia cabe 
destacar el dispositivo de 
bloqueo qe se ha añadido 
a la puestas posteriores y 
que impiden que los 
niños puedan abrirlas 
desde el interior, una 
innovación que hará el 
viaje mucho más seguro 
para los pequeños y 
mucho mas tranquilo y 
reposado para los padres.

MAS POTENCIA 
Y "REPRISE"
La reforma, en la 

versión 1800, ha 
afectado positivamente a 
su potencia que alcanza 
los 107 CV. DIN. El 
motor ha ganado en 
“reprise" a bajas 
revoluciones. Su par 
máximo es de 4.000 
r.p.m. Con estas mejoras, 
en quinta marcha puede 
ahorrarse el máximo 
combustible circulando a 
120 Km. h. En las 
versiones 1600 y 1600 L. 
la potencia es de 98 CV. 
DIN, y su velocidad 
máxima es de 165 Km. 
hora.

El 1800 va dotado de 
cinco velocidades y 
marcha atrás. En los 
otros dos modelos el 
cambio es de cuatro 
velocidades, quedando 
como opcional la quinta 
marcha. El régimen de 
potencia máxima es de 
seis mil vueltas por 
minuto, con lo que 
pueden alcanzarse los 45 
Km. h.en primera, 80 en 
segunda, 120 en tercera y 
mas de 170 en cuarta 
(165 para los 1600). En 
quinta, la velocidad 
punta se estabiliza en 
165 Km.H. 

Prescindirxllendo de 
más te c n icismos, 
podemos concluir que el 
nuevo 132 ha quedado 
configurado como un

coche veloz, seguro, 
cómodo y espléndido de*, 
línea. ¿Y el precio?^ 
Pues, respecto al precio, 
no hay nada decidido 
todavía. Ya es sabido que 
para enero próximo 
— que es justamente 
cuando se prevé su 
lanza’mi&nto— está 
autorizada una subida de 
precios, pero adn no se 
sabe en que' medida 
afectará al *’132". De 
todas formas, hay que 
decir, y deprisa, que el 
coche se lo merece.

SEAT CRUZARA 
EL EBRO

IV
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Un punto quo por desgracia se olvida

e I

EL CHIVO EXPIATORIO

Y LAS CARRETERAS

en la polémica,

final este 
que, en ios 
meses, ha 
atención de

Ya en su día, 
"ARAGON/exprés”

¿LOS DERECHOS?

para
capítulo, 
últimos 
captado la
los medios económicos y 
sociales aragoneses y aun 
nacionales, ai tiempo que 
ha dado hilo a la cometa 
de los rumores en todas 
las direcciones.

terció

anunciando —tras 
ponerse en contacto con 
fuentes de la empresa— 
que Seat "sf cruzaría el 
Ebro". Ahora hace 
apenas cinco días, en uno 
de los salones del 
Alfonso XIII de Sevilla, 
José Gomez Mar, 
aragonés de Teruel, 
director del Departamen
to de Prensa de Seat, nos 
lo repetía:

—Seat cruzará el Ebro.

No hay cambio de planes 
en lo esencial; sí 
aplazamiento motivado 
por la actual crisis del 
sector^ y acaso un 
replanteamiento de 
algunas cuestiones 
accesorias. Pero Seat, 
repito, irá a Zaragoza. 
Lo decía Gómez Mar, un 

poco "off the record", 
de aragonés a aragonés, 
y,desde luego, nosotros 
le creemos

CRISIS del automóvil”.

La frase se repite cada 
día, y se diría que, en el 
algunos casos, con 
satisfacción. Se trabajó 
durante mucho tiempo 
contra esta industria, desde 
todos los ángulos y la crisis 
económica mundial ha dado 
la puntilla. En este 
fenómeno último, no 
intervino el favor o desfavor 
de los sectores públicos o 
privados. Antes, sí: Porque 
la imagen del automóvil se 
venía deteriorando desde 
mucho antes.

z, seguro, 
siéndido de 
el precio? 
o al precio, 
la decidido 
s sabido que 

próximo 
ustamente 

prevé su 
ito— esté 
ia subida de 
I adn no se 
ue" medida 
*•132". De 

is, hay que 
irisa, que el 
lerece.

El Seat I32-Díes6i 
“Dlejot GOGlie del ado ea EspaSa" 
Tras decisión conjunta entre ochenta directores de n edios 

inforirativos ha resultado elegido por amplio margen 
“Mejor coche del año en España’’ el Seat 132-Diesel. Por el 
alto carácter profesional de la votación, el Seat 132 Diesel 
recibirá además el Premio Nacional de la Crítica.

_______________ (MOTOR - PRESS)

El automóvil ¿o era. Se 
llegó, a creer que era capaz 
de resistir todas las 
presiones, todas las cargas, 
todas^ las sanciones. En los 
dos últimos años, se han 
multiplicado las leyes, las 
normas, los impuestos, las 
disposiciones gravando al 
automóvil y al automovilista. 
Este, por su parte, debía 
tener fama ae sufrido, 
porque, mal que bien, ha 
tolerado todo, con alguna 
qu ej a aislad a, pero 
aguantando. No se 
encontrará un sector de la 
sociedad más castigado. 
Quizás porque los rectores 
de la cosa pública pensaron 
que el automóvil era un 
objeto de lujo. Y lo creen 
todavía, que es lo curioso.

De entrada, cuando se 
adquiere un coche nuevo, 
aunque sea un pequeño 
utilitario, el comprador 
abona un 20 por ciento de 
impuesto de lujo; sierue el

tráfico de empresas y las 
Ta^s de Hacienda; Tasas de 
Tráfico, Impuesto Municipal 
de circulación. .. Todo ello 
antes de que el vehículo 
pueda rodar en público. 
Añádanse los seguros, las 
tasas de estacionamiento, la 
gasolina, en sus precios más 
elevados, y toda una gama de 
sanciones, multas, 
prohibiciones, limitaciones, 
etc.... Circular, por ello 
cuesta hoy un ojo ae b cara 
“Eppure si muove” 
Naturalmente. Se mueve, 
aunque maL porque quienes 
tenían la obligatoriedad de 
Srever y programar, se 

edicaron sólo a multar, que 
es lo fácil. Y lo inútiL 
Cobraron buenos millones, 
que solo en pequeña 
proporción y tuvieron a las 
calles y a las carreteras. Al 
parecer, el automovilista sólo 
tenía obligaciones.

Sí, hay que hacer una 
campaña en favor de los 
derechos del automovilista. 
Que sea sufrido, no equivale 
a ser tonto. Hay que 
defenderse, cuando las 
bofetadas vienen desde todos 
los costados, unas veces con 
razón, pero frecuentemente 
an ella. Hay que publicar 
nuestros derechos, y las 
obligaciones de quienes nos 
rigen. Hay que salir de esa 
postura pasiva, de 
encogimiento de hombros y 
estoicismo. El automovilista 
Caga, y debe saber qué se 

ace con su dinera El 
automovilista es denunciado.

Los ACCESORIOS del
RUZARA

COCHE en INVIERNO

y quiere saber si no puede 
aparcar en grandes zonas de 
b ciudad, y exige que se 
habiliten lugares ampios y 
suficientes para no caerse, 
¡encima! , sancionado. El 

automovilista contribuye al 
sostenimiento de los agentes 
urbanos, puede pedir, por 
ello, que se uistribuyan 
racionalmente según las 
exigencias del tráfico, para 
ordenar y dirigir antes para 
multar, para aar soluciones 
antes que sancionar, para 
servir el tráfico y no para 
servirse del tráfico y no para 
servirse de él como una mina 
de donde sacar dinero.

lerido dejar
A veces se trata de meros elementos 

decorativos, pero, en otras ocasiones, el 
accesorio está justificado también por la 
necesidad o la conveniencia. Por eso 
conviene repasar todo aquello que tiene 
utilidad para el automovilista, insistiendo 
especialmente en los productos 
'invernales”.

ANTICONGELANTES

Todos ellos son muy parecidos, pero 
conviene llamar la atención sobre algunos 
productos envasados que circulan medio- 
clandestinos. Lo mejor es recurrir a los 
tradicionales, con la garantía de una marca 
y un prestigio de muchos años. Un bote 
grande puede costar entre 225 y 300 
pesetas.

para equipo ELECTRICO

^**sten líquidos que evitan la 
sulfatación. Su precio es bastante asequible 

aspecto, las baterías 
^radecen en invierno cualquier ayuda para 
ei arranque en frío. Los "spray” que están 
Le I* venta son sorprendentes en sus 
resultados, y cuestan entre 150 pesetas 
(bote pequeño) y 220 (bote grande).

. Equipo eléctrico en general; Productos 
Similares a los anteriores protegen de la 
numedad aun la eliminan totalmente, cosa 
importante es en esta época. También se 
encuentran en el mercado.

VIBRE DE
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LA VISIBILIDAD

Productos antivaho: en forma de 
pulverizadores para aplicar despué% de la 
limpieza de los cristales, y bayetas 
humid ificadas.

Limpiahielos, por un precio módico, y 
muy prácticos. Sirven también contra el 
barro, la suciedad y el agua. Son como 
espátulas, que se utilizan igualmente 
durante el resto del año.

Aspiradora de pilas, de reducido tamaño 
que igualmente se aprovecha para el polvo 
de los cristales, como para la limpieza del 
interior del vehículo.

recogerse en una caja similar a la de cinta 
métrica. En los sistemas de arrastre se ha 
logrado, asimismo, evitar los tirones bruscos 
mediante una disposición de muelles en el 
centro.

OTROS ACCESORIOS 
MAS CAPRICHOSOS

SEGURIDAD

Cadenas para la nieve, imprescindibles 
en algunas zonas. Existen muchos modelos 
y formas; de aros laterales y de cruce, con 
sus variantes más modernas, como los aros 
de tiras de plástico transversales, de gran 
resistencia fáciles de montar y con buena 
sujeción a la rueda.

Faros antiniebla, que no son nuevos, 
pero son interesantes en este tipo.

Sistemas de arrastre: Aquí sí existen 
novedades, dejadas aparte las cuerdas 
tradicionales o de plástico. Se trata del 
empleo de barras fijas, más acorde con el 
Código de la Circulación. Hay una 

telescópica, con enganches de garfio en los 
extremos. Entre los modelos flexibles, hay 
que informar sobre una cinta enrollable, 
l-icc.* tsr’?' -e*-?

Las nuevas presentaciones de los • 
portaesqufs, moquetas y alfombrillas^ 
Tawomes de rueda. Por cierto, en este 
ultimo aspecto, el “no va mas” es un 
ingenioso elemento que evita la 
acumulación de barro. Diseñado a base de 
rejillas, no permite que las salpicaduras 
(barro, nieve, agua...) se queden en el 
faldón, sino que son desviadas hacia el 
suelo.

Ingenioso tambie'n, y práctico, otro 
elemento que evita que el agua se introduzca 

en el interior del coche cuando llueve, 
permitié’ndo además tener abierta la’ 
ventanilla, pero de una forma suave 
graduada, no dejando que el viento entre 
directamente.
X relación no podía ser
total. Como ilustración, o como 
recordatorio, es suficiente. En las tiendas 
de recambios podremos ver éstos y otros 
diseños, unas veces útiles, otras necesarios 
o quizás simplemente elemento 
ornamental.

Pudorosamente, cuando 
se censan los accidentes de 
tráfico, no sale apenas una 
causa que revele la existencia 
de lugares peligrosos. Piso 
deslizante, curvas 
Çronunciadas, lluvia, hielo...

los habituales de zonas 
determinadas saben bien 
dónde existen puntos negros, 
nunca o mal repartidos. 
Encuentran las carreteras en 
las mismas condiciones (ya, 
por supuesto, peores) que 
nace veinte años. Y salvo 
excepciones, cuando ruedan 
por una vía satisfactoria, es 
que han entrado en autopista 
de peaje, que es de pago.

¿Donde van los miles de 
millones de pesetas que 
aporta el automóvil por 
diversos conceptos 
impositivos? Se supone que 
hábrían de revertir en mejora 
de las vías y facilitando el 
tráfico. Pero esto sólo ocurre 
en una pequeña parte. El 
resto... Y, encima, rueda uno 
como por favor de algunos, 
como si el automovilista no 
pagara!

UNA CAMPAÑA ' 
“Autopista”

Haciendo honor de su 
lema “Portavoz del usuario 
del automóvil”. El 
Semanario “Autopista” 
inicia una campaña de 
defensa del conductor. Han 
rido muchos años pagando, y 
no exigiendo..Es la hora de 
pedir a quien corresponda el 
cumplimiento de ciertas 
conaiciones favorables al 
automóvU, para que éste 
pueda rodar seguro, y no.ser 
chivo expiatorio 
exclusivamente. La tribuna 
está abierta. Y todos pueden 
exponer sus experiencias en 
b carretera y en la ciudad. 
Denunciar los tramos 
peligrosos, bs señalizaciones 
cmal colocadas, las carreteras i 
abandonadas, con el solo 
propósito de defender eso 
tan cacareado; b seguridad 
vial. Defenderse, también, de 
las denunebs que se crean 
improcedentes, y de los 
atropellos urbanísticos; y de 
la falta de espacios para los 
coches en las ciudades; y de 

'los atentados al bien común 
por casos de interés privado; 
etc...

Es la hora del 
automovilista, en este 
momento de crisb. Hay que 
salvar al automóvil, contra 
todos los golpes que le 
vienen por vía nurocrática, 

■más .que por circulación. Es 
hora de defenderse y de 
poner un poco de orden en 
esto de los derechos y de las 
obligaciones. Que cada cual 
tome su vela y Dios sea con 
todos.

B 
B
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Existe un gran empeño entre ciertos mayores por aparecer como jóvenes, por juntarse 
con ellos, confundirse y hasta aprovecharse de ciertas ventajas supuestas. En la foto, 
el clásico “ligón” que piensa alternar con la más exquisita juventud y luego, claro... 
¡No se come dos roscas! (Foto: Fiel)

La juventud está de moda. La juventud presiona, se crece, se está haciendo la 
dueña del mundo, impone las modas, /as artes, el pensamiento, la literatura. La 
juventud empuja, arrastra, conmueve al mundo. Ser joven es una garantía de 

fortaleza, de autenticidad, de dinamismo. La juventud constituye una impronta de 
seguridad de garra. La juventud lleva todas las de ganar. Los industriales, tos 
comerciantes, los financieros, los políticos, los que manejan en fin el mundo, en 
cualquiera de sus esferas vitales, quieren apoyarse en la juventud. La juventud les da 
la fuerza, el dinero, el crédito, la clave de todos los éxitos.

Todo tiene que aparecer juvenil y nuevo, 
con el aire de trascendencia filosófica y 
esotérico con que se ha revestido la 
juventud. La decoradcxi de los locales de 
fiesta, los muebles del apartamento, los 
vestidos, los modelos de automóvil, las 
tiendas de comercio, las exposiciones 
intemaciorales de la industria, los tractores, 
los aviones, los vehículos interplaneterios, el 
cine, la televisión y todos los medios de vida. 
Impera lo joven,lo juvenil, la juventud. Todo 
el mundo anda loco por ser joven, por darle 
a su vida un aire joven, por andar entre 
jc>venes, por portarse como miembros de esta 
{^oriosa y potente juventud.

Sin embargo, conviene considerar que la 
juventud es una fortaleza demasiado 
quebradiza. No hay juventud que dure diez 
años, como la flor que se marchita en diez 
horas. Este divino tesoro viaja en frágiles 
vasos de vidrio que revientan al menor golpe 
de la vida muelle y opulenta en que se 
mueven. No importa. Hay mucha juventud, 
muchos jóvenes. Si unos caen, otros vendrán 
detrás inmediatamente. Porque da la 
casualidad de que muy cerquita de la mitad 
de la humanidad aún no ha cumplido veinte

I años. Y en un futuro demasiado inmediato el 
mundo va a ser todavía más joven.

1 La importancia de esta fuerza está en el 
número. No duda ella que el enemigo sea

I muy fuerte, que la batalla haya de 
I emprenderse contra otra media humanid^ 

de "matusas". Si cae toda la millonaria
I primera línea que quiere romper el frente, 

otra oleada vendrá inmediatamente detrás, 
dispuesta a caer como la primera. Por eso se

1 impone. "Se trata de una fuerza colosal —ha 
I escrito un obispo español— que está 
1 imprimiendo un nuevo rumbo al mundo y 
I que es preciso saber constatar. La juventud 

es la turbulencia de un mundo nuevo que 
nace". Sin embargo, ¿sabe lo que quiere esta 
juventud? ¿Hay seguridad en ellos mismos o 
sólo la tienen los que han visto que apoyarse 
en ella es como hacerse eternos, inmortales, 
fuertes y poderosos como su misma 
manifestación?

En este fenómeno poderoso de la 
JUVENTUD hay dos realidades totalmente 
distintas que conviene separar a tiempo. De 
una parte están los jóvenes reales y 
personales Antonio Luis, Nacho, Eusebio, 
Manolo..., que no duran ninguno más de diez 
años por mucho que se empeñen en 
sobrevivir. Cada diez años, por tanto, la 
juventud es nueva, numéricamente distinta, 
como son nuevos los soldados de cada 
quinta, los cantantes de moda, los futbolistas 
del Athletic de Bilbao y las modelos de alta 
costura. De la otra están los manipuladores. 
Para quienes la juventud es eterna. Cada año 
o dos cambian las modas, renuevan los 
nombres de sus comercios e instituciones y 
añaden un poco más de estridencia en todo 
el contorno bisuteril de su negocio. Van de 
la minifalda a la midi, de la midi a la maxi y 
vuelta a empezar. Han descubierto, y ellos lo 
airean, que la juventud quiere y merece la 
libertad, es el símbolo de la sinceridad, lleva 
en sí la semilla de la revolución y con todo 
ello hacen una extraña combinación que se 
sirven entre ellos en sicalípticas copas que 

1 llaman cada vez con un nombre más exótico.

Se manipula a la juventud desde la 
industria y el comercio. "Todo para la 
juventud". "La moda más joven de Europa".

1 "La música más sicodélica de los Estados i 
Unidos". Etcétera. Hay negocio, hay dinero, j 
hay éxito. La juventud se impone. La verdad i

I es que el mayor tanto por ciento de los 
artículos juveniles los compra gente que

I tiene más de treinta años. Pero es juvenil, 
"farda", "mola". Y es importante no perder

I la apariencia joven. Los pintores lanzan un 
nuevo estilo, los músicos un nuevo ritmo, un 
"sonido" nuevo, como se dice ahora, y hasta 
los filósofos y los políticos se inventan 
nuevas fcxmulas para una juventud que, 
desde luego, no les atiende más que una 
breve temporada.

I Los más serios de los manipuladores I 
I pertenecen a instituciones altruistas I 

> políticas, religiosas o arreligiosas y 
' 1 apolíticas. Quieren "educar a la juventud", 
• abrirles cauces, hacer su futuro. Prefabrican 
I una idea del modo de ser de la juventud, de 
• I sus inquietudes, ideales, potencias

espirituales, y se lanzan a una empresa irr® 
e irresponsable. Naturalmente, los Jóvenes tr 
les atienden porque quieren auténtic 
libertad, hacerse ellos a sí mismos. Adema 
estos fantásticos dirigentes se camuflan d 
una juventud pintoresca. Pintan sus canas, 
tapan sus extensas calvas con raros peinado 
melenas y barbas ralas, cuidan la línea co 
gimnasia y planes alimenticios d 
adelgazamiento, visten carnavalescamente 

los 
sat 
tie 
de: 
fra
mt

sweaters", "nikis" y otras prendas con ñor
bres extranjeros, cuanto más americanos ir es 

COIjor. A lo mejor cazan a unas docenas de ir 
cautos e impersonales jovencitos que les si mí 
guen y besuquear», como bobos pero Que a tal 

- - ' hafinal, les abandonan en 
primera dificultad. Después de dos o tri de 
años, estos dirigentes idealistas acaban p en 
abandonar su empresa, convencidos de qt sir
"con la juventud no se puede hacer rada aui 
amargados y con un montón de prejuicx ere 
contra la gente menor de veinte año la 1 
Vuelven a dejarse tripa, se afeitan la barb 
recortan el pelo y calzan de nuevo la corba 
en su flamante puesto de ejecutivos. ale

Una de las manipulaciones más ordií^ 
de las modas en trapos, música tiaili^^ 
(Foto: Fiel)
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¿Es auténtica la juventud —son auténticos 
los jóvenes— son constantes en sus empresas, 
saben lo que quieren, saben adonde van, 
tienen sinceridad, aman la libertad, son 
desprendidos y generosos, se entregan a la 
fraternidad, a la construcción de un mundo 
mejor? ¿Son, en fin, una esperanza? Quien 
niegue estas actitudes y aptitudes juveniles o 
es un cretino o un manipulador más o menos

docenas de ir consciente y cínico. Úna autoridad en la 
tos que les si rnateria, como es el obispo Delicado Baeza, 
)S pero que a tal vez el mejor teólogo-pastoralista español, 
n en I a ha escrito recientemente: "Entre los valores

de dos o tri de alta cotización de la juventud se 
as acaban p encuentran, sin duda, la verdad y la 
ncidos de qt sinceridad, la alegría y la libertad, la 
e hacer nada autenticidad, la justicia y la fraternidad. Y 
I de prejuicx creo que todas ellas se podrían reducir a dos: 

veinte año la fiesta y la fraternidad".
eitan la barb
jevo la corba Fiesta en espontaneidad, libertad y 
itivos. alegría. El joven tiene de por sí un ritmo la

íes más ordin^ pesan sobre la “generación 2.000“es la 
música cuanto se ha dado en llamar "pop”

vida abierto, alegre y sin graves 
preocupaciones. Hay un desinterés general 
por todo lo q*ue no sea su propio ritmo de 
vida. Y busca llenarla de frivolidades, de 

I alegrías sucesivas, de fiesta constante. Para él 
t es fiesta el estudio y el trabajo, la obra soda! 
i y la construcción de un mundo nuevo. Pero 
i esta fiesta es vida, desbordamiento de la 
I propia vida hacia todo cuanto le rodea y, 
i sobre todo, espontaneidad, libertad de 
* acción frente a tradiciones trasrtochadas.

Sin embargo, los manipuladores,
I aprovechando esta alegría festiva de la 
I, juventud, han hecho de ella puro comercio: 

bailes, música, bebidas... y hasta vicios 
] (drogas, prostitución, pornografía). Esta 
¡ falsificación de la fiesta juvenil responde a 
I una programación (organización), lo que es 
V contrario a la espontaneidad y libertad

exigidas por la naturaleza juventil. Se 
imponen las formas de vestir, de divertirse, la 
calidad y gusto por la música, pintura, artes, 
filosofía, todo ello desde los departamentos 
de publicidad, marketing y relaciones 
públicas, con ordenadores electrónicos y 
falsas encuestas entre la juventud 
previamente manipulada. Pero está- 
sobradamente demostrado que cualquier 
grupo juvenil que haya tenido opción para 
autopromocionarse en la cultura rechaza de 
plano todos los p'ogramas comerciales como 
pura alienación.

La familia, como célula natural de 
formacicMi permanente de la persona humana 
y como núcleo primario de convivencia —se 
dice— está en crisis. Tradicionalmente la 
familia se constituía por una autoridad de 
los padres, que ordenaba el proceso 
formativo y las reglas de convivencia, y por 
una obediencia filial, llamada ciega, que 
haría acabar con éxito la etapa formative a 
condición de admitir por buenas^ reglas y 
ordenanzas. Los tiempos han cambiado 
radicalmente el concepto familiar. Es decir, 
arrancaron la antigua raíz de cuajo para 
sembrarla de nuevo con otros 
constituyentes. Hoy la familia, con las 
mismas prerrogativas y fines que la antigua 
—formar a las personas y realizar la 
convivencia— funciona bajo otros moldes. La 
relación principal es el diálogo. La autoridad 
no es privilegio exclusivo de ios mayores, 
sino que se ejerce entre todos por 
participación. Existe una elasticidad —o ha 
de existir— entre las dos fuerzas —padres e 
hijos— que se equilibran mutuamente. El 
hijo tiene derecho a preguntar lo que 
necesita saber y el padre está obligado a 
contestar siempre con "La verdad". De esta 
primera relacicm nacerá la mutua confianza y 
el interés pon el diálogo. La nueva regla de 
juego será incomodísima para los padres, que 
han de estudiar, aprender, observar y dedicar 
más ,tiempo, a los hgos. Cualquier 
incumplimiento de la regla de juego por 
parte de los mayores mermará su prestigio 
ante la juventud, que exigirá siempre y a 
rajatablas sinceridad, honradez y verdad.

Actualmente la mayoría de los padres no 
están preparados para ejercer como tales. Y 
tienden a caer en dos extremos opuestos. Por 
exceso, en un autoritarismo que los jóvenes 
llamarán "dictadura", queriendo imponer 

normas y compromisos sin previa consulta ni 
posterior explicación. "Esto se hace porque

lo mando yo, que soy el "jefe" de la 
familia". Y los chavales, en su alegría festiva, 
suelen llamar a su padre "el jefe". En este 
tipo de familias suelen ocurrir las fugas de 
los hijos con consecuencias tal vez menores 
de lo que piensa. Separadamente y en otro 
momento trataremos el tema de las "fugas 
juveniles". Hay que señalar que estos padres 
autoritarios, además de imponer un horario 
y disciplina cuartelera en el hogar niegan 
muchas ocasiones de diversión a los propios 
hijos ( idespilfarro! ) y hasta imponen los 
modos de vestir ( ia cuántos que se dejaron 
el pelo largo les han mandado pelarse al 
cero! ) ( ¡Como en la mili! ), la carrera o 
profesión, que han de elegir y a las chicas les 
prohíben los novios y, a veces, intentan 
obligarla a que se case con aquel joven 
modelo que, por supuesto, habrá de tener 
gran porvenir económico.

Al otro extremo quedan los padres 
liberales. Liberales, además, de los ultra. 
"Dejar hacer, dejar pasar", en su lema. No 
quieren saber nada de nada. Tienen mucho 
trabajo y poco tiempo que dedicar a los 
hijos. Todas las horas son pocas para ganar 
dinero.

Y no quieren que sus hijos carezcan de 
nada, a excepción de la dedicación de su 
propio padre. Sus hijos vestirán mejor que 
los demáj irán al mejor colegio y a la 
Universidad, nunca les faltarán 500 peseta» 
en el bolsillo y él les dejará libres, como a los 
pájaros (¿no quieren ser libres los jóvenes? ) 
y de lo que se entere «y sea menos 
conveniente no echará cuenta. ¿Que el hijo 
liega tarde, demasiado tarde a casa y con 
frecuencia? Para qué preguntar y sufrir 
escenas. El médico le ha dicho que se cuide 
de las fuertes emociones.

En resumen, entre los "dictadores" y los 
"padrazos" existe una inmensa mayoría de 
jóvenes que no pueden formarse 
idóneamente y para quienes la convivencia 
familiar es un "latazo". No es de extrañar 
que se hable ampliamente de crisis de ia 
familia. Y tampoco que aumente 

'amenazadoramente el índice de criminalidad 
y el vido juvenil. .Hay tantos jóvenes 
abandonados por sus tutores en su 
formación y tantos otros contra-formados, 
que las consecuencias rw han de ser menores 
que las causas que las fabrican! .

De todas formas, desde estas páginas 
enviamos un aplauso para tanto joven 
rebelde e inconformista. Del obispo Delicado 
Baeza es la frase final de este capituló, 
referida por él a los jóvenes: "Su 
inconformismo y rebeldía atacan a la 
hipocresía y la mentira, el enredo y la 
injusticia de la vida social, las tradidones inú< 
tiles o explotadoras".

Luis OLIVA
(Servicios especiales de Efe)
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EL MOMENTO OE GONZALEZ

ESTALLO la PRIMERA

ESPAÑOLES

El domingo, Gonzalez
(Manolo) dio la 

impresión de hallarse 
francamente recuperado. 
Mucho más desde luego 
de lo que cabía esperar. 
Tanto es ast que además 
de colaborar en el 
magnífico bloque 
homogéneo sin fisuras, 
que opuso en el primer 
tiempo . el Zaragoza', al 
Granada, en la segunda 
parte, fue uno de los que 
más se distinguieron en 
mantener el tono iniciaL 
Mientras algunos de sus 
compañeros se vinieron 
abajo físicamente.

Importaba mucho esta 
especie de prueba de 
fuego que acaba de pasar 
González. Porque lo de 
Alemania más que fuego 
fue achicharramiento. O 
por lo menos un fuego, 
graneado de la que no 
pudieron desembarazarse 
los zaragocístas durante 
los noventa minutos

Lo lógico habría sido 
que uno de los más 
afectados por el esfuerzo 
físico que tuvieron que 
hacer en Alemania, 
sometidos nuestros 

jugadores a un trabajo 
casi sobrehumano en un 
campo en pésimas 
condiciones, hubiese sido 
González, por haber sali
do recientemente de una 
grave lesión.

Pero ocurrió todo lo 
contrario. Que fue de los 
peones más enteros de 
nuestro lado. Por otro 
lado, la parte defensiva 
actuó más sincronizada 
con menos apuros. Y eso 
que faltaba Rico y que 
intercambiaron sus 
puestos Blanco y el 
reincoporado Royo. Lo 
que quiere decir que 
Manolo González, 
además de fuego y fuerza 
física personal^ insufló 
moral y confianza en sus 
compañeros.

De seguir así y no hay 
motivos para ponerlo en 
duda, el verdadero 
diagnóstico sobre su 
reciente y f)eltgrosa 
lesión lo dara González 
íodos los días que juegue. 
Y si es como el de la 
última vez, todo eso irá 
ganando el Zaragoza.

Antonio SARRIA

Las mechas se 
encendieron hace 
tiempo para que estallara 

la verdad del falsea
miento de los “oriundos” 
en España.

Se ha jugado sucio, 
muy sucio, y, 
afortunadamente, hay 
personas que tienen 
todavía eso que se llama 
dignidad para defender el 
fútbol español.

Hat» sido muchos los 
compañeros de la crítica 

lanzaron enque se _____  
protesta de éstos feos 
asuntos de carácter

pidiendo 
en tan

falsificador 
claridad
pregonado asunto que ha 
llegado a tener 
resonancia internacional.

Incluso con protestas, 
también, de alguna 
federación. Las mechas 
se encendieron por 
distintos medios 
informativos, pero se 
volvieron a apagar. Hasta 
que, ahora, ese buen 
crítico que es Ramón 
Melcón, que ha heredado 
toda la sinceridad de 

aquel otro gran crítico; 
malogrado recientemente 
y nunca olvidado amigo 
y compañero; ha hecho 
explotar, ruidosamente, 
el “Caso Valdés”, que es 
argentino, sus padres 
argentinos y sus abuelos 
argentino e italiana

QUEREMOS
TODOS

i jugadores zaragocístas no regateaban elDESPUES del cincoa cero aiemán no 
nos llegaba la camisa al cuerpo. Esta 
es la verdad. Los vaticinios a priori no 

eran completamente optimistas. Se 
confiaba en el Zaragoza sólo 
relativamente.

Se sacaba a colación que el Granada 
era el equipo menos goleado de primera 
división. Se argumentaba también que 
fuera de su campo solía arrancar puntos 
positivos. Y por último el que Planas se 
quedase en el dique seco también suponía 
un factor negativo de importancia. En 
una palabra que una victoria por un gol 
de diferencia todo el mundo la 
hubiésemos firmado antes del encuentro. 
Por si las brujas.

Pero mira por dónde, el Zaragoza se 
sintió Borussia, e hizo pagar a las 
puertas granadinas la abultada derrota 
alemana. Hasta el tanteo del primer 
tiempo fue exactamente igual. Cuatro 
goles aquí y cuatro allí. Y menos mal que 
el inspirado Izcoa detuvo un penalty 
lanzado inocentemente pon Arrúa. A 
propósito. Que uno recuerde García 
Castany no ha fallado ninguna falta 
máxima lanzada en La Romareda. No se 
fue el Granada con seis o siete goles al 
final del primer- tiempo por pura 
casualidad.
El público pedia más goles y los

de los
FALSOS

Las repercusiones 
del «CASO VALDEZ» 

podían ser a escala 
de Selección Española

“OTRO FALSO 
ESPAÑOL”

Así mismo, ha 
referido, con el título de 
“Otro falso español 
Valdéz: , en las páginas 
de “Nuevo Diario”, 
Ramón Melacón, con una 
información amplia, con 
fotocopias, de 
documentos, partida de 
nacimiento de un niño 
que se llama Oscar 
Rubén, en el hospital 
Alvear, de Buenos Aires; 
hijo de padres 
desconocidos, y también 
del reconocimiento de 
Oscar Rubén por parte 
de sus padres, Carlos 
Valdéz y Juana Ferrero, 
año y cinco meses 
después del nacimiento 
del niño y acta 
matrimonial^ de Carlos 
Valde'z y Juana Ferrero, 
solteros y arqentinos los 
o os, e n¡jos 'él 
argentinos y ella de 

de

argentino e italiana.
También dice Ramóji 

Melcón, que, en su día 
ofreció las partidas de 
nacimiento ae Roberto 
Martínez, de su padre y 
de su madre, argentinos

menor esfuerzo por complacerles.
Pero en el segundo tiempo cambió la 

Nuestrosdecoración totalmente.
jugadores se (convirtieron en 
hombres conformistas que 
pacientemente cómo los contrarios se les 
van subiendo a las barbas. Y ya no hubo

esos 
ven

conjunción entre la afición que cada vez 
quería más y los hombres zaragocístas que 
rendían menos progresivamente. Hasta el 
punto de que nos marcaron un gol y 
estuvieron a punto de colocarnos el 
segundo. Menos mal que los porteros 
tenían su día e Irazusta al igual que 
Izcoa anuló la falta máxima. De lo 
contrario aún hubiésemos pasado un mal 
cuarto de hora final.

Pero en fin, todo se resolvió 
satisfactoriamente. Fue una tempestad en 
una vaso de agua. La realidad es que nos 
hemos quitado de delante a un enemigo 
peligroso. Y nada menos que por el 
contundente tanteo de cuatro a uno. Lo 
que hace falta es qüe el próximo domingo 
en Elche aumentemos los puntos 
positivos. O al menos que no pase como 

•con el Betis en Sevilla. Queremos decir 
que se haga lo posible por conseguirlo.

A.S.
(Foto: García Luna)

«de nacimiento y de 
nacionalidad, todos. 
Termina diciendo que “la 
historia que en su día 
permitió hacerse con un 
pasaporte español y hasta 
jugar co'mo tal 
defendiendo los colores 
de la Selección Nacional 
Española, se imagina que 
lo contará,' en su 
hromento, quien tenga 
que Ver directamente con 
ella”.

Ha explotado con 
claridad y con sonoridad, 
puesto, que todos los 
medios de información 
recogen la noticia, la 
bomba.

¿HASTA DONDE 
PUEDEN REPERCUTIR 
ESTOS“CASOS”?

Ya se sabe que hubo 
ciertas protestas por 

otras federaciones que, al 
no tener problemas 
clasificatorios, cedieron 
en su presión. Claro que 
podían seguir dando 
escándalo en el plano 
internacional. Pero nos 
imaginamos que, si han 
comenzado a actuar los 
juzgados correspondien
tes, la cosa dejará paso a 
otra materia que no sea 
la deportiva.
Inclusó, los clubs 
como la Real Sociedad y 
el Atlético de Bilbao, han 
declarado que no 
pretendían pedir 
sanciones deportivas, a 
las que con justicia 
hubiese lugar. Quieren 
sólo esclarecer la verdad. 
Por qué ¿se imaginan lo 
que supondría quitar 

éstos puntos 
momentos

e n
a los que

estén incursos en el 
falseamiento?

Puntos a quitar de la 
clasificación, mas los 
correspondientes de 
castigo por alineación 
indebida, llegarían a 
tener que descender 
algunos clubs que se han 
mantenido; ilegalmente, 
por supuesto, —en la 
división correspon
diente—, mientras otros, 
aue han descendido, 

eberían seguir en la 
división que han tenido 
que abandonar.

¡Qué barullos! Mas 
como el plazo^de 
protesta se pasó, según el 
“Reglamento Orgánico 
de la Federación 
Española de Fútbol” sólo 
quedará, para que se haga 
en el momento, en la 
actual Liga; y, por 
encima de todos los 
reglamentos de fútbol, 
habría que acatar otros, 
de los Tribunales 
Ordinarios de Justicia.

Y, es que, ¡han 
proporcionado tantos 
millones las importa
ciones! “con oro nada 
hay que falle”, dice el 
Tenorio.

Se han podido lograr 
'todas esas documenta
ciones y otras cosas que, 
posiblemente los 
‘‘cascotes” de la 
“bomba” que acaba de 
estallar, lleguen a 
descubrir también.

Antonio MOLINOS
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El momento de Oliveras

«AHORA sólo
'i '

JUEGO con 
los AMIGOS»

que escribe/ei«ANGEL»

A Periquito
MOUNDS

Q UERIDO Nando: Celebraré que, al recibo de esta 
carta, te encuentres tan a gusto como marcarxlo al

Cruyff. Tu no sabes, Molinicos, la gozanda que nos 
pegamos por aquí al saber que, tan sabiamente, te habías 
pegado a la sombra del holandés, hasta el punto de 
anularlo totalmente. IQué cosas, chico las que da el 
jardin del fútbol I Algunos barcelonistas recalcitrantes te 
van a dar la encomienta de segador de tulipanes, 
diciendo eso tan socorrido —esto de socorrido viene 
ahora de ¡Socorro ! ... ¡Socorro! - de que no es Jugar 
al fútbol Impedir que el "enemigo" juegue al fútbol, 
teoría que, llevada a las guerras de verdad, equivatdrfa a 
decir que, dotarse de cañoncitos antiaéreos, mas que 
hacer la guerra és deshacerla.

Pues, si querido Periquito Molinos. Tu has puesto con 
tu juego de valiente un candado en el pico del gallo mas 
alto del fútbol mundial, para que de este modo el canto 
del kikirikí haya sonado a gallina clueca, de esas que si 
un dfa ponen huevos de oro, otros les salen batuecos.

Yo sé que i mañana domingo en el campo de La 
Romareda va a haber un fíaear de pañuelos insólitos, que

C- ASI siempre que se acerca el Zaragoza por tierra andaluza^ 
ibien sea a Sevilla, Granada o Málaga, pongamos como 
ejemplo, los enviados especiales zaragozanos, directivos, 

entrenador y jugadores tienen la oportunidad y el placer de 
diarlar con Angel Oliveros algunos minutos. Girada visita al 
Benito Villamarín, nos dijeron que » explicó de esta manera

—¿Retirado definitivamente del fútbol?
—Como profesional, desde luego. Y dedicado por entero a los 

negocios, aquí cerquita, en Alcalá de Guadaira.
—0 sea que de balón, ¿nada de nada?
—Bueno, tanto como nada de nada... Entreno dos o tres veces 

por semana y jugamos partidos^ entre amigos casi todos los 
domingos. Hay que conservar la Imea y matar de esta manera el 
gusaniSo de la afición.

—¿Y te agrada esta clase de fútbol?
-Bastante mas que “el otro”. Eso ni se pregunta. En el 

aspecto profesional se te exige y censura pase lo que pase. Si el 
equipo mardia mal clasificado por que no sales del pozo; si 
marcha bien, todos queremos mas... Jugando con los amigos, sin 
embargo, te diviertes a discreción y nadie dice ni pío.

no van a pedir la cabeza de nadie, sino que van asomar, 
lisa y llanamente, para enjugar el llanto de quien te dio la 
pepela para que pudieras irte. De acuerdo que td eras de 
la cantera y eso esté muy mal visto por aquí, pero es que 
ahora, cuando ya no hay remedio, nos damos cuenta de 
lo que vales, que por cierto es mucho més de lo que a los 
dubs tes cuestas.

Desde que te fuiste nadie suda tu camiseta aquí, cosa 
que, como comprenderás sólo beneficia a la señora que 
lava la ropa, que debe de ser la única que a estas horas 
esta'contenta con que te nos largases, aunque suponemos 
que la misma señora que hace el lavado de la ropa 
blaiKiuiazul, estará haciendo, por tu culpa, en Barcelona, 
horas extras, por lo que te sugiero que tencas con ella 
alguna atención por lo mucho que la estas haciendo 
trabajar.

Mira, Nandico, yo se que por aquí, nos portamos 
todos bastante mal con tu persona. No obstante voy a 
pedirte una cosa: Que sigas jugando asf y que sudes la 
camiseta tanto, tantísimo, que todos los catalanes que 
tanto estén demostrando quererte, den por bueno el 
trasvase de tu sudor a Barcelona y nos dejen tranquilice 
el Ebro, chaval, pues estamos muertos de sed y con el 
corazón seco de tanto como nos quitan.

Ya no se que mas decirte, chico. También se me están 
secando lai pluma y las ideas Asf pues, aquf nos 
acordamos mucho de tí, como de Santa Bárbara, porque 
la tronada se nos está viniendo encima. Asf que, cojo el 
paraguas, y antes que mis colegas, los angelicos del cielo, 
vuelquen sobre nosotros sus urinarios de nube, te digo 
adios y hasta siempre aunque, por escribirte asf tambiéh 
a mime alcance el remojón.-

_________________________________________ _____________—— w-  ---------------------------------------- -------------- ‘ ■ ■

Luz verde para incordiar
MI LESION, PARECIDA A LA DE GONZALEZ

Oliveros se interesa por Manolo González, precisamente por 
su lesión, torciendo el gesto cuando le comunicamos que ya se 
encuentra plenamente recuperado.

-Mira, esta es una lesión exactamente igual que la que yo 
tuve en la última temporada zaragocista, quedando siempre 
secuelas de la misma. Ahora bien, me alebraría infinito de que 
González ni siquiera se acuerde de ella. Una, lateral del Madrid, 
también padece de algo por el estilo, peroles un jugador menos 
“madurito” que nosotros y el detalle también se hace notar.

—¿Yjugaste en el Zaragoza lesionado?
-La última temporada en “La Romareda” fue para mi de 

auténtico suplicio. Nadie se lo podría imaginar, pero es así.

LA PRIMERA VEZ QUE VEO ESTE AÑO AL BETIS

Terminado el encuentro Betis-Zaragoza, nuestros colegas 
locales, o por lo menos algunos de ellos^ solicitaron de Angel 
Oliveros opiniones sobre el mismo. He aquí sus respuestas....

—Me ha gustado mucho el partido y también los dos equipos. 
Fútbol espectacular, excelente preparación física en ambos 
cuadros y un marcador incierto que pudo compUcarse.

— ¿Por qué razón? . .
—Sencillamente, porque el Zaragoza domino a su rival durante 

la segunda parte en todos los aroectos y estuvo a punto en varias 
ocasiones de conseguir la igualada.

—Entonces, ¿de verdad te ha gustado el Zaragma?
— ¡Claro que de verdad! , ¿Acaso tengo algún motivo para 

tratar de engañar a nadie? . Lo he visto tuerte, equilibrado en 
todas sus imeas, con elementos de categoría en ais filas y 
tuteando al rival de turno a domicilio. Si añadimos que remato 
bastante y que tuvo el empate muy cerca, habremos completado 
la panorámica.

-:Y que' nos dices del Betis, tú que vives tan cerquita de 
SevilÚ?

—En primer lugar, que es la primera vez que lo veo actuar en 
la presente temporada. Añadiré, sin embargo, que me ha gustado 
mucho en la primera parte, tiempo en que pudo aumentar su 
marcador. Tras el descanso fue superado por el Zaragoza, como 
ya dije antes.

Y como todos tenemos prisa y el espacio continua 
“racionado”, deseamos a Oliveros que tenga suerte en los 
negocios y que continué practicando el fútbol “a nivel de 
amistad”.

E.P.

Antes de comenzar el 
partido Zaragoza-Granad a. 
por cuyo resultado casi 
nadie hubiésemos ofrecido 
ni un “ochavo” (seamos 
sinceros), alguien me 
preguntó: Y si no sale Rico, 
^quidn va a jugar de 
extremo? ...

**«

La respuesta nos la dio a 
todos Rubial, “el otro” 
Rubial, el de las tardes 
redondas y las internadas a 
veloddad de meteoro. El 
lateral Falito, uno de los 
mejores de É^aña en la 
actualidad, bailo siempre al 
son que le tocaba Laureano.

*»*

Manolo González a pesar 
de encontrarse falto de 
partidos, resultó bastante 
más eficaz y menos 
antipático que el muro de 
Berlín; descubriendo, de 
paso, que a lo peor el 
Zaragoza gastó millones en 
algún fichaje innecesario. No 
es por nada, Pero...

***

Y otros, amable lector, 
también se preguntaban y 
nos preguntaban: Si Javier 
Planas se queda en la caseta, 
¿qué va a ser de nosotros? ... 
Pero Juan Mari Duñabeitia

nos “aclaró” enseguida las 
posibles dudas sobre el 
terreno de la verdad.

*** \

Por cierto, me gusta 
señalar este detalle, a 
bastantes les ha sentado el 
triunfo de Duñabeitia como 
pedrada en ojo de boticario. 
Según decían sólo se 
mantenía en la plantilla por 
ser amigo de un par de 
directivos, pero supongo que 
se habrán convencido de que 
“andaban errados”. A lo 
r;or estos bastantes serán 

08 mismos que 
“despidieron” a Molinos.

»•*

También jugó el domingo 
“el otro Arrúa”, el que 
marcaba los goles fáciles y 
difíciles, mientras que hasta 
la fecha, en la presente 
temporada, no se había 
comido una rosca. ¿Jugó 
bien “Niño” poraue no salía 
Planas o sólo- para 
ofrecer espectáculo a los 
televidentes?... Soy más 
mala...

**«

Sigo pensando que García 
Castany, ademas de un I 
magnífico centro-campista y 
hoy cerebro del Real 
Zaragoza, es el mejor 
lanzador de penalties que

tenemos en plantilla. Yo 
pienso que “Carriega” 
también lo sabe, pero si se 
trata de que Amia sume 
goles y aumente su 
cotización ron vistas a un 
posible traspaso, la cosa 
'“cambia”. ¿Me equivoco? ...

*«*

Para quienes llaman a los 
jugadores perro y moro 
cuando pierden, para 
quienes siguen creyendo que i 
sólo juegan bien cuando les ' 
da la gana, consignare que la ; 
Erima “buena, muy buena o i 

onísima’’ la tenían en 
Moenchengladbach, pero no । 
ante el Granada. Sai j 
embaigo los chicos salieron 
mal parados ante el Borussia , 
y (“malpararon ” a los 
andaluces. No todo consiste 
en querer, sino también en 
saber y poder. ,

**» ;

Sabemos que Nieves 
apostó dinero a que se 
ganaba al Borussia en la 

“Romareda”, (no la 
eliminatoria, sino el 
partido), como tampoco 
ignoramos que algunos de 
sus compañeros (¿citamos 
nombres: ...) aceptaron la 
apuesta (que no llegó a 
formalizarse), convencidos 
de que también los alemanes 
oueden vencernos en el 
;stadk) municipal. ¡Vaya 
noral! ...

Gloria ARIA.'i ■
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José Luis ESPARZAAlberto SANCHEZ
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"EL P/3

ASTOR

imprescindible r 
algunas ocasione

EL teatro 
conocen, pi

Como verán el séptimo Arte * 
encuentra luchando con la gran

Director: Herbert Ross.
Fotograffa en color
Interpretes: Candice Bergen, Peter 

Boyle, Marcia Rodd y James Caan.

KNOCK 
foto, Ma

Kastmancolor. Serge Regru
ñí, Deny Cviid.

estemos sufriendo

Presentación y avances, 8,01.- Planeta 
vivo, 8,30.- El sol sale porelEste, > 
9,30.- Noticias en la^segunda, 10,00.- 
Origlnal, 10,30.- Crónicas fantásticas, 
11,30.- Despedida y cierre.

de ajuste, 8,00.-

PARQUE MUNICIPAL DE ATRACCIONES 
ZARAGOZA 

HOY CERRADO 
Abierto Sábados y Domingos

Autobuses desde Plaza Diego Velâzquez

telón lo han vist 
Todo un person 
que rnuchas 
auténtico pro tag 
Cuando menos 
en la acci-ón

REX -r 5-7t9-H (May. 18), 
Perdida en 1» eindad. Tech
nicolor Candice Bergen. Pe
ter Boyle.

VICTORIA.— 5-7-9-11 (To-

Europa.
¿(Cuándo veremos la trilogía de 

Pasolini en nuestras pantallas?

Segante^ S 
diferencia < 
Ignacio de 
a 48 56.

buscando una geo^áfica adecuada a 
sus historias, si bien no se atuvo

desventaja de verse atacado y 
manipulado por todas las fuerzas 
retrógradas, y que no sólo en nue^ro i (Loneumiciór 
país se halla con problemas de difícil | Festivos, 
solución y difusión- , Teléfono 25

CARTELERA
7 IL Com-

Fernanda D*Ocon. 
JosA'Bó&lo y Gabriel Llo- 
part, en' «n círculo de Usa 
eaoeaalaiM», de Berkolt 
Brecht, y la colaboración de 
Guillermo Marín. Dirección, 
Jopé Luis Alonso (V Ciclo de 
Actlvidadee Culturales) (Ma
yores 18).

CINES DE ESTRENO 
ACTUALIDADES. — 6-7-9-IX 

(May 18). 4.* semana: Aijae- 
rican Graffiti (¿Dónde ee- 
tabae en el 827) RlchanX 
Oreyfua. Ronny Howard.

AROEN8OLA.—6-7-9-11 (M^ 
.yores 18). |Ultimo*dlal El 
«tahalí». FUm de Claude Le- 
.louch, oon Jean Lulg' Trln- 
tüol^t.-

AVENIDA. — 5-7-9-11 (Mayo
res‘18 y de 14. aoompailA- 
do8) Ne te pnedes fiar ni 
de la cigüeña. Catherine De-' 
neuve, Marcello Mastroianni, 
Jacques Demy.

COLISEO, -i- 4’45-7-9’15-1415 
(May. 14 y menores aoexa- 
paftad 0 8). * Mi hermane 
Anastasia. Film de Vanxlna, 
con Richard Coote, Albor
eo SosdL '

COSO. — 0-7^8-y 10*46 (Todos 
públicos). Ja gran juerga. 
Cinemascope - EastnuOoo- 
lor. Louis de Funes, .Bourvh.

DORADO. 5-7-9-11 (Mayo
res 18). Shaft en Afrifeu 
Metrooolor. Richard Round- 
tree, Vonetta McGee. '

FLETA. — 5-7-9-11 (May. 18). 
■Estreno:’ El último testigo 
Warren Beatty, Hume Cro 
nyn, Paula Pretin», Film en 
Panavisión sobre pantaHa 
giggnte. Color.

GOTA. — 5r7-9-ll (May. 1»).

ttaUaBlu Film de Cario ,Pon- 
ti, con Agostlna Belli. Tari 
Perro

MOLA. — (iiay. 'M).
jNo firmes mia’letras, cie
lo! Segunda semana. Alfre
do Landa, J. Lula Lópea 
Visques, Marta MlUer.

PALACIO. — 5-7-9-11 (Mayo
res 18). Bolt, agente traen®. 
Fred Wllltanson. Miko Ma
yama. Butaca: 30 ptas.

PALAFOX. — 5-7-0-11 (Ma* 
yores 18). 3.* semana: Ma- 
trimenle al desnude, fiast- 
msncolor. Analia Osdé, Ar-

CINES DÉ arte T ensato 
ELISBO& 5-7-9-11 (Mayo

res 18). 2.* seman»: Sandr», 
Un film de Luchino Vlscoiitl, 
con'Claudia Cardinale. Jean 
SoreL
CINES DE REESTRENO

ARLEQUIN. — 5-7-9-il (Ma
yores 18). Cereo de sangre. 
Cinemascope - Eastmanco- 
lor. Serge Reggiani, Juliet 
Berto.

DÜX — 5-7-9-11 (May. 18). 
Coqnehiehé. Analía Qadé, 
Juan Luis Gallardo.

ORAN VIA. — 5-7-8-11 (Ma
yores 18). 2.* semana: Tor
mento. Eastmancolor. Ana 
Belén, Francisco Rabal.

LATINO — 5-7-9-11 (Mayo
res 18). Ultimos días: F1 
graduado. Dustin Hoffman, 
Kaherine Ross.

MADRID. — SALA 1: 4’45-7'30 
y 10*30 I (May. 18). Papillon. 
Cinemascope - Technicolor. 
Steve MacQueen. Dustin 
Hoffman. *
SALA 2: 5-7-9-11 (May. de 
14 aftoB y menores acom
pañados). 2.* semana: El cal- 
sonazos. Eastmancolor. Pa
co Martínez Soria, Florinda 
Chico.

NORTE. — 4’45-7’30 y 10:30 
(Apta menores acompañar 
dos). La cabaña del tío Tom.* 
John, Kitzmiller, Mylene Ds- 
móngeoL

OLIVER. — 5-7-9-11 (Todos 
públloos). El caballero en- 
maseaiado.* Plei^ Brice, 
Helen Chanel.

PARIS. — 5-7-9-11 (Mayores 
de 18 años y de 14 acompa- 
ñados) Jenaro el de loe 14. 
Eastmancolor. Alfredo ‘Lan
da, María Luisa San José.

PA» — 5-7-9-11 '(May. 18).
Violencia en La» Vegas. Tom 
Stem. Couny van DyXe.

riALTQ. — 5-7-9-11 (Mayo
res 18 <y may.. 14 aoompaña- 
dbs). Vida conyngal sana. 
Aña Belén. José Saerti^táo.

BOXT. -7- 5-7-9-11 (TodoÁTÚi- 
bllcos).' Escapad» a 1» Ita
liana. Eastmancolor. Mar
lene Jobert, Michel Plccdll, 
Michael -Yark.

SALAMANCA.—5-7-9-11 (Mft^ 
yores 18). La afensa. Seann 
Connery, Trevor Howard.

VENECIA. — 5-7-0^11 (Mayo
res 18). Tal cerne éramoe. 
Robert Redford, Baron 
Streisand.
PALACIO DEL ROBLO

EL IBON. — Sesiones de 
tlnaje: Matinal .11 a I’M 
Tarde continua desde las 8 
hasta la 1 de la madrugada. 
Cafetería Porniigal Hielo.

PROGRAMAS

PRIMERA CADENA

1,45.- Carta de ajuste. 2,00.- 
Apertura y presentación, 2,01.- 
Programa regional simultáneo, 2,15.- 
Hoy 14,15.- 3,00.- Telediarlo, 4,00.- 
La linea Onedin, 4,55.- Despedida y 
cierre.

6,45.- Carta de ajuste, 6,30.- 
ertura y presentación, 6,48.- 
ance Informativo, 6,50.- Un 

globo,dos globos, tres globos.
8,00.- Telediario, 8,15.- Los 

sillones de la academia. 8,45.- 35 
millones de españoles, 9,15.- La hora 
de Julie Andrews, 10,30.- El picaro, 
11,00.- Telediarlo, 11,25.- Reflexión, 
11,30.- Despedida y cierre.

Pablo Pasolini, termina su trilogía con
«Las Mil y una Noches»

El cine universal alcanza
sus mejores cumbres

PERO EN EL SUR FRANCES LA PROYECCION DEL "DECAMERON",. 
DE6ENER0 EN PROGRAMACIONES "PQRNO"PARAlSPANOLES

I ON “Las Mil y una Nodies^, P.P. 
W Pasolini termina su trilog falque 
comenzó con el “Decameron” y 
continuó cœi “Los Cuentos de 
Canterbury”.
Estas tres obras quedarán 
perennemente para la posteridad del 
Séptimo Arte, y constituyen un hito, 
que a pesar de sus múltiples y 
desgraciados imitadores (he llegado^a 
contar hasta nueve Decamerones”, 
con sus secuelas de Bocaccios y 
Aretinos y demás autores festivos de 
épocas pasadas), permanecerá como 
una obra fundamental para todo 
aficionado al fenómeno 
cinematográfico,

Y es aquí donde nos duele, pues 
parece que por el momento, la 
apertura no ha sido lo 
suficientemente amplia como para 
que quepan estas tres monumentáes 
obras, y como si bien no se cerrará k) 
que está abierto (sic), nadie dice nada 
de abrir más esta puerta de la 
cinematografía que se nos ha 
quedado escuálidamente entreabierta 
y por donde se están filtrando las

obrillas que en los 60 no pudieron 
pasar, a causa de pequeños destapes.

La aparición del “Decamerón’ en 
las pantallas del otro lado de los 
Pirineos, provocó una corriente 
migratoria, que por desgracia para el 
cinefilo de pro, ha llevado a^ los 
vecinos cines a la inmensa mayoría de 
españoles y españolas, con to que los 
empresarios franceses han hecho el 
agosto, pero al mismo tiempo ha 
creado un estilo de programación 
verdaderamente especial para 
frustrados, con una avalancha de cine 
porno “soft”, que impide el que se 
puedan ver las grandes obras 
cinematográficas cpie se lealizan 
allende nuestras fronteras.

Pero dejémonos de amargas 
disquisiciones, y pasemos a 
ocuparnos de “Las Mil y una 
Nodies”, sin lugar a dudas es en este 
film donde Pasolini ha volcado todo su 
esfuerzo económico, pues antes de 
iniciar su rodaje, efectuó im periplo 
por Asia y Africa, visitando 
Principalmente, el Norte y Sur del 

emen, Eritrea, Iran y el Nepal,

rigurosamente a situar los cuentos en 
los lugares de los hechos.

En esta obra que supera las 
mejores nroducciones de la époci ¿ el
dorada (íe íHoUywood,}, el propio^^^^^ajg

■Se dice que : 
Héfono en esce 
ue no oye, 
ïrismo, ya es 
ues, el teléfo 
etector de int( 
o laborado r de 
íben apoyarse i 
rear con él la a 
e una situar 
íatral, hasta el । 
omed iógrafr 
3pet idamente o 
ara bajar un ti 
na llamada que

Con estas 
retendido otr 
■bien oportuna 
omenaje de gra 
xJos, el teléfor 
ida, también 
nprescindible pi

director declaró que él estaba más 
interesado por el realismo poético de 
la monumental obra, y no por ai 
clima mágico y exótico.

Sin embargo esto es lo que 
principalmente se echa en falta en ai 
obra, la frialdad, la falta de ternura y 
delicadeza en las escenas de marcado 
carácter erótico.

Con respecto a la obra original 
Pasdini ha entresacado 15 historias, 
las cuales las ha dividido en 4 
episodios: H arun-al-Rashid y 
Zobeida; Aziz y Ariza; el sashe y su 
mujer; y la historia de un pnneipe y 
su esclava. Las historias se amalgaman 
y entrecruzan, dando como resultado 
una bella y cuidada obra, donde 
Pasolini olvidando su conocido 
misoginismo, nos recrea con bellas 
mujeres donde se reflejan la belleza y 
la pureza en su estado naturaL En su 
conjunto el film es un continuo 
destilar de imágenes por la pantalla, a 
cual más bella.

LOS i
•-ESTRENOS

T. R. Baskin es una joven que llega 
a la ciudad de Chicago, procedente de 
una pequeña ciudad, abandonando a 
sus padres, y con el propósito de 
encontrar trabajo y triunfar en la 
vida. El enfrentamiento con la 
verdadera realidad de una gran ciudad 
es sin embargo bien distinto a loque 
ella imaginaba.
Hubert Ross ha conseguido, a mi 
juicio, uno de sus mejores trabajos 
entre una desigual y polémica 
filmograffa (“Adios Mr. Chipts”, “La 
gatita y el buho”, “El finde Sheila”, 
“Sueños de Seductor"...)

En “Perdida en la Ciudad”, Peter 
Hyams (coautor del guión y 
producción) y Herbert Ross, logran 
una interesante exposición de los 
males que aquejan una sociedad cada 
dfa más despersonalizada, egoísta, 
inhumana, tecnificada, y todo lo que 
quieran añadir, pues aunque lo hacen 
desde un ángulo concreto (las 
desventuras de la protagonista), sirve 
perfectamente a sus pretensiones, 
dándole además una mayor 
profúrxfización humana. T.R. Baskin 
se encontrará sola y desorientada a 
pesar de su sólida formación y 
personalidad. Tendrá que tratar con 
frustrados profesionales que sueñan

PERDIDA EN LA CIUDAD"Cine REX

reflejo de la realidad en su más cruda 
dureza, situaciones a lasque no se les 
da su importancia en la vida real aun

con la jubilación o la creación de un 
pequeño negocio que podrá conseguir 
en su futuro con el dinero de sus 
sacrificios ( iy al precio de veinticinco 
o treinta años de vida! ), con 
imbéciles hijos ¿e papá llenos de 
coches y snobismo, con 1a medianía 
del padre de familia perfecta que 
busca una aventura en cada hotel, 
con el intelectual fracasado y 
engañoso.-.Cuando encuentra trabajo, 
será para integrarse en una gran 
máquina tecnocrática en donde no se 
es sino una letra o un número, 
ganando lo suficiente como para 
poder vivir en una habitación sucia de 
un barrio o como compañera de una 
retrasada mental.

Muchas de las situaciones en que 
íe encuentra la protagonista son el

continuamente y sean el reflejo de un 
mundo de esperanza para quienes están 
obligados a sufrir la necesidad del 

trabajo como medio para seguir 
viviendo.

La fotografía es brillante y 
funcional, sin alardes y al servicio de . 
una planificación que pre- 
■senta sin melodramatismos la 
dramática historia de T.R. Baskin en 
una ciudad —Chicago— que podría 
ser cualquier gran ciudad del mundo.

Excelente interpretación de 
Candice Bergen.

Solamente un pequeño pero, la 
excesiva duración del film le hace 
caer en alguna reincidencia hacia el 
final de la obra, pero éste es pecata 
minuta ante las imágenes con que nos 
ha embelesado anteriormente.

La perfecta ambientación cuidada 
al máximo, y el empleo de las masas 
es más propia de C.B. de Mille, que 
de un airector italiano del realismo 
cinematográfico.

Los intérpretes masculinos, son to«i ¡ ¡ 
conocidos actores de Pasolini, Franco! ' 
Citti y Ninetto Davoli, junto con un| J 
conjunto de desconocidas beldades^ 
árabes y europeas, merece citar* । 
también a Guisseppe Ruzzolini, el I 
fotógrafo de las espléndidas! 
imágenes, que han deleitado a toda j

Este film obtuvo el premioy 
especial de Cannes, mereciendo elí’ 
gran premio, pero la entrega de ; / 
recompensas está también en CannM ( 5 
mediatizada por el servaduriano mas =j 
recalcitrante, no debemos de olvidar 
que en el pasado festival hubo do» ; 
grandes ausentes, “El tamaño; 
natural” de Berlar^a v el “Trio 
infernal” de Francis Girod.

La nueva di 
Urde a 3 m 
•mbiente.

Noche de si 
Psra mat
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Historias de 5 días de Teatro Uocacional

I

»
KNOCK O EL TRIUNFO de la Medicina", de Jules R3mains. En la 

foto, Manuel López Vidal y Nieves Martí.

Del teatro también ustedes lo 

conocen, pues cuando sube el

ca adecuada a 
no se atuvo 

los cuentos en
■8, 
le supera las 

de la époa 
a,!, el propio

telón lo han visto allí. Es el teléfono. 
Todo un personaje, vivo y con voz, 
que muchas veces se erige en 
auténtico protagonista de la función. 
Cuando menos personajes aparecen 
en la acción dramática, más 
imprescindible resulta en ésta y, en 
algunas ocasiones, los autores lo han

el reparto como un'

él estaba más 
mo poético de 
y no por su

o es lo que 
en falta en su 

ta de ternura y 
¡as de marcado

’rsonaje más.
5e dice que si un actor habla por 

Héfono en escena y escucha bien lo 
ue no oye, con naturalidad y 
ïrismo, ya es un buen actor. Así 
ues, el teléfono se convierte en 
etector de intérpretes felices y en

obra original 
o 15 historias, 
lividido en 4 
al-Rashid y 
; el sastre y su 

; un prmeipe y 
3 se amalgaman 
:omo resultado 

obra, donde 
su conocido 

rea con bellas 
jan la belleza y 
natural En su 
un continuo 

}r la pantalla, a

olaborador de los autores que 
íben apoyarse en su presencia para 
rear con él la angustia o la sorpresa 
e una situación eminentemente 
íatral, hasta el punto de que algunos 
omediógrafos lo han usado 
ípetidamente como el mejor efecto 
ara bajar un telón, mientras suena 
na llamada que llega tarde.

Con estas palabras no he 
re tendido otra cosa que rendir 
Lien oportunamente— un sencillo 
omenaje de gratitud a ese amigo de 
xJos, el teléfono, que, como en la 
ida, también en la escena es 
nprescindible protagonista.

Si. les digo que en el Certámen de 
Teatro de la Compañía Telefónica 
Nacional de España, celebrado días 
pasados en Zaragoza, lo mejor, con 
ser notable todo, fue el público; no 
haré otra cosa que rendir culto a la 
verdad. Daba gozo escuchar el 
silencio de la sala. Y su regocijo. Su 
participación en todo cuanto sucedía 
sobre las tablas, fue absoluto. El 
éxito empezó en el auditorio que 
abarrotó el teatro en todas las 
sesiones; se desbordó de entusiasmo 
con los andaluces de "Romea y 
Julieto" y quedó prendido en la 
primorosa representación que le 
ofrecieron los de "El auto de la 
Compadecida".

Supongo que, ni los más 
optimistas, esperaban un nivel 
artístico tan destacado. De las 
deliciosas cabriolas de los cuentos 
escénicos de Lauro Olmo, 
magistral mente teatral izad os, a los 
"cortes de respiración" en los 
momentos clave en los hueros 
representados, pasando por las 
delicias interpretativas de la Sor 
María de "Melocotón en almi'bar" 
encarnada en una actriz que sólo 
había actuado una vez ante el 
público, todo prendió en el 
espectador que se vio atrapado en 
casi todas las funciones por ese algo 
mágico que tiene el teatro cuando sus

co ntaré anécdotaintérpretes, saben atravesar la batería.
Nadie aguardaba un "milagro" 

escénico de tan importante altura y la 
sorpresa, por grata, se hizo eco en 
todos los comentarios. Pero en el 
teatro, señores, los milagros no se 
hacen solos. Detrás de ellos hay una 
vocación y una entrega y una ilusión 
que terminan por asomar sus oj'''os al 
éxito, cuando el telón se alza.

Sin embargo, uno sabe que lo más 
importante ..de todo esto, no ha 
sucedido a ojos del público y con el

telón arriba, los decorados puestos, 
los actores en escena y los nervios del 
director a flor de bastidores. No, ni 
mucho menos. Lo mejor sucedió en 
Mallorca, en Córdoba, en Zaragoza, 
en Madrid, en Valencia, en Canarias, 
en Barcelona y en León, cuando unos 
empleados de la Telefónica, al acabar 
sus turrxjs de trabajo diario, acudían 
a su cita con Talía para someterse al 
trabajo vocacional de unos ensayos 
rigurosos a los que habían de 
entregarse con desbordante ilusión.

emocionante que me tocó presenciar 
y que confirma cuanto les digo. Se 
había celebrado ya la función de 
noche de uno de los grupos y, 
después de que los tramoyistas del
teatro habían desmontado el

ueño pero, la 
i film le hace 
lencia hacia el 
éste es pecata 

íes con que nos 
rmente.
itación cuidada 
lo de las masas 
. de Mille, que 
lo del realismo

CANCELA GRAWER CLUB

“LA CANCELA DE ORO 
MUSICAL”, Royo, 5. Teléfono 
21 12 50.

Cómodo, personal y diferente. Cf. 
M one ayo, CASETAS.

culinos, son los i ¡ 
'asolini, Franco! i 
i, junto con un| I 
cidas beldades 
merece citarse*"

Ruzzolini, el 
espléndidas

íleitado a toda

"EL PAPAGAYO" PARSIFAL

LIVERPOOL 
DISCOTHEOUE

PACIFICO

Abierto solo vísperas y festivos a 
las 6 de la tarde, NUEVA 
DIRECCION, LIVERPOOL 
; ¡Vuelve alegre, con vida! !

Camino de las Torres, 96.

Exclusivo para novias, con nuevo 
sonido y música de actualidad. 
Sesión 6 a 10. Teléfono 21 11 37.

IGUANA

la trilogía de 
ntallas?
vo el premio i I 
mereciendo elí’ 
la entrega de ■ 
bién en CannM ; , 
■vadurismo más ' J 
mos de Uvidar 1 
itival hubo dos • I

‘‘El tamaño I 
a y el “Trio I

Q^nte. Selecta Distinta “La 
œferencia es su ambiente”. San 

de Loyola, 3. Teléfono 
48 56o

Hoy martes, actuación del Show 
Flamenco “LOS FARAONES”. 
Pases: 1,30 y 3,15. Sevilla, 6. 
Teléfono 370900.

Juventud, ritmos, diversión. 
Precios jóvenes. C/. Madre 
Vedruna, 11, Teléfono 21 70 52.

ASTORGA'S GALLERY 2

Í*m"“*** discoteca abierta de 5 
3 madrugada, vuelve a su 

•mbiente.

ptimo Arte « 
con la gran

■se atacado y 
as las fuerzas 
sólo en nuestro 
lemas de difícil

SAN JORGE
SALA DE JUVENTUD

Si busca tranquilidad y reservado 
ambiente, tenemos lo aue Vd. 
desea. Liñán, 8 (detrás Telefónica, 
(S. Vicente Paul). Teléfono 
29 11 66.

Reunión y juventud, en un 
ambiente distinta Recientemente 
ina.UKurado, en San Juan de la 
Cruz. 28.

STORK - CLUB

Luis ESPARZA

SENECA

Nueva dirección. Todos los días a 
las 6,30 de la tarde. “BUSQUE 
LA DIFERENCIA”.

1800

Noche de sábado; fiesta de noche 
para matrimonios jóvenes. 

I ~®*’*um¡ción incluida, áíbados y 
I tarde, fiesta joven.
I Telefono 25 51 84.

CHARLESTON 
AÑOS 20

DESPUES DE SU BODA, BAILE 
EN CHARLESTON. Dirección y 
Teléfono 39 30 14.

ibre de 197* Ercoles, a de diciembre de 1974

Parejas. Ambiente. Renovado. 
NUbJVA DECORACION. Centro
Ciudad. TeL 21 4« 04.

La música más rabiosamente 
nueva en la discoteca con sabor 
internacional, Cavia, 10.

PAGO-PAGO POLÍNESIAN * BAR

Disfrute Vd. de su bebida exótica o tradicional en las noches de 
PAÜO-PA(;O. Doctor Cerrada, 30.

decorado, el director del grupo que 
había de actuar en la primera función 
del día siguiente, se dirigió a ellos y 
les dijo:

—Y ahora, claro, vamos a monta r 
el decorado de mañana.

—¿Pero se da usted cuenta de que 
tenemos que dormir los maquinistas 
para estar mañana aquí, a las ocho 
con ustedes? Son las dos de la 
mañana

—Por favor, yo, de mi bolsillo y 
sin que se entere nadie, soy capaz de 
darles lo que me pidan si dejan 
montado ahora el escenario y así, a 
las ocho de la mañana, ya podemos 
hacer el ensayo general.

¿Verdad que este director 
anónimo también merece una 
medalla de oro?

Todo resultó encomiadle. Los 
grupos se volcaron respondiendo con 
su talento y su entusiasmo a lo que le 
Telefónica estaba haciendo por ellos 
al alojarlos en los mejores hoteles de 
Zaragoza, ai mimarlos en todo, ai estar 
siempre con ellos, pero dejándoles 
las alas de la fantasía, sueltas, para su 
creación artística.

EntierxJo que mis palabras de 
elogio son demasiado parcas para 
glosar este acontecimiento escénico. 
Por eso quiero traer aquí las de 
Ortega y Gasset que parecen escritas 
a la medida de estos maravillosos 
comediantes que, sin vivir del teatro 
han sabido vivir durante unos días 
para él y que son estas: "Va sierxlo 
urgente conseguir que el teatro vuelva 
a ser algo vivo, fuerte, perturbador de 
los corazones inertes, un salto de 
agua al servicio de la higiene moral, 
una ducha, un servicio, un combate..^ 
Y todo esta señores, ha resultado a 

mi entender, este Certámen de Teatro 
que la Compañía Telefónica Nacional 
de España ha querido traernos a 
Zaragoza.

M. Angel BRUNET
••ARAGON/exprés”. PAG. 23
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CURSILLO SOBRE "DISLEXIA

EL QUE QUIERA SABER

AGUIRREz POR PRIMERA VEZz
EN ZARAGOZA

AqijIrre -Luis Fernando Aguirre- va a exponer en 
Zaragoza. Esta tarde, a las ocho, inaugura su exposición 
en la "Sala Luzán" de la Caja de Ahorros de la Inmaculada, 

en Don Jaime 1,33.
Aguirre es la primera 

vez que va a exhibir sus 
pinturas en Zaragoza, 
trayendo el trabajo 
último que ha realizado 
y una selección de 
obras anteriores. Pero la 
mayor parte de lo que 
va a ofrecernos es 
nuevo.

Luis Fernando 
Aguirre nació en 
Villaviciosa (Asturias), 
hace treinta y nueve 
años y desde el año 
1962 ha participado en 
numerosas exposiciones colectivas en diversas capitales 
españolas e incluso en Estados Unidos, concretamente en Los 

^"índTvidualmente ha colgado sus cuadros en vanas salas de 
Madrid, en Barcelona, en Valladolid, en Bilbao, en,Sevilla en 
Segovia... Ahora llega a Zaragoza a la Sala Luzan con toda 
la fuerza de sus indudables cualidades artísticas. Va a 
permanecer entre nosotros hasta el próximo día 20 del actual 
mes de diciembre y el público podra visitar la exposición que 
como hemos dicho, se inaugura esta tarde, de siete a nueve de 
la noche, los días laborables y de doce a dos, los festivos.

grupo deson un
el ''Bearin'' para

'peña de losAUTENTICOS catedráticos del balón, 
amigos que se reúnen los viernes en 

"pontificar" sobre cosas de fútbol. En la 
viernes" se analizan los resultados, se discuten los goles de
Arrúa o se hacen pronósticos para el proximo 
ello mientras se degusta una apetitosa cena, pues en lo del 
Sn X son "catedróticos", Los que aparecen en 
la foto de García Luna son don Andrés López don A g 
Díaz don Juan Molina, don Alberto Ojinaga don Ramon 
Coscólín don Salvador Cebrián y don José Valadez.

"Cátedra en fútbol", con buen humor y sm molei^r a 
nadie es la que han creado este grupo de amigos. El q e 
quiera saber que vaya a... la "peña de los viernes .

LOS TRANVIAS DE ZARAGOZA
A SUS JUBILADOS

LOS Tranvías de Zaragoza, S.A., dedicarán, el próximo 
domingo, ona comida de hermandad en honor de sos 

jobilados. Se celebrará en el Gran Hotel, a la ona y media y al 
final de la misma, se hará entrega del fondo de jobilación y 
agoinaldos, en actos organizados por el Jorado de Empresa y 
por la Cooperativa de Consomo.

O
CENA HOMENAJE A
DON EDUARDO BLANCHARD

2^-
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El viernes próximo "Montañeros de Aragón va a dedicar 
una eena homenaje a don Eduardo Blanchard Castillo, 

presidente de la Federación Aragonesa de Esquí. Le s.e r á 
entregada al señor Blanchard la medalla de oro de 
"Montañeros de Aragón", que es la cuarta que otorga esta 
veterana sociedad. Le fue concedida esta medalla a don 
Eduardo Blanchard con motivo de su participación en la 
expedición al Annapurna que fue el primer 8.000 
conquistado por montañeros españoles.

La cena se celebrará el próximo viernes en el restaurante 
de la Feria de Muestras y promete estar muy animada, ya que 
son muchos los socios de "Montañeros de Aragón" los que se 
sumarán al homenaje dedicado al señor Blanchard.
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La Escoela Universitaria de Formación de Profesorado de 
E.G.B., "Virgen del Pilar", organiza on corsillo sobre 

"Dislexia", origen, diagnóstico y recoperación, qoe estará a 
cargo de la señorita Fernanda Fernández Baroja, sicólogo del 
Instituto Nacional de Pedagogía Terapéutica de Madrid. El 
cursillo se celebrará durante los días 6 y 7 del actual mes de 
diciembre, quedando invitados todos los profesores de E.G.B. 
y cuantas personas se muestren interesadas por oír el tema.

Para infor. ación y matrícula, pueden dirigirse a la 
secretaría del centro en Vía de la Hispanidad, s/n. (Seminario 
Diocesano) o llamando al teléfono 358778.

NUEVA DIRECTIVA EN LA 
SOCIEDAD DE ANESTESIOLOGIA
f| A Delegación Regional Aragonesa de la Sociedad

Española de Anestesiología y Reanimación, celebro 
asamblea general en el salón de actos del Colegio Oficial de 
Médicos, bajo la presidencia de la doctora Alcay, uno de 
cuyos puntos a tratar fue la elección de la nueva junta 
directiva. .. j । *

Esta junta directiva quedó constituida de la forma 
siguiente; presidente, doctor don José Luis Nogué Aznárez, 
vicepresidente, doctor don Manuel Motero Corominas; 
secretario doctor don Aurelio García Montero; tesorero, 
doctora doña María Asunción Goñi Belzunegui; vocal por 
Huesca doctor don Angel Moreno González; vocal por 
Teruel doctor don Alejandro Benedí Mainar; vocal por Soria, 
doctor' don Joaquín Rodríguez Boda; vocal por Logroño, 
doctor don Eduardo Gutiérrez Sáinz.

En nombre de la junta saliente, se despidió la doctora 
Alcay y a continuación, el nuevo presidente doctor Nogue, 
habló para pedir la colaboración de todos.

¿QUIERE SER CHISTULARI?

SI usted señora o señorita o si usted caballero, desea 
aprender chisto, el original instrumento musical 
imprescindible en todas las fiestas navarras, puede hacerlo 

perfectamente en Zaragoza. El "Hogar Navarro de nuestra 
ciudad nos comunica que todos los martes, a las ocho de la 
tarde, se dan clases en los locales idel centro. Las clases de 
chisto están dirigidas por José Joaqoín Apestegoía y Roberto 
Lañda. Estamos segoros qoe se verán animadas, poes habra 
mochos qoe, aonque sólo sea por pora afición, qoerrán 
convertirse en chistolaris.

UN BORDILLO QUE ESTORBA

Ala calle Mayor le llegó un día el ensanche, pero para su 
desgracia y para la de los automovilistas que por allí 

circulan la calzada se quedó de la forma que podemos ver en 
la foto de García Luna. Y lo que antes fue solar, ahora se ha 
convertido - icómo no! - en improvisado aparcamiento para 
automóviles, furgonetas y otros vehículos. Decimos 
improvisado, porque suponemos que algún día desaparecerá 
el bordillo y la calzada de la calle quedará acorde con la 
nueva anchura que se le ha dado.

La calle Mayor ya es más ancha, pero conviene quitar, 
cuanto antes, ese pegote de bordillo que ha quedado en medio 
y que no hace otra cosa que estorbar.

CAMILO Y SU
EXPRESIONISMO ONIRICO

CAMILO Valenzuela, expone en la sala "Barbasan , de la 
. Caja de Ahorros de la Inmaculada, en Independencia, 23.

La pintura de "Camilo" es poesía, es luz, es colorido, es 
belleza... pero no somos nosotros quien lo decimos, lo ha 
afirmado Carlos Arean que es Premio Nacional de Literatura 
y autor de "La Pintura Española de Altamira al siglo XX". 
Pues bien, Arean ha escrito lo siguiente:

"Casi todas las obras de "Camilo" tienden a una fusión del 
lirismo y calidades plásticas. Abundan los bosques 
atravesados por grandes pájaros y las escenas submarinas en 
las que hay un auténtico sumergimiento de lasformasen una 
niebla de aguas tornasoladas. La manera como las figuras se 
desdibujan y su interpretación continua con los fondos/ace 
que el conjunto de la obra quede cortada a margen perdido, 
sugiriendo así una Ambivalente posibilidad de evasión. El 
Qolor, muy matizado, muy evanescente, muy compuesto y 
con toda suerte de encabalgamientossutiles, ratifica el clima 
de lirismo de la factura tenue e igualmente entreverada. 
Creemos por tanto, que con esta exposición se inventa el 
efecto de una nueva modalidad de expresionismo onírico, 
que es. no obstante, al mismo tiempo lírico y evasivo, como 
posible negación de un mundo que es, a veces, más agrio de 
lo que las personas sensibles son capaces de aceptar de buen 
flrído”-

Merece la pena visitar la exposición de "Camilo , en la sala 
"Barbasán'.' Puede hacerse de siete a nueve de la tarde, los 
días laborables y de 12 del mediodía a dos de la tarde, los 
días festivos.

Esta exposición permanecerá abierta hasta el proximo día 
13 del actual mes de diciembre.
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LECCION INAUGURAL
DE UN CATEDRATICO

CON ocasión de haber sido nombrado titular de la cátedra 
de Filosofía del Derecho y Derecho Natural, de la 

Facultad de Derecho de Zaragoza, don Juan José Gil 
Cremades, cátedra vacante de modo efectivo desde la 
jubilación en 1960 de su anterior titular, don Miguel Sancho
Izquierdo.

El próximo viernes, a las doce horas y en el aula magna de 
la Facultad de Derecho, se celebrara'una lección inaugural en 
la que intervendrán los catedráticos don Miguel Sancho 
Izquierdo, don Luis Legaz Lacambra y don Juan José Gil 
Cremades, que disertarán respectivamente sobre ej pasado 
presente y futuro de la filosofía del derecho en España.

SESION EXTRAORDINARIA DE LA 
REAL ACADEMIA DE MEDICINA

La Real Academia de Medicina, va a celebrar sesión 
extraordinaria, mañana jueves, día 5, con motivo de la 

recepción del académico electo doctor don Manuel González 
González quien leerá su discurso de ingreso que versará sobre 
"Aspectos quirúrgicos de las tiroidopatías". Hará la 
presentación del nuevo doctor a la Corporación el académico 
doctor don Fernando Civeira Otermin.

Esta sesión extraordinaria tendrá lugar a las siete y media 
de la tarde y luego, a las nueve y media, en el Hotel Corona 
de Aragón -y como ya anunciamos ayer- se celebrará un 
homenaje al profesor González González, con motivo de su 
ingreso en la Real Academia de Medicina.

SGCB2021


